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 तोक  सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 २०  PERN

 २६  woay

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  मौखिक  उत्तर

 बस्तियों के  मूल्य

 1२६२.  श्री  विभूति  क्या  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने  कृषि  से  उत्पन्न चीज़ों  की  कारखाने  में  बनने  बाले  सामान  की

 कीमतों  के  साथ  जोड़ने  की  कोई  योजन  बनाई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ;  कौर

 यह  योजना  कब  से  लागू  की  जायेगी
 ?

 खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्रालय  में  (  डा०  राम  सुभग  सिह  )  :
 जी  नहीं ।

 भोर  प्र इन ही ही  नहीं  होता  ।

 श्री  विभूति मिश्र
 :  सरकार  किसानों से  बराबर  कहती  रहती  है  कि  वे  भ्रमित  wa  का  उत्पादन

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  किसानों  की  चीज़ों  की  कीमत  न  बढ़े  इस  के  लिए  क्या  सरकार  फंबटरीज़

 से  निकलने  वाली  चीज़ों  को  किसानों
 की

 चीज़ों  की  क़ीमत  में  जोड़ना  नहीं  चाहती  ?

 डा०
 राम  सुभग  सिंहः

 :
 सरकार  का  इरादा  है  कि  जितनी  भी  कृषि  पदार्थों  के  उत्पादक  हैं

 उन  को  अपने  पदार्थों  के  दाजिब  दाम  मिलें लेकिन  अभी  तक  जो  स्थिति  है  उस  में  उन  पदार्थों  की

 धीरे  धीरे  प्रयास  किया  जायेगा  |
 क़ीमतों  को  कौर  जो  उद्योगों  में  पदार्थ  पैदा  होते  हैं  उन

 की
 कोई  एकरूपता  स्थापित  नहीं  हुई  है  लेकिन

 विनिशा

 मूल  wast
 में  {033

 2294  (Ai)
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 att  विभूति  सीएम
 :

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  कीमतों  की  एकरूपता  लाने  के  लिये

 सरकार  कोशिश  कर  रही  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  a  तक  इस  की  कोई  निश्चित

 नीति  निर्धारित की  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंहः
 :

 जेसा  में  ने  मूल  के  उत्तर  में  बतलाया  अभी  तक  कोई  नीति  निश्चित

 नहीं  हुई  है  लेकिन  माननीय  सदस्य  एक  बड़ी  समिति  के  संचालक  हैं  उस  समिति
 की

 राय  से

 श्र  सदस्यों  की  राय  से  उस  नीति  को  शौर  बढ़ाया  जायेगा  ।

 Go
 बेंकटासुब्बया

 :
 क्या  सरकार  ने  चीनी  की  से  गन्ने  का  मुख्य  निर्धारित

 किया  है  ate  यदि  तो  ब्योरा  क्या  है
 ?

 prewar  :
 वह  हर  किस्म  के  बारे  में  प्रदान  नहीं  सकते

 |

 श्री  रा०  दि०
 :

 नौन  एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  की  कीमत  नगर  बढ़ेगी  तो  कया  उस  का

 कोई  1... |  एग्रीकलचर  मिनिस्ट्री  रखती  है  कौर  उस  की  कीमत  बढ़ते  पर  उस  को  एग्रीकल्चरल

 प्रोड्यूस  की  कीमत  के  साथ  लिंक  करने  का  क्या  इंतजाम  है
 ?

 डा०  राम  सुभग  सिंहः  :  जो  गर  कृषि  cara  उन  के  मूल्यों  में  जो  वृद्धि  होती  है  se

 के  आंकड़े  हम  लोग  रखते  हैं  जिन  चीजों  के  कभ  नहीं  हैं  उन  के  रक्खेंगे  शर  कोशिका
 करेंगे

 कि  दोनों  में  समानता रहे

 pat  इन्द्रजीत  लाल
 :

 वर्तमान  संकट  को  ध्यान  में  रखते  सरकार

 ने  यह  देखने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  हैं  कि  क़षि  वस्तुयें  के  मूल्य  एक  से  था  कम
 न

 et  ?

 :  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  मूल्यों  को  कारखानों  द्वारा  निर्मित  वस्तुभ्नों  से  मिलाय
 जायेगा  |  हम  इस  प्रशन  पर  यह  aa  इस  का  विस्तार

 न
 करें  ।  श्री  दी०  चे  फार्मा

 tat  do  चं०  शर्मा
 :

 कया  में  जान  तकता  हूं  कि  कया  कृषि  वस्तुप्नों  के  मूल्य  को  प्रौद्योगिक

 उत्पादों  के  मूल्य  के  साथ  fare  के  किसी  देश  में  मिलाया  गया  है  कौर  यदि  तो  यह  उन्होंने  कि  मैं

 रूप  में  किया  है
 ?

 fate  राम  सुलग  सिंहः  :
 यहां

 भी

 महोदय
 :

 यह  है  कि  क्या  किसी  न्य  देश  में  ऐसा  किया  गया  है  ।

 राम  gan  fag
 :

 कुछ  देशों  में  ऐसा  किया  गया  है  और  एक  या  दो  चीजों  के  बारे  में

 हम  ने  भी  ऐसा  किया  है  परन्तु  यह  बिल्कुल  वैसा  नहीं  है  ।

 श्री  भागदत  झा  श्राजाव
 :

 जबकि  सरकार  ने  कृषकों  को  कारखाना  वस्तुयें  की  अपेक्षा

 प्रद  मूल्य  देने  के  सिद्धान्त  को  मान  लिया  सरकार  किस  प्रकार  मूल्य  को  मिलायेगी
 ?  कया बे  इस  को

 मांग  कौर  संभरण  के  सामान्य  सिद्धान्त  पर  छोड़  देंगे  अथवा वे
 कुछ  कार्यवाही  कर  रहे  हैं

 ?

 महोदय  :  :
 जहां  तक  मुझे  पता  है  इस  को  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 श्री  महेश्वर नायक  ।

 7
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 पूँजी  ह. महेपवर  नायक
 :

 क्या  इस  समय  कृषि  स्तनों  के  अधिक  मूल्य  का  कारखानों  में
 निर्मित

 वस्तुओं  के  मूल्य  में  वृद्धि  से  कोई  सम्बन्ध  है
 ?

 अघ्यक्ष  :  वह  भिन्न  प्रदान  है  ।

 पुत्री  रंगा
 :

 क्या  में  यह  समझूं  कि  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  वस  यह  देखे  कि  औद्योगिक

 बस्तियों  और  कृषि  वस्तुओं  के  मूल्य  स्तर  बीच  नहीं  हैं
 ?

 डा०  राम  gun  :  हां  ।  यह  हमारा  प्रयत्न  होगा  |

 ait  यद्यपि सिंह  :  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  स्वर्गीय  श्री  रफी  क़िदवई
 इस

 फारमूले  को  मान  चुके  थे  कि  भ्रमर  एक  रुपये  मन  शक्कर  की  क़ीमत  बढ़ेगी  तो  १  भराना  मन  गन्ने  की

 क़ीमत  बढ़ेगी
 ?

 झष्यक्ष
 :

 श्राप  ने  कुछ  पूछ  न  कर  उलटे  एनफारमेशन  दे  दी  है
 ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  खेती  की  उपज  कारखाने  की  उपज  के  दामों  में  संतुलन

 करने  का  क्यां  सरकार  के  पास  कोई  फारमूला  है  अथवा  कोई  ऐसी  चीज  है  जिस  कि  विचार  किया

 जा  रहा  यदि  तो  उस  पर  कितना  समय  लगेगा  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  में  ने  बतलाया  कि  कोई  निश्चित  फार्मूला  भ्रमणा
 कोई

 ख़ास

 बीच  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  gar  है  लेकिन  ऐसी  व्यवस्था  हम  लोग  करेंगे  ताकि  भविष्य  में  किसानों

 को  उन  के  पदार्थों  की  वाजिब  कीमत  मिले  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  &  सिए  एवरो-

 थी  स०  मो०

 थी  हाजी

 कभी

 थी  प्र०  चक्रवर्ती
 1*२६३.

 ह  हा  Yo  मंडल

 श्री  म०  ला०

 |  थी
 स०

 सें०  सामन्त  ।

 |  प्री

 क्या  परिवहन तथा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  ऐरो-  खरीदने
 योजना  way

 रूप  से  तैयार  कर  ली  है  ;  झर

 ef,  तो  उस  ने  कितने  विमानों  के  लिपे  आर  दिया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  :  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  एवरो-  अपने  प्रादेशिक  मार्गों  पर  इस्तेमाल  के  जैसे  ही  ये  विमान

 वाणिज्यिक  कार्यों  के  लिये  उपलब्ध  खरीदेगा  |

 लवर  फादर

 मूल  wit  में
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 श्री समो स०  पो  बनों  :  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  कितने  एवरो- विमान  मांगे

 हैं  प्रौढ़  क्या  इन  में  से  कोई  उन  को  दिया  गया  है
 ?

 vat  मोहिउद्दीन  तक  कोई  विमान  नहीं  दिया  गया  है  ।  अनुमान  यह  है
 कि

 इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  इस  प्रकार  के  लगभग  १९
 से

 १५
 विमानों  की  जरूरत  पड़ेगी

 ।

 श्री स०
 मो०

 बनर्जी
 :

 क्या  उस  मूल्य  का  निर्धारण  कर  लिया  गया  है  जिस  पर  इण्डियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  F  प्रतिरक्षा मंत्रालय  से  खरीदेगा  ?

 श्री  मुहीउद्दीनः
 :

 मूल्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  हेमा
 :

 क्या  इन  विमानों  की  पहली  किस्त  का  संभरण  कब  करेगी
 te

 पहली  किश्त  में

 कितनी  संख्या  होगी  ?

 श्री  मोहिउद्दीन :  में  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  यह  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  अंतगर्त

 बनाये जाते  हैं  ।  जैसे  ही  ये  हम  ले  लेंगे  ।

 सावित्री  निगम
 :  इन  एवरो

 ७४८
 विमान  के  लिये  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 को  कितना  मूल्य  देना  पड़ेगा  ?

 श्रेय  महोदय
 :  माननीय सदस्य  ध्यान  नहीं

 दे ब  WE  |  वह  पुछा  जा  चुका  है  कौर  उसका

 उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 भूखों  को  खिलाया  आन्दोलन

 +

 सुरेन्द्र  पाल  सिंहः

 1२६४.  श्री  रामेश्वर

 थ्री
 राम  रतन

 शनी  बसुमती

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दुतिया  के  निर्धन  देशों  में  भूखों  को  खिलाने  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ
 की

 निधि  में  भारत  ने  काफ़ी  बड़ी  रकम  देना  मंजूर  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  भारत  ने  ठीक  ठीक  कितनी  रकम  देने  का  वचन  दिया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :  के  निर्धन

 देशों  में  भूखों  को  खिलाने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  की  निधिਂ  नामक  कोई  निधि  नहीं  है
 ।

 परन्तु  संयुक्त

 राष्ट्र के  खाद्य तथा  कृषि  संगठन  ने  सदस्य  देशों  द्वारा  स्वेच्छा  से  दिये  गये  फालतू  खाद्य  पदार्थ

 के  बहु  उद देशीय  रूप  में  इस्तेमाल  के  लिये  तीन  वर्षों  की  wale  के  लिये  प्रयोगात्मक  कार्यक्रम  के  तौर

 पर  विश्व  खाद्य  कार्यक्रम  बनाया  हैं  ।  यह  विचार  कि  फालतू  सामान

 प्राप्त  होने  पर  आपातकालीन  खाद्य  पदार्थों  की  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिये  कौर  कम

 विकसित  देशों  में  झा थिक  तथा  सामाजिक  विकास  के  लिये  सहायता  के  लिये  खाद्य  पदार्थों  को  इस्तेमाल

 के  लिये  परियोजनाओं  की  क्रियान्विति  के  सहायता  देने  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जायें
 नाना



 २६  १८५८४.  )  मौखिक  उत्तर  Loz

 तीन  वर्ष  की  watt  भारत  ने  ५  लाख  डालरों  का  योगदान  करने  को  कहा  है  ।

 योगदान  का  दो-तिहाई  फालतू  सामान  के  रूप  मैं  होगा  कौर  एक-तिहाई  भ्रपरिवतंनीय  रुपयों  में  ।

 श्री  सुरेख पाल सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  को  खिलौना  भ्रान्दोलन  में

 इस  देश  के  लाखों  व्यक्ति  भी  शामिल  होते  हैं  ate  यदि  तो  विभिन्न  देशों  को  दी  जाने  वाली

 सहायता  की  मात्रा  निर्धारित  करने  की  क्या  कसौटी  है
 ?

 डा०  राम  सुभग सिह  जसा  मेंने  मूल  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  यह  fara  खाद्य  कार्यक्रम

 उस  में  इस  देश  का  भी  अंश  होगा  ।  सहायता के  बारे  मेंने  बताया  कि  हम  पांच  डालर  का

 योगदान  करने  को  राजी  हो  गये  इसमें  से  दो-तिहाई  फालतू  सामान  के  रूप  में  होगा  कौर  एक-तिहाई

 झपरिव्तनीय रुपयों  में  ।

 पची
 भारत

 के  क्या  एशिया  का  कोई  अन्य  देश  भी  योजना  में

 योगदान कर  रहा  है  ?

 १डा०  राम  सुलग  सिंह  :  संयुक्त  राष्ट्र  पौर  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  कई  देशों  को  कहा  है

 परन्तु इस  ज विदव खाद्य कायेंक्रम खाद्य  ज  की  प्रमुख  don  ग्रीष्मकाल  में  न्यूयॉर्क  में  होगी
 ।

 इस  कार्यक्रम

 की  ठीक  सदस्यता  का  तभी  पता  चलेगा  ॥

 पंडा०  पं०  शा०  देशमुख  क्या  सरकार  ने  इस  देश  में  we  से  शक्ति  आन्दोलन  के  लिये

 कार्यक्रम  पर  कोई  निश्चित  धनराशि  श्रावंटित  की  है  यदि  तो  कितनी  कौर  कार्यक्रम  की  क्या

 मर्दे  स्वीकार की  गयी  हैं  ?

 ag  बिल्कुल fra  बात  है

 मुंडा  पृ०
 दा०  प्रदान  का  शीर्षक  भ्रामक  है

 ।
 यह  को

 है  ।

 मेंने  wet  पढ़ा  है  ।  इसमें  लिखा  है महोदय

 क्या  यह  सच  है  कि  दुनिया  के  गरीब  देशों  में  भूखों  को  खिलाने  के  लिये  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  की  निधि  में  भारत  ने  काफी  बड़ी  रकम  देना  मंजूर  कर  लिया  है  ;  धौर

 यदि  तो  भारत  ने  ठीक  ठीक  कितनी  रकम  देने  का  वचन  दिया  है
 ?

 Go  बाण  देवास  योगदान  के  अ्रतिरिक्त  क्या  कोई  निश्चित  रकम  इस  देश  में

 क्रमों  के  लिये  पाक  रखी  गयी  है
 ?

 :  शान्ति
 |

 Tait  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  सरकार  के  निर्णय  में  संशोधन  अथवा  परिवर्तन  नहीं  किया

 जा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत  में  oy  करोड़  जनता को  खाने

 लिये  पर्याप्त  उत्पादन  नहीं  होता  वर्तमान  संकट  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 ?

 —S  व

 :

 पह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता

 मूल  पं प्रे जी  में
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 हरि  कामत  :  क्या  वर्तमान  परिस्थितियों  में  निर्णय  अन्तिम  है  ?  यह  निर्धन  देस

 कों  घन  दे  ?

 महोदय
 :

 इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  ह  ।

 धी  हरि  विष्णु कामत
 :
 में  उत्तर  का  अ्रन्तिम  भाग  नहीं  सुन  सका  ।

 महोदय
 :

 क्या  कोई  भुगतान  किया  गया  है  ?

 राम  gan  सिंह
 :

 प्रभी  नहीं  ।  हमने  यह  करने  का  फैसला  किया  है  ।

 महोदय
 :

 क्या  सरकार  उस  निर्णय  को  पुनरीक्षित  करेगी
 ?

 राम  सुलग  सिंह
 :

 यह  वह  कार्यक्रम  है  जिसके  ania  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  कौर

 संयुक्त  राष्ट्र  कुछ  उत्पादन  केन्द्र  खोलने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  हम  माननीय  सदस्य  द्वारा  सुझायी

 गयी  बातों  के  बारे  में  नहीं  सोच  रहे  हैं  क्योंकि  हम  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  भी  इस  कार्यक्रम  के

 (  कुछ  केन्द्र  खोलेंगे  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  अपने  देश  में

 उत्पन्न  संकट  काल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  झपनी  नीति  को  पुनरीक्षित  करने  पर  विचार  करेंगी
 ।

 राम  fag:  संकट  की  स्थिति  को  देखते  हुए  हमने  इस  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठायें  हैं  ।  इस  कार्यक्रम  का  हमारे  देश  के  विरुद्ध  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा

 क्योंकि  इस  कार्यक्रम  के  झन्तर्गंत  हमें  झपना  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  केन्द्र  खोलने  का  हक
 +  |

 अध्यक्ष  सहोदय
 :

 इस  कार्यक्रम  को  पुनरीक्षित  करने  की  कोई  आवश्यकता  नद्दी  है  ।

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 जब  हम  धपने  लोगों  को  भोजन  नवदीं  दे  सकते  तो  हम  धन्य  देशों  को

 राम  सुभम सिह  :  उस  प्रकार  हम  अपना  कृषि  उत्पादन  भी  बढ़ा  सकेंगे |

 बिजली से  रेलें  खलाने  का  कार्यक्रम

 +

 स०
 मो०  बुर्जो ं:

 ९६५.  श्री  च

 |  sit

 क्या  रेलबें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिजली  से  रेलें  चलाने  के  कार्यक्रम  को  फिर  से  कई  दौर  में  विभाजित करने  के  लिये

 कार्यवाही  की  गई  है  ताकि  पश्चिमी  कौर  दक्षिणी  भारत  में  भेजने  के  लिए  १०  लाख  टन  श्रटिरिक्त

 कोयला  कलकत्ता  भेजा  जा  सक े;

 यदि  तो  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  क्या  व्यवस्था  पूरी  हो  चुकी है  ;  और

 कार्यक्रम
 में  क्या  बड़े  बड़े  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ?

 एग

 मूल

 अंग्रेजी
 में
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां  ।

 शर
 बदरा  शादी  कोयला  वाले  क्षेत्रों  में  अतिरिक्त  दाखा  लाइनों  के

 विद्युतीकरण  के  कलकत्ता  के  निकट  निम्नलिखित  taal  के  विद्युतीकरण  के  लिये  निर्धारित

 तिथि  को  art  कर  दिया  गया  है  :

 सेक् यान  से  तक

 दुर्गापुर-बदंवान-दाक्तिगढ़  चतुर्थ  योजना का  आरम्भ  {ERY

 न्  बाइडेन-अदवान  कनवर्जन  ्  योजना  का  आरम्भ  १९६४

 सियालदह  दक्षिण  PERL  PERKY

 v  दाक्तिगढ़-कलकत्ता बरास्ता  योजना  का  आरम्भ  १६६४

 PERK

 कनवर्जन  समेत  प्रयोजन  का  साइमन

 fat स०  सो०  बनर्जी  :  हावड़ा  से  मुगलसराय  तक  विद्युतीकरण  के  लिये  कौर  क्या  प्रगति

 की  गयी  है  कौर  सारा  कार्यक्रम  कब  पूरा  होगा
 ?

 शनी  शाहनवाज खां  :  सैनिक  इंजीनियरिंग  की  दिशा  में  काम  प्रगति  पर  है  विद्युतीकरण

 के  लिये  अन्य  सम्बन्धित  बातें  पूरी  की  जा  रही  हैं  ।  हमें  ore  है  कि  कानपुर  तक  यह  कार्य  तृतीय

 योजना-काल में  पूरा  हो  जायेगा  ।

 yet
 उ०

 मू०
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  चम्बल  जल-विद्युत्  योजना  में  लाखों

 किलोवाट  बिजली  बरबाद  हो  रही  है  कौर  इसको  रेलें  चलाने  के  लिये  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  रहा

 यदि  तो  उस  सब  बिजली  को  इस्तेमाल  के  लिये  योजना  सभा  में  कब  पेदा  की  जायेगी ?

 महोदय
 :

 वह  यह  बता  रहे  हैं  कि  चम्बल  परियोजना  में  अधिक  बिजली  बेकार  जा

 रही  है  कौर  इसका  रेलों  के  विद्युतीकरण  के  लिये  इस्तेमाल  कियां जाना  चाहिये  ।

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण
 :

 में  समझता  हूं  कि  चम्बल  परियोजना  में  बनाई  जा  रहीं

 बिजली  के  इस्तेमाल  के  लिये  सूचना  कौर  प्रसारण  का  कार्यक्रम  है
 |

 शी उ०  मु०  त्रिवेदी  :
 १,४०,०००  किलोवाट  बिजली  बेकार  जा  रही  है  |

 डा०  क  निल  राब  :  क्या  सरकार  विजयवाड़ा  के  ara  जो  दक्षिण  में  रेलवे  परिवहन
 में

 है  सबसे  खराब  हालत  में  के  क्षत्रों  के  कियु वीक रण

 की

 किसी  योजना  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 fet  शाहनवाज खां  :  इस  समय  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  हें  प्रौढ़  हम  समझते  है  कि  लाइनों

 को  दुहरा करने  से  हम  उस  दिशा  में  सारे  यातायात  को  पुरा  कर  |

 भागवत  ही भ्राजाद : प्रदन के भाग (क) प्रश्न  के  भाग  के  सम्बन्ध  क्या  इस  बारे  में  हमारा  कोई

 ख्याल  है  कि  किस  समय  तक  हम  रेलवे  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  से  अतिरिकत  १०  लाख टन
 भार

 वहन  कर  सकेंगे  ?

 शी  शाहनवाज़  खां  लगभग  PeRy  तक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 eft  थापा  सिह  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बिजली  से  रेलवे  चलाने  में  जो  बिजली  खर्च

 उस  से  श्राडिनेन्स  फ़ैक्ट्री  सफ़र  करेंगी  ale  डेढ़  लाख  एग्रीकल्चरल  कन सन्ज़  को  नुकसान

 होगा ?

 थ्री  शाहनवाज  :  नगर  बिजली  से  गाड़ियां  तो  उससे  ब्रासा  या  किसी  कौर  चीज़

 पर  कोई  असर  पड़ने  वाला  नहीं  है  ।  यह  बिल्कुल  होगी ।

 गंधी  dea  भट्टाचार्य :  क्या  रेलवे  मंत्रालय  की  हावड़ा  डिवीजन  के  हावड़ा-अदवान  जोडें

 के  विद्युतीकरण की  कोई  योजना  है  ?

 meat  महोदय  :  यहां  पर  इस  प्रकार  प्रत्येक  सेक्शन  की  बात  नहीं  की  जा  सकती  |

 भाप  के  इंजनों  का  निर्यात

 +

 ait  सुबोध gear  :

 शी  पु०  भ ०  दास  :

 १*२६६.  oft  स०  do  सामन्त :

 श्री  fro  ०  भास्कर :

 |  थो
 qo  क ०  दास

 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ढपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भाप  के  इंजन  विदेशों  को  निर्यात  करने  कौर  बाज़ार  ढूढने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध

 में  न  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  किन्हीं  देशों  ने  इंजन  प्राप्त  करने  का  कोई प्रस्ताव भेजा  है  ;

 यदि  तो  किन  किन  देशों  ने  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 यद्यपि  प्रयत्न  जारी

 wal  तक  कोई  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 और  (7).  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 भी  सुबोध  हुं सदा
 :

 क्या  हमारे  पास  कोई  फालतू  रेलवे  इंजन  है  जो  निर्यात  किये  जा  सकें

 wie  यदि  तो  इस  समय  उनकी  क्या  संख्या  है  ?

 tet  सें०  राम स्वामी
 :

 इस  समय  फौरन  निर्यात  के  लिये  कोई  फालतू  होने  का  प्रश्न  नहीं

 है  परन्तु  यदि  आ  किया  जाय  तो  हम  कुछ  भाप  वाले  रेलवे  इंजनों  का  निर्यात करेंगे  ।

 ह

 भी
 सुबोध  हंसना

 :
 सरकार  किस  प्रकार  के  रेलवे  इंजनों  का  निर्यात करना  चाहती

 शी  सें०
 do  राम स्वामी :  चित्तरंजन  शरर  टेल्को  में  निमित  बड़ी  लाइन  we  मीटर  गेज  के

 जन  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 ,
 प्ली हू»  Fo  दास

 :
 क्या  हमने  इस  बारे  में  भ्र भी  तक  किसी  देश  को  प्रभावित  किया

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  पड़ौसी  देश  अधिकाधिक  डीज़ल  इंजनों  को  इस्तेमाल

 कर  रहे  है  और  स्टीम  इंजनों  की  कोई  मांग  नहीं  है  ।

 श्री दी दी०  do  शर्मा
 :

 इन  रेलवे  इंजनों  के  निर्यात  के  मार्ग  में  क्या  कठिनाइयां  है
 ?

 जिन  देशों

 में  ये  बिक्री  के  लिये  रखे  गये  क्या  उनको  कोई  कठिनाई  हुई  है
 ?

 fait  सें०  Fo  राम स्वामी
 :

 जैसा  में  ने  हम  स्टीम  इंजनों  का  ही  निर्यात  कर  सकते  हैं  ।

 पड़ौसी  देश  भ्रधिकाधिक  डीज़ल  इंजनों  का  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप

 हम  स्टीम  इंजन  नहीं  बचा  सकते
 |

 विसाधातिखित  कर्मचारी

 +

 श्री  भक्त

 श्री स०  मो०  बुर्जो ं:

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि पहिले  यह  निश्चय  किया  गया
 कि  विभागातिरिक्त

 era  के  भत्तों  में  वृद्धि की
 तथापि

 बाद  में  उस  निश्चय  में  परिवर्तन  कर  दिया  गयां

 aT

 तो  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  के
 भत्तों

 में  किस  दर  से  वृद्धि  होगी ;

 यह  निश्चय  कब से  लागू  किया  जायेगा ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  +):  (=)  से  (7). oF उन  के  भत्ते को  १

 १९६२  से  बढ़ा  देने  के  लिये  २६-६-६२  को  आज्ञा  जारी  की  गई  ।  अतिरिक्त  विभागीय  डाक

 पालों  छंटाईकारों  का  भत्ता  एतदर्थ ३  रुपये  प्रतिमास आर  दूसरे  कर्मचारियों का  २  रुपये

 प्रतिमास  बढ़ा  दिया गया  है  are  बढ़े  हुए  भत्ते  मिल  रहे  हैं  ।

 थ्री  भक्त
 :

 इस  निर्णय  के  लिये  धन्यवाद  देते  हुए  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि

 चूंकि मेरी सूचना ध मेरी  सूचना  के  अनुसार  इस  सम्बन्ध  में  आदेश  नीचे  तक  नहीं  पहुंचे  कौर  श्रावक  कार्यवाही

 नहीं की  गई  इस  लिये  क्या  इस  बारे  में  जांच  की  जायेगी  भर  तत्काल  भेज  दिये

 श्री  जगजीवन  wt  नहीं  पहुंचे  तो
 जल्दी  पहुंचा दिये  जायेंगे  ।

 किस स०  Ato  बनर्जी
 :

 मंत्री  महोदय  ने  कुछ  समय  पूर्व  बताया  था  कि  इसे  भूतलक्षी  प्रभाव  सें

 क्रियान्वित  किया  जायेगा  |  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  उसी  तिथि  से  भूतलक्षी  प्रभाव  से  कर

 दिया  गया  है  जिसको  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें  क्रियान्वित  की  गयी  थीं
 ?

 ee
 pot  जगजीवन  राम

 :
 यह  १  १९६१  से  है  ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 विदेशी  कलाकारों
 को  नियुक्त  करनें  पर  पाबंदी

 +

 रामेश्वर  टांटिया

 1*२६८.  <  श्री  राम  रतन  गुप्त

 Lait  यदा पाल  fag

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  विश्रान्ति tat  nfs  में  अतिथियों का  मनोरंजन  करने  वाले  कलाकारोंਂ

 संगीतज्ञों को  नियुक्त  करने  पर  लगायी  गयी  सरकारी  पाबन्दी  से  पर्यटक  उद्योग  पर  कोई

 पड़ा है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  शौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  :  शौर  ये

 प्रतिबन्ध  €&q  में  लगाये  गये  थे  भ्र ौर  पर्यटन
 018  पर  इन  प्रतिबन्धों के  प्रभाव  का  पता

 लगाया जा  रहा  है  पृथक  पृथक  होटलों  भारत  के  होटल  तथा  रेस्टोरेन्ट  संस्था  के  फेडरेशन से

 कई  प्राप्त  हुए  हैं  |

 मामला  विचाराधीन है  ।

 पची  रामेश्वर  टाटिया
 :

 इन  प्रतिबन्धों के  क्या  कारण  हैं  झर  इस  कार्यवाही से  हम  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  बचायेंगे  ?

 +o  राज  बहादुर  :  एक  कारण  है  कि  हम  विदेशी  मुद्रा  में  बचत  करना  चाहते  हैं  दूसरे

 हम  यह  चाहते हैं  कि  हम  संगीत  शादी के  लिये  अपने  कलाकारों  को  तैयार

 रामेश्वर  क्या इस  से  हमारे  उन  कलाकारों पर  प्रभाव  पड़ा है  जो
 विदेश

 थी  राज
 :

 में  नहीं  समझता  कि  उन  पर  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 कया  माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम  है  कि  इस  हुक्म  के  बाद  भी  दिल्ली  के

 बड़े बड़े  होटलों  में
 फारेन

 झा्िस्ट्स  काम  कर  रहे  हैं  ।  यदि  तो  कया  यह  इस
 की

 खिलाफवर्जी

 नहीं
 हैं  !

 श्री  राज  बहादुर  :
 जो  पहले  चुके  वे  अभी

 तक
 काम  कर  रह देहों गे

 ।  उन  के  आईन्दा बराने

 के  लिये  पाबन्दी  लगा  दी  गई

 मूल  अंग्रेजी  में

 \Foreign  Cabaret  Artistes.
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 रेलों  कौ  नोन  व्यवस्था

 थो  hewn  ATA

 |  थी

 थी  कोयला

 थी  प०  कुन्दन

 डा०  मा  थी

 ग  २६९.

 |
 श्री

 ज्योति  स्वरूप
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  मरेंगे कि  :

 क्या  वर्तमान
 जोन-व्यवस्था  की  छानबीन  इस  area से  की  जा  रही है  कि  श्र

 पुनर्गठन  की  झावइ्यकताਂ  की  जांच  की  जा  सके  ;

 क्या  किन्हीं  वर्तमान  जोनों  के  पुनर्गठन  की  कोई  योजना  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  शौर  प्रयोजन  क्या  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  संचालन पुनर्गठन  की

 के  बारे में  पर  निरन्तर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 ait  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हरिश्चन्द्र  :  क्या  इस  बारे  में  श्रान्त  सरकार  ने  कुछ  प्रस्ताव  रखे  कौर  क्या  इस

 art  में  रेलवे  प्रशासन  eer  सरकार  के  बीच  कोई  बातचीत  हुई  है
 ?

 की  शाहनवाज़  | ॥ |  यह  किसी  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्ताव  भेजने  का  मामला  नहीं  है  ।  नये

 बनाने  की  केवल  कसौटी  रेलवे  के  संचालन  की  कछुदालता हू जब कभी हं  जब  कभी  हम  यह  समझते हैं  कि

 इसकी  कोई  श्राव्य कता  कार्यवाही  की  जायेगी  चाहे  किसी  राज्य  सरकार  ने  यह  प्रदान  उठाया

 अथवा  नहीं  ।

 :  वह  उत्तर  पर्याप्त  नहीं  है  |

 forage  महोदय
 :

 उस  का  उत्तर  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 मंत्री  स्वर  सिह  :  भ्रान्त  प्रदेश  सरकार  ने  हाल  में  सरकारी  तौर  पर  नहीं  लिखा

 है  परन्तु एक  या  दो  मंत्रियों  ने  इस  बारे में  मेरे से  जिक्र  किया था  आर एक  मंत्री  ने
 मुझे  लिखा

 भी  है  कि  इस  मामले  की  पड़ताल की  जाये  ।  मेंने  उपमंत्री  महोदय  द्वारा  बतायी  गयी  बातों  पर  उन्हें

 स्थिति बता  दी  है  ।

 fart  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उपलब्ध  तथ्यों  से  मंत्री महोदय  स्वयं  यह  महसूस

 हैं  कि  इन  रेलवे  पर  कारोबार  भ्रमित  बढ़  गया  कि  जब  तक  अन्य  दो  नये  जोन  न  बनाये

 स से झकाः  बढ़ेगी ?  क्या ये  दो  नये  जोन  बनाने  के  इस  प्रस्ताव  पर मंत्री  महोदय

 ने  कोई  ध्यान  दिया है  ?
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 स्वरण  सिंह  :  जेसे  ही  में  देखूंगा  कि  किसी  जोन  में  कार्य-भार  इतनाਂ  बढ़  गया  है  कि  यह

 कुशलता  से  पुरा  नहीं  किया  जा  पावर  इसका  पुनर्गठन  करके  अन्य जोन  बनाउंगा  जब

 तक  ea  जोन  नहीं  बन  यह  समझना  चाहिये  कि  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  सुझाये  गये  निष्कर्ष

 पर  नहीं  पहुंचा हूं  ।

 डा०  नाठ  श्री  श्रेणी
 :

 नागपुर  के  निकट  कालमना  में  कुछ  कर्मचारी  क्वार्टर  वगैरह  बनाये  गयें

 थे  श्रोता  जनता  से  कहा  गया  था  कि  ये  क्वार्टर  बनने  वाले  नये  जोन  के  लिये  रखे  जाने  वाले  कर्मचारियों

 के  लिये  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  क्या  यह  सत्य  है  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 इस  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  है  ।  नागपुर  में  क्वाटर  दक्षिण-पूर्व  रेलवे

 में  लागू  विभागीकरण  योजना  के  परिणामस्वरूप  नये  डिवीजन  के  लिये  बनाये  जा  रहे  हैं  वे  नये

 ोन के  लिये  नहीं  हें  ।

 pat  हेडा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  एक
 प्रौढ़

 विजयवाडा  भर  वाल्टेयर  के  बीच  कौर  दूसरी  कौर  विजयवाडा  ae  चन्दा  के  गाड़ियो ंक

 समय  पर
 न

 चलना  इस  कारण  है  कि  ये  दो  सेक् दान दो  विभिन्न  जोनों  के  अन्तिम छोर  पर  स्थित

 at  स्वरण  सिह
 :

 यह  सच  नहीं  हैं  ।

 श्री  भागवत  क्षा  :  क्या  सतत  विभागीय  देखभाल के  भ्र ति रिक्त  हाल  में  जोन  व्यवस्था

 के  पुनर्गठन  के  श्रौचत्यि का  पता  लगाने  के  लियें  संगठन  ate  प्रशासनिक  मामलों  पर  विचार  किया

 गया है  ?

 fat  स्वरण  सिह
 :

 समय  समय  पर  इस  पर  विचार  किया  जाता  रहा  है  ।  राय  व्ययक  पर  विवाद

 के
 समय

 भी  इस  पर  विचार  किया  गया  था  जब  ag  बताया  गया था  पूर्वावलोकन के

 स्वरूप दो  नये  पूर्वोत्तर ate  पूर्वोत्तर  सीमांत
 जोन  बनाये

 गये  हैं  ।

 alt  तुलसीदास जाधव  :  शोलापुर  डिविजन को  सिकंदराबाद  डिविजन  में  शामिल  करने  वाली
 जो

 बात  है  क्या  वह  सही  बात  सही  बात  है  तो  वहां  पर  जो  बिल्डिंग वगैरह  उनका
 क्या  करेंगे  ?

 भी  शाहनवाज :  कभी  तक  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं है  ।

 मा
 ०

 श्री  क्या  रेलवे  बोर्ड  के  समक्ष  बम्बई  सरकार  द्वारा  अथवा  किसी  अन्य  प्राधिकार

 द्वारा  भेजा  गया  इस  ATT  का  प्रस्ताव  है  कि  नागपुर  की  महत्ता  को  देखते  हुए  एक  सेन्ट्रल  जोन  बनाया

 जाये  जिसका  सदर मुकाम नागपुर  में  हो  ?

 स्वर्ण
 :

 सेन्ट्रल  जोन  है
 ।

 सेन्ट्रल  रेलवे  नामक  रेलवे  है
 ।

 किसी  seer  जोन  जिसका

 सदर मुकाम  नागपुर  में  बनाये  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 माननीय  सदस्य यह  प्रश्न

 THN  चाहते  हैं  जो  वे  सीधे  नहीं  पूछ  रहे  हैं

 पूल  अंग्रेजी  मे
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 कच्ची चीनी  का  निर्यात

 रामेश्वर  टामटिया
 '

 श्री  इमाम  लाल
 1*२७२.

 थ  श्री

 प्र०  प्र

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  जापान  को  कच्ची  चीनी  का  निर्यात  तुलनात्मक रूप  से  अनुकूल  शर्तों  पर  किया

 गया जब  कि  अमरीका  को  निर्यात  की  गयी  साफ  की  गयी  चीनी पर  सरकार  को  भारी  मात्रा में

 आधिक  सहायता  देनी  पड़ी  ;  कौर

 af  तो  faa  में  अन्य  आयात  करने  वाले  को  कच्ची  चीनी  का  निर्यात

 बढ़ाने  के  लिये atc  बया  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 far  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।  कच्ची  चीनी  के  इस  के  उत्पादन  के  आधार  पर  जिसका

 प्रथम बार  प्रयत्न  किया  जा  रहा  वाले  वर्षों  में  भारतीय  चीनी  कारखानों  से  अधिक

 मात्रा  में  कच्ची  चीनी  का  उत्पादन  करने को  कहा  जा  सकता है

 caesar  atizar  :  जहां  तक  पिछली बिक्री  का  सम्बन्ध  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब

 a  बाजार  भाव  क्या  था  शर  अब  वर्तमान  fara  बाजार  भाव  क्या  है  ?

 शिन्दे  :
 विंमान  विश्व  बाजार  मूल्य  २६-२५  पौंड  है  कौर  यह  हमेशा  टनों  में  होती

 मनों में  नहीं  ।

 श्री  रामेश्वर
 :

 में  मूल्य  रुपये  प्रति  मन  में  चाहता था  ।

 श्री  :  उसका  हिसाब  लगाया जा  सकता  है

 :  क्या  उन
 कारखानों

 जो  केवल  कच्चा  माल  बना  रहे  कोई  विशेष

 रियायत  दी  गयी है  ?

 पत्नी  :  कोई  विशेष  रियायत  नहीं  दी  गयी  है  ।  कच्ची  चीनी  निर्यात  करने  का  काम

 भारतीय  चीनी  मिल  निर्यात  डिवीजन  को  सौंप  fear गया  है  ।  कुछ  व्यवस्था  की  गयी है  ।

 परन्तु  जहां तक  चीनी  के  निर्यात  का  सम्बन्ध  कोई  विशेष  रियायत  नहीं  है
 ।

 fat  दिवा जी राव दां०  देशमुख
 :

 सहकारी  चीनी  कारखानों  जो  कच्ची  चीनी  का
 उत्पादन

 करना  क्या  रियायत  मिल  सकती  है  ?

 pa  शिन्दे
 :

 इसमें  सहकारी  चीनी  कारखाने  भाग ले  रहे  हैं  भारतीय  चीनी  मिल  संस्था

 के  निर्यात  डिवीजन  में  उनका  प्रतिनिधान है  ।  जहां  तक  कच्ची  चीनी  के  निर्यात का  सम्बन्ध

 उन्हें  समान  समझा  जाता

 fat  रंगरेजी  में
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 शनी  तुलसीदास  जाधव :  क्या  महाराष्ट्र  में  चीनी  कारखाने  कच्ची  चीनी  का  उत्पादन  करने

 कौर  इसका  निर्यात  करने  को  राजी  हो  गये  हैं  are  यदि  तो  कौन  कौन  से  कारखाने  राजो  हुए

 हैं  भोर  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया  जायेंगी  ?

 पभ्रध्यक्ष  सहोदय:ः
 :

 वह  as  विस्तार  में  जा  रहे  हैं  ।

 सावित्री  :  क्या  छोटे  खांडसारी  कारखानों  को  भी  कच्ची  चीनी  बनाने

 की
 अनुमति  दी  जावेगी  कौर  उनकी  चीनी  का  भी  निर्यात  किया  जायेगा

 ?

 श्री  कच्ची  चीनी  के  नमूने  के  मुताबिक  कच्ची  चीनी  ce  डिग्री या  इससे  अधिक

 होनी  चाहिये  ate  खांडसारी  संयंत्र  उस  प्रकार  की  चीनी  उट्ठीं  बना  सकते

 श्री  दी०  चे  अगला  ।

 fat  :
 श्रीमान्  जी  मेरा  नाम

 भी
 इसमें  है

 ।

 अमरीका से  सावल  का  रायात

 1२७३.  श्री  दी०  चंद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wader सरकार  से  पी०  एल०  '४८०  के  ait  १०  लाख  टन  चावल  का

 संभरण  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ताकि  मूल्य  में  किसी  सामान्य  वृद्धि  का  सामना

 करने  की  दृष्टि  से  में  वृद्धि  की  जा

 यदि  उनसे  कोई  उत्तर  प्राप्त  हा  तो  क्या  है
 ?

 fer तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  |“ ह ०  :
 जी  नहीं  ।  अमरीकी

 ware  से  अतिरिक्त  आवंटन  की  कोई  औपचारिक  प्रार्थना  नहीं  की  गई  है  ।

 war  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  वी०
 :  क्या  सरकार  ने  चावल  के  सम्बन्ध  में  कोई  बफर  स्टाक  बनाया  है

 कौर  यदि  तो  किस  tar  से  यह  बफर  स्टाक  भाया  है  ?

 माननीय  सदस्य
 :

 हम  प्रशन  सुन  नहीं  सके  ।

 :
 पूछते  समय  माननीय  सदस्य  को  प्रत्यक्ष  की  देखना  चाहिए

 जिससे सब  सुन  सकें  ।

 श्री दो०
 चे  at  :  मैं  हमेशा ,  ऐसा  करता हूं  ।

 भरिया
 :

 वह  केवल  मंत्री  महोदय  को  संबोधित  करते  हैं
 ।

 दी०  चं०  :  में  हमेशा  आपको  संबोधन  करता  हूँ
 ।

 श्राप  मेरे  भ्र मि भावक  हैं  ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  चावल  के  सम्बन्ध  में  बफर  स्टाक  बना  लिया  है  कौर
 यदि  तो  यह  बफर  स्टाक  किस  देश  से  पाया है  ?

 to  स०  :
 इस  सभा  में  यह  बताया  जाता  है  कि  इस  समय  गेहूं  शर

 चावल  का  २०  से  २५  लाख  टन  का  बफर  स्टाक  है  ।
 गेहूँ  का  भांडार  पी०  एल०

 oo के  ale

 मूर
 अंग्रेजी

 में
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 अमरीका  से  रायात  करके  बनाया  गया  है  ।  चावल  का  भांडार  झ्रान्तरिक  समाहार  क्या

 मिस्र  ate  अमरीका  से  aaa  करके  बनाया  गया  हू  ।

 शी  इन्द्रजीत  लाल  :  कया  वर्तमान  संकटकाल  के  कारण  गत  महीने  में  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्रालय ने  पी०  एल०  '४८०
 के  अतिरिक्त  अमरीका  से  चावल  का  आयात  करने  का  कोई

 प्रबंध  किया है  ?

 fat  to  Wo  :  YEKO  qq  हुए  पी०  एल०  Yoo  के  अधीन  समझौते  में  हम  ने

 १०  लाख  टन  मंगाने  का  निश्चय किया  था  जिसमें  से  लगभग  ४  लाख  टन  का  तक

 आयात  किया  गया  है  |  प्रभी  ६  लाख  टन  का  करना  बाकी  है  ।  शेष  का  क्रम  बनाने

 तथा  कुछ  अतिरिक्त खाद्यान्न  लेने  की  संभावना की  खोज  की  जा  रही है  ।  परन्तु  अमरीका  को

 कोई  औपचारिक  प्रार्थना  नहीं  भेजी  गई  है  क्योंकि  हमें  भ्र पनी  तथा  श्रमरीका की  फसल  की

 स्थिति  का  निर्धारण करना  है  ।

 fat  ato  चे
 :

 में  खोजी  जाने  वाली  संभावनाओं  को  जानता  हूं  शौर  यह  भी  जानता

 हूं  कि  इन  संभावनाओं  पर  सरकार  क्या  निर्णय  लेगी  |

 छी  श्र०
 स०  :

 तथ्य  यह  है
 कि

 हम  को  बर्मा  से  लगभग  ९२  लाख  टन  अथवा  इससे

 कुछ  atte  मिल  सकता  है  ।  हम  faa  से  भी  कुछ  निर्यात  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  जसा

 कि  मैंने  अभी  बताया  कि  हम  को  अभी  ६  लाख  टन  का  निर्यात  से  करना  है  ।  अतिरिक्त

 मात्रा  प्रक्रिया  तथा  भारत  की  फसल  की  स्थिति  पर  निर्भर  करती  है  |

 रेलवे  रबक दाप  हारा  रही  इस्पात  का  इस्तेमाल

 +

 sit  राठ  दि०  ~ QTTsa:

 ;}*  Roe.

 श्री  विद्याचरण

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  के  निदेशों  के  भ्रन्तर्गत  रेलवे  को  रही  इस्पात

 बेचने  से  रोका  गया  था  ताकि  उसका  रेलवे  वर्कशापों  में  इस्तेमाल  किया  जा

 क्या उक्त  निदेश  जारी  किये
 जाने  से  पहिले  इस  बात  का  कोई

 लगाया

 गया  था
 कि

 इस  प्रकार कितने  स्टील  स्क्रेप  के  उपलब्ध  होने  की  सम्भावना  है  तथा  कितनी

 मात्रा  रेलवे  वकंशापों  में  काम  में  आ  सकती

 क्या  यह  सच  है  कि  के  इकट्ठा  हुए  स्टाक  के  खराब  हो  जाने  के

 कारण
 ८

 लाख  रुपये  से  ऊपर  की  हानि  हुई  क्योंकि  रेलवे  वर्कशाप  इस  स्क्रेप  का

 इस्तेमाल  नहीं  कर  कौर

 यदि  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  गयी  तो  वह  क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ही  शाहनवाज़  :

 जी  नहीं  ।  रेलवे  ate  tay

 की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाता  है  |

 stat.  जो  भी  प्रतिबन्ध  है  वह  रेलवे  की  झा वद यकता  के  कारण  लगाई  गई  थी  ।

 मूल  aint  में
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 जी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 fat
 उ०

 मू
 ०

 :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  लगभग
 ४

 लाख  रुपये  के  आयरन

 1...  के  निकट  मदार  स्टेशन  पर  पड़े  हैं  प्रौढ़  गत  चार  वर्ष  से  उनका  उपयोग  नहीं  किया

 जा  रहा है

 शाहनवाज़ :  मुझे  इस  मामले  की  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  यह  सच  है  कि  हमारे

 डिपो  में  आयरन  स्क्रैप  की  पर्याप्त  मात्रा  पड़ी  है  ।  सम्भव  है  यह  भी  एक  डिपो  है  ।  परन्तु

 जितना  संभव  है  उतना  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  ।  हम  इस्पात  कारखाने  को  लोहा  तथा

 इस्पात  स्क्रैप  बड़ी  मात्रा  में  भेज  रहे  हैं  पौर  हम  रेलवे  वर्कशापों  तथा  अयुध  कारखानों  को  दे  रहें

 हैं  |
 aa  प्रतिबन्ध  उठा  लिया  गया  है  कौर  हम  उसको  गैर  सरकारी  उपभोक्ताओं  को  भी  दे  सकते  हैं

 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  आपको  उससे  बढ़ावा  देना  चाहिए  ।

 fat  महेश्वर  :  इस  समय  विभिन्न  रेलों  के  पास  कितना  स्क्रैप है  और

 रेलवे  वर्कशापों  sr  उसका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 pat  शाहनवाज  मेरे  पास  १९६०-६१  के
 हैं

 ।
 ग्रनुमान  लगभग

 १,५४८,  900

 रन  का  है  ।

 :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  उसका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 शाहनवाज  :  जैसा  कि  मैंने  बताया  इसका  कुछ  भाग  इस्पात  कारखानों  को  भेजा

 जा  रहा  कुछ  का  उपयोग  रेलवे  करो  कर  रही  ह  श्र  कुछ  भाग  लोहे  के  ढले  हुए  स्लीपर
 झूठी  बनाने  के  लिए  गैर  सरकारी  ढलाई  कारखानों  को  दिया  जा  रहा  है

 ।

 सा विन्नी  निगम  :  क्योंकि  यह  स्क्रैप  कई  वर्षों से  बेकार  पड़ा  है  इसलिए क्या

 रेलवे  मंत्रालय  ने  वर्तमान  संकट  काल  में  इस  स्क्रैप  का  शीघ्रातिशीघ्र  उपयोग करने  के  बारे  में

 विचार  किया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  जी  हां  ।  हमने  विभिन्न  रेलों  को  प्राधिकार  दिया  है  कि  ag  जैसे

 चाहें  उसका  न्  इस्तेमाल  करें

 पांडिचेरी  पत्तन

 +

 1*२७४  f  भी  कपूर
 प्र०  कु०

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पांडीचेरी  प्रवासन ने  केन्द्रीय  परिवहन
 मंत्रालय

 से
 अनुरोध

 किया
 हूं  कि  वहां  उपलब्ध  की  जाने  वाली  सुविधाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 पांडिचेरी
 पत्तन  में

 यातायात  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जाने
 कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई की  है  ?

 ० ~~
 मूल  अंग्रेजी  ba  |
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  Q'S
 बं  :  शौर  (a)

 शक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 pat  बूटा  fag:  इस  बन्दरगाह  के  लिए  पर्याप्त  यातायात  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  क्या

 कठिनाइयां  हैं  ?

 fait  राज  बहादुर  :  हाल  ही  में  पांडिचेरी  बांध  को  खोल  दिया  गया  है  और  यातायात

 बढ़ाने  के  लिए  को  गई  कार्यवाहियों  को  विवरण  में  बता  दिया  गया है  ।

 जयन्ती  शिफर  कारपोरेशन के  लिये  नागासाकी  में  जहाज  का  समूद्र में

 उतारा  जाना

 +

 भी  इन्द्रजीत  गीत
 F296.

 श्री  दाजी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 | पणि
 जयन्ती  शिपिंग  कारपोरेशन  के  लियें  एक क्या  नागासाकी  जापान

 नवीन  जहाज़  बनाया  तथा  उतारा  गया

 यदि  तो  वह  जहाज़  किस  प्रकार  का  है  तथा  कितने  टन  भार  का

 (77)  इसके  निर्माण  पर  कितनी  लागत

 faker तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 जी  हां

 जहाज़  सिंगल  स्क्रू  मोटर  लगभग  ३२,२५०  डी०  डब्ल्यू०  टी०  भार  ढोने  वाला  है  ।

 जहाज  का  ठेका  मुल्य  ४,४€  १,०००  अमरीकी  डालर  २. १  करोड़

 है  ।

 feat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  जहाज  के  भुगतान  के  लिए  जयन्ती  नौवहन  निगम  ने  कया  प्रबन्ध

 किये  हैं  ?  निगम  इस  जहाज़  के  लिए  किस  प्रकार  भुगतान  करेगी  ।  क्या  जहाज़  को  कोई  पैट्रोलियम

 अथवा  तेल  कम्पनी  किराये  पर  लेने  रही  है  !

 fort राज  बहादुर  :  यह  एक  मालवाही  जहाज  है  ।  इसका  उपयोग  हमारे  देश
 से  अथवा

 दूसरे  देश  से  हमारे  देश  को  खाद्यान्न  अथवा  लौहे-वयस्क  fe  लाने  लेजाने  लिए

 किया  जायगा
 ।

 यदि  इसको  भारतीय  व्यापार  में  लगाया  जायेगा  तो  इससे  हमारी  विदेशी  मुद्रा  बचेगी

 और  यदि  इसको  लाने  लेजाने  के  व्यापार  में  लगाया  जाये  गा  तो  दूसरे  इससे  हमें  विदेशी  मुद्रा  मिलेगी  ।

 १०  प्रतिशत  मूल्य  का  कम्पनी  अपने  साधनों  से  भूगतान  करेगी  श्र  ६०  प्रतिदिन  ऋण  के

 द्वारा  मूल्य  दिया  जायेगा  ।

 fet  इ  ब्र जीत  गुप्त  :  क्या  विशेष  परिस्थितियां  थीं  जिनके  कारण  इस  जहाज  को  समुद्र  में

 लाने के  समारोह  पर  वित्त  नौवहन  मंत्री  तथा  भारतीय  जापान  का  वहां  रहना

 जरूरी  था ?

 ल  अजी  म

 2294  (Ai)
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 fot राज  वित्त  मंत्री  ्  जापान  के  दौरे  पर  जापान  में  थे  और  उनका  दौरा

 ब्य  ही  निश्चित  कर  दिया  गया  था  ।  इसलिए  उनकी  वहां  पर  उपस्थितियों  का  लोभ

 उठाया  गया  क्योंकि  यह  पहला  मालवाही  जहाज़
 था  a

 हमारे  वाणिज्यिक  जहाजों में  सबसे

 बड़ा  जहाज  था  ।  जहाज  दिसम्बर  के  yea  में  मिल  रहा  है  ।

 में  नौवहन  मंत्री  cat  दिया  के  लिए  सहयोग  की  संभावनायें  की  खोज  करने  के  लिए

 वहां  था
 ।

 राजदूत  को  झाम  त्रित  किया  गयां  था  वह  वहां  पर  थे
 ।

 :  प्रश्न  ।

 प्रदीप

 +

 श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  :

 छी  यश्पाल  सिह
 ०

 |  सहा राजकुमार विजय  आनन्द  :
 श्री  बि दान चन्द्र  ७, सड

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  में  प्रदीप  पत्तन  का  विकास  करने

 का  फैसला  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इस  परियोजना  का  कुल  सरनू  मानित  व्यय  कितना  होगा  ;

 क्या  इस  के  लिय  कोई  विदेशी  सहायता  मांगी  गई  है

 यदि  तो  कहां  ak

 (5)  उसका  ब्योरा  क्या

 परिवहन तथा
 संचार  मंत्रालय

 में  नौवहन  मंत्री  (ait crt राज
 :  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 परदीप  पत्तन  का  माध्यमिक  पत्तन  के  रूप  में  विकास  करना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 शामिल  कर  लिया  गया  है  प्रौढ़  भारत  सरकार  ने  इस  संबंध  में  व्यय  पूरा  करने  के  लिए  राज्य
 सरकार  को  १.५  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  राज्य  सरकार  ने  प्रस्ताव  किया  हूँ  कि  परदीप

 पत्तन
 का  गहरे  समुद्र  के  पत्तन  के  रूप  में  विकास  किया  जाये  जिससे  उड़ीसा की  खानों  से  बड़े

 पैमाने  पर  लौह  aren  का  निर्यात  हो  सके  ।  योजना  झ्रायोग  योजना  की  जांच  कर  रहा  है  राज्य
 कार  में  प्रस्तावों  के  अ्रमुसार  प्रदीप  के  द्वारा  रोपा-दातार  खानों  से  २०  लाख  टन  के  लौह  वयस्क

 का  निर्यात  करने  का  है
 ।

 इस  यातायात  को  पूरा  करने  के  लिए  प्रदीप  पत्तन  का  १६  करोड़  रुपय

 से  विकास  करने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ।  जापानी  हितों  का  ध्यान  रखने  वाला  एक  जापानी

 दल  इस  समय  भारत  में  है  शर  परदीप  पत्तन  से  निर्यात  होने  वाले  लौह  अ्रयस्क  की  खरीद

 समेत  परियोजना  के  विभिन्न  पहलु ग्र ों  पर  बातचीत  कर  रहा  है
 ।

 बातचीत  हो  रही  है  ।

 गया ह
 की  eat

 तीसरी  योजना  में  इस  बन्दरगाह  पर  कितना  धन  व्यय  किया

 अनमिट

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 ot राज  जैसाकि  विवरण  में  बताया  गया  है  तीसरी  योजना  के  घिन  १.५

 करोड़  रुपये  निश्चित कर  दिए  गए  हैं  ।  कितना  घन  व्यय  eat  है  इसके  लिए  मुझे  ga  सुचना

 fon  aaa  fae:
 :

 संकटकालीन  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  इस  वर्ष  को  एक्स्पेडाइट

 के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है  प्रौढे  यह  कब  तक  खत्म  हो  जायेगा
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :

 इससे  तो  हम

 रोवर

 सपोर्ट  करना  चाहते

 |

 संकटकालीन  स्थिति हैं  इसका  कहां  तक  संबंध  यह  कहना  मुश्किल

 के  विशेषज्ञों fait  मशहूर  नायक  :  क्या  पत्तन  निर्माण  को  aR  रूप  देने  के  लिए  जापान  के

 ने  इस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  पुरा  कर  लिया  है  ?

 राज  :  मेरी  यह  जानकारी  है  कि  जापानी  विशेषज्ञों  का  यह  दल  परदीप  से

 रोम्पा-दाइतारी  खानों  से  लौह  अयस्क  का  निर्यात  करनें  की  संभावनाओं  की  खोज  कर  है  |

 इस  समय  बह  बातचीत  कर  रहे  है  |

 जायें  :  इस  पत्तन  के  विकास  के  लिए  जापान  से  कोई  वित्तीय  सहायता

 लेने  का  विचार  है  क्योंकि  जापान  को  निर्यात  होने  वाले  लौह  वयस्क  इसी  बन्दरगाह  से  किए

 जायेंग े?

 श्री  राज  मुझे  ब्योरे  मालूम  नहीं  है
 ।

 कौर  यह  भी  मालूम  नहीं
 है  fe  बातचीत

 किस  are  पर  हो  रही  है  ।

 fet  हरि  for  क्या  सरकार  ने  पूर्व  ate  पश्चिम  तटों  के  विभिन्न  बन्दरगाहों  के

 संबंध
 में  प्राथमिकताओं समेत  स्पष्ट  नीति  बना  ली  है

 ?
 यदि  तो  wer  पत्तनों की  तुलना

 में  परदीप  पत्तन  को  क्यों  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।

 श्री राजबहादुर राज  बहादुर  :  इस  पत्तन  के  संबंध  में  में  बता  चुका  हूं  कि  तीसरी  योजना  के  अधीन  इसके

 विकास के  लिए  ५४  करोड़  रुपये  ग्रावंटित  किए  गए  हैं  जिससे  ५०  लाख  टन  यातायात  इससे  हो

 सक  |  जब  हम  इस  स्तर  पर  प्रियें  तब  हम  देखेंगे  के  ee +  क

 हरि  विष्णु  कामत  मेरा  प्रश्न  पत्तन  निर्माण  की  प्राथमिकताओं  के  बारे  में  था  ।

 fot राज  बहादुर  :  उन्होंने  सिद्धान्तों  के  बारे  में  पूछा  atk  मेंने  सिद्धान्त  बता  दिए  है  कि

 यातायात एक  स्तर  पर  प्लान  पर  हम  भ्रग्रेतर  कार्यवाही  करेंगे  |  भ्र्थात २० लाख २०  लाख
 टन

 निर्यात  करने

 की
 योजना  बन  जानें  पर  हम  शौर  कार्यवाही  करेंगे  |

 fat  हरि  विष्णुदत्त  :  मने  निर्माण  के  मामले  में  प्राथमिकतायें पूछी  थीं  ।  उत्तर इससे  विभिन्न

 है  ।

 fae  महोदय  :  जब  तक  मंत्री  माननीय  सदस्य  को  यह  नहीं  बतायेंगे  कि  पत्तन  को  क्या

 प्राथमिकता  दी  गई  है  उनको  संतोष  नहीं  होगा  ।

 राज  बहादुर  :  सभा  जानती  है  कि  ततीय  योजना  में  हमने  मंगलौर  और  तूतीकोरिन  के

 विकास  की  प्राथमिकता  दी  है  ।  परदीप  पत्तन  के  विकास  का  प्रस्ताव  अलग  है  |

 tart  हरि  विष्णु  कामत  म  यही  जानना  चाहता  था  |

 मूल  sist  में
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 श्रीमती  सावधानी  निगम  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  पर  पत्तन  के  विकास  का  व्यय

 १६  करोड़  रुपये  होगा  ।  में  जानना  चाहती  हूं  कि  यह  धनराशि  भारतीय  मुद्रा  में  होगी  अन्यथा

 विदेशी  मुद्रा  में
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इसकी  जांच  हो  रही  है  ।  योजना  aa  इन  आंकड़ों  की  जांच  करेगा  ।

 में  समझता  हूं  कि  इसका  अधिकांश  भाग  भारतीय  मुद्रा  में  होगा  पौर  थोड़ा  सा  भाग  विदेशी  मुद्रा  में

 होगा  1

 दण्डकारण्य  का  सर्वेक्षण

 1१७८.
 श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिह

 शी  बि दान चन्द्र

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  दंडकारण्य  में  कृषि  उद्योग  झर  बागबानी  की  सम्धाव्यता

 का  पता  लगाने  के  लिये  विशेषज्ञों  का
 एक

 दल  वहाँ  भेजने  का  विचार  कर
 रही

 है
 और

 यदि  तो  कंब  तक  इस  दल  के  भेजे  जाने  की  संभावना  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जी  हां
 ।

 दल  का  गठन  विचाराधीन  है  ate  निर्णय  होने  के  बाद  उनके  दौरे  के  समय  पर  प्रति
 निर्णय  लिया  जायेगा  ।

 कच्ची  चीनी  का  निर्यात

 1*२७९.  श्री  सुंदर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  भारतीय  चीनी  मिल  संस्था  शुगर  मिल्स  के  निर्यात

 अभिकरण  विभाग  ने  दो  लाख  टन  तक  कच्ची  चीनी  के  निर्यात  के  लिये  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार

 संस्था  के  साथ  करार  किया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  निर्यात  से  प्राप्त  वाली  राशि  का  उपयोग  विदेशों  से  उर्वरकों

 का  करने  के  लिये  किया  जाएगा

 इस  करार  का  ब्योरा क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सनीचर  :  जी  हां  ।

 चीनी  निर्यात  से  ५०  प्रतिशत  का  उर्वरकों  के  ara  का  उपयोग  होगा  ।

 करार
 के  द्वारा  झच्छे  किस्म  की  चीनी  १.  ५  से  २.०  लाख  मीट्रिक  टन  का  निर्यात

 रिपब्लिक  श्राफ  साउथ  वेस्ट  यो  नार्थ  साउथ  wads

 को  १९६३  में  किया  जायेगा  ।
 चीनी  के  मूल्य  लन्दन  दैनिक  मृत्य  के

 आधार  पर  निश्चित  होंगे  ।

 महेश्वर  नायक  :  उर्वरक  के  देसी  उत्पादन  तथा  देश  की  ग्रावव्यकता  के  बीच  कितना

 अन्तर है  ?
 ee

 न
 Lin

 गी  में
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 श्री  शिन्दे  इस  समय  हमारे पास  लिए  पर्याप्त  है  ate  ३१  अक्तूबर
 को  लगभग

 १०  लाख  टन  था  ।

 fat  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  इस  होने  वाले  करार  के  द्वारा  चीनी  के  निर्यात
 के

 मूल्य  के  कारण

 उर्वरक  का  आयात  करने  के  मूल्य  रियायती  हो  जायेंगे
 ?

 fait  fare
 :

 जैसा  कि  मैंने  बताया  चीनी  के  मूल्य  लन्दन  दैनिक  मूल्य से  संबंधित  होंगे  ।

 आयात  किए  जाने  वाले  उकेरा  के  मूल्य  के  संबंध  में  से  बताना  चाहता  हुं  कि  यह  प्रचलित

 मूल्य  होंगे  ।

 fort  विश्वनाथ  राय  :
 क्या  चीनी  के  निर्यात  का  प्रतिवर्ष  बनायें  गये  रिज  स्टाक  पर  प्रभाव

 शिन्दे  :  निर्यात  मात्रा  आन्तरिक  श्रावक्यकताओं  शर  निर्यात  की  जाने  वाली  संभावना

 पर  आघारित हें  ।

 fet  तुलसीदास
 :

 में  जानना  चाहता हूं  कि  जो  रा  शुगर  बाहर  भेजी  जाने  वाली

 है  इसमें  महाराष्ट्र  की  सहकारी  शुगर  मिल्स  ने  कितना  सहकार  दिया  है  कौन  कौन  सी  मिल

 ने  कितना  कितना  सहकार  दिया  है  ।

 शी  शिन्दे
 :

 महाराष्ट्र  के  सहकारी  चीनी  कारखाने  चीनी  के  उत्पादन  में  भाग  ले  रहे

 और  महाराष्ट्र  में  कारखानों  ने  चीनी  का  उत्पादन  प्रारंभ  कर  दिया  है  ।

 teil  शिवाजी  राव  दा देशमुख  :  क्या  करार  में  सहकारी  चीनी  कारखानों  के  लिए  कोटा

 रिज़वान  करने  के  बारे  में  भो  है  ate  कया  निर्यात  के  पत्तन  से  कारखाने की  दूरी  का  भी  ध्यान

 रखा  जायेगा  जब  कोटा  शौर  लागत  का  निर्धारण  होगा  ?

 छी  कोई  भी  कारखाना  चीनी  का  निर्माण  करे  हम  उनका  स्वागत  करेंगे  ।  इस

 लिए  कारखानों  के  किसी  भी  ग्रुप  का  रिजर्वेशन  करने का  प्रश्न  ही  नहीं उठता  है  ।

 मध्य  प्रदेश  से  बाहर  दिन नि भज  गये  खाद्यान्न

 1*२८०.  शी  परि ०  सि०  सहगल
 :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  फि  :

 १९६०  से  १६६२  की  अवधि  में  प्रत्येक  वर्ष  मध्य  प्रदेश  राज्य  से

 नाहरਂ  कितना  खाद्यान्न  भेजा  गया  है  ;  कौर

 व्या  खाद्य  मंत्रालय  के  केन्द्रीय  सरकारी  भंडारकर  राज्य  के  केन्द्रीय  गोदामों

 में  इतना  स्टाक  उपलब्ध  है  जो  कोई  कमी  होने  पर  उसकों  पुरा  करने के  लिए  पर्याप्त  हो
 ?

 sere तथा  कृषि  मंत्री  के
 सभा-सचिव

 शिन्दे  )  व्यापार  करारों  तथा  सरकारी

 व्यापारियों  से  LEKo  से  १९६२  तक  मध्य  प्रदेश  से  रेल  से  लाई  ले  जाई

 गई  खाद्यान्नों  की  मात्रा  नीचे  दी  जाती  है  ——

 मीट्रिक  टनों  में  )
 अवधि  मात्रा

 तथा  LEKo  १६०

 १६६१  283.0

 VERN  (20  सितम्बर  ७६३

 faa  अंग्रेजी  में



 Lou?  २०  १६६९

 सड़क  द्वारा  लदान  की  जानकारी  नहीं  है  ।  सरकारी  कारखानों  पर  सड़क  द्वारा  खाद्यान्नों  का

 लदान  नहीं  किया  गया

 मध्य  प्रदेश  में  खाद्यान्न  फालतू  है  |  आपातकाल  की  स्थिति  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 चावल
 प्रौर  गह  पर  पर्याप्त  भंडार  बना  लिया  गया  है  ।  इसके

 अ्रतिरिक्त  भारत
 सरकार

 सामुहिक

 महत्व  के  स्थानों  पर  खाद्यान्न  के  बड़े  भांडार  बना  रही  है  जिससे  उनका  शिल्प  सूचना पर  लदान

 किया जा  सके  ।

 fat  fo  सि०
 सहगल  :  कया  मध्य  प्रदेश  के  छत्तीसगढ़  इलाके  में  बहुत कमी  है

 क्या  सरकार ने  अपने  गोदामों  से  भंडार  देना  शुरू  कर  दिया  है
 ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  to  ८ हुच  छत्तीसगढ़  के  बारे  में  समाचार

 बढा  चढा  कर  दे  रहे  हैं
 ।

 हमने  जांच  की  संभव  है  कि  उत्पादन  कम  हुआ  परन्तु  छत्तीसगढ़  में

 कमी  नहीं  है  ।

 fat  wo  सि०  सहगल  :  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  द्वारा  जांच

 करायें  प्रौढ़  यह  मालूम  करने  का  प्रयत्न  करें  कि  छत्तीसगढ़  में  कमी  है  प्रथम  नहीं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  इस  सुझाव  को  मान  लेंगे  ।

 उ०  मू०  त्रिवेदी
 :

 माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  सरकार  ने  सड़क

 परिवहन  द्वारा  गुजरात  कौर  राजस्थान  को  मध्यप्रदेश  से  भेजे  गये  खाद्यान्नों के  आंकड़े

 इकट्ठे  नहीं  किये  थे  ।  क्या  यह  सच  है  कि  यह  परिवहन  नियमित  तस्कर  व्यापारियों  द्वारा  मध्यप्रदेश  की

 सभी  सीमा  पर  नियुक्त  पुलिस  से  सांठ  गांठ  में  होता  है
 भर

 इसी  लिये  ७  यहां  नहीं  बताये  जा  रहे

 है
 ?

 fait |. हू
 सर

 तस्कर  व्यापार  का  प्रदान  नहीं  उठता  है  क्योंकि  मध्य  गुजरात  कौर

 महाराष्ट्र  एक  जोन  में  है
 ।

 वहां  पर  बिना  रोक  टोक  खाद्यान्न  जा  सकता  है
 ।

 श्र  उ०  qo  त्रिवेदी  :  चावल  के  मामले  में  ऐसा  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 संभव  है  माननीय  मंत्री  गलत  हों  करन  माननीय  सदस्यों  को  माननीय  मंत्री

 वहीं  जानकारी  दे  सकते  हें  जो  उनको  मालूम  है  ।  यदि  सरकार  इस  बात  को  जान  जायेगी तो  तस्कर

 व्यापार कहां  रहा  ।

 fal  बड़े  क्या  यह  बात  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  स्केरसिटी  के  कारण चीप  ग्रेन

 शॉप्स  खोले  गय ेह  भर  इस  वास्ते  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  लिखा  है  कि  हम  ज्यादा  बाहर

 धौ fo
 Ho

 मैं  बता  चुका  हूं  कि  कमी  नहीं  सच  यह  है  कि  हम  मध्य  प्रदेश को

 R00  टन  चावल  की  अनुमति  दे  चुके  हैं  परन्तु  वह  अब  तक  केवल
 ३१४

 टन  उठा  सके  हैं
 क्योंकि

 उचित  मूल्य
 की  दुकानों  से  खाद्यान्न  नहीं  बिक  रहा  है

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  १८५८४  मौखिक  उत्तर  रू०

 एयर  इंडिया  पर  यात्रा  प्रतिबन्ध  का  प्रभाव
 4

 [  शी  सुरेन्द्रपाल

 शी  हरिश्चन्द्र

 परद १.  2
 शी  राम  रतन

 महाराज कुमार विजय  arr  :

 ह  थी  इच्छित लाल  मल्होत्रा :

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  ही  विदेशी  यात्रा
 पर

 लगाये  प्रतिबन्धों का  एयर  इंडिया

 की  वित्तीय  स्थिति  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;  शर

 यदि  तो  इस  सरकारी  उपक्रम  की  वित्तीय  स्थिति  स्थिर  करने  के  लिये  क्या

 की  जा  रही  है  ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :

 FERR  में  भारतीय  स्टेशनों  से  इसी  अवधि की  तुलना  में  यात्री  राजस्व  २०  प्रतिशत  कम

 मिला है
 ।

 यह  कमी  १  ZEQR
 से  विदेशी  यात्रा  पर  fora

 बेक
 द्वारा  लगाये  गये  प्रतिबन्ध  के

 हैं  ।

 एयर  इंडिया  की  राजस्व  राय  को  बढ़ाने  के  लिये  यातायात  की  निम्न  श्रेणियों  में  बिक्री

 बढ़ाने  के  प्रयत्न  किये  गये  हुँ  —

 (१)  देश  से  जानें  के  लिये  जिन  यात्रियों  को  फार्म  की  आवश्यकता  नहीं  होती है

 अर्थात  भारत  में  रहने  वाले  विदेशी  राष्ट्र जन

 (२)  व्यापारी  या  विद्यार्थी  जिनको  fort  बैंक  फार्म  देता  है  ।

 (३)  माल  यातायात ।

 (४)  एयर  इंडिया  के  मार्गों  पर  भारत  मौर  अन्य  भागों  को  विदेशों से  यातायात  |

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :  इस  समय  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  प्रति  सप्ताह कितनी  उड़ाने  कर

 रहा  है  ate  प्रति  उड़ान  औसतन  कितने  व्यापारी  होते  है  ?

 श्री  पृ ही उद्दीन  लन्दन  की  उड़ानें  पहले
 के  समान हैं  भ  एक  सप्ताह  में  सात

 उड़ानें  ।  भार  के  बारे  में  में  बता  चुका  हुं  कि  यह  कम  हो  गया  है
 |

 पनी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  राजस्व  में  कमी  के  कारण  क्या  मंत्रालय  ने  वित्त  मंत्रालय  से  कुछ

 रियायतें मांगी  हैं  ?

 गंधी  मुही उद्दीन :  नहीं

 fat  सुरेन्द्रपाल  सिंह
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  यातायात  में  मी  पश्चिम  की  कौर  हुई  है  पूर्व
 की

 शोर  नहीं ?

 att
 मुहदीउद्दीर

 :
 ऐसा  ही  है  क्योंकि  भारत  से

 पंचम  की  झोर  जाने  पर  ही  प्र  तब  है  ।

 wait  में
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 बाक  तथा  तार  विभाग  लिए  श्रम्तरप्ट्रीय  विकास  का  ऋण

 (--

 (oft भक्त  दर्शन

 |  श्री प्र०

 1*  २८२८
 थनी  भागवत

 sit  तन  fag:

 शुद्ध  बेंठ  राघवन

 श्री  पोटटेकाटट

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  ने  डाक  तथा  तार  विभाग के  लिये  भारतः

 को
 ४

 करोड़  २०  लाख  डालर  का  ऋण  दिया है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  ऋण  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जायेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  (att  जगजीवन  :  जी

 ऋण  का  उपयोग  विदेश  से  आयात  किये  जाने  वाले  दूर  संचार  के  यंत्रों को  खरीदने  के

 लिये  होगा  ।

 eft  भक्त  ददन :  कया  यह  बताने  की  कृपा  की  जायेगी  कि  यह  जो  ऋण  लिया  गया  है

 किन  शर्तों  पर  लिया  गया  है
 ?

 शमी  जगजीवन राम  :  शर्ते  तो  यह  है  कि  इस  पर  सूद  बहुत  कम  होता  है  कौर  इसको  बहुत  लम्बे

 अर्से  के  बाद  वापस  करना  होता  है  |

 सी  भक्त  दर्शन  :  इस  ऋण  से  जो  घन  प्राप्त  हो  रहा  इसके  देर  से  देर कब  तक

 उपयोग  कर  लिये  जाने  की  आशा  की  जा  सकती  है
 ?

 जगजीवन राम  :  इसी  पंचवर्षीय योजना  के  भीतर  ।

 हरि  विष्णु कामत  :  कया  यह  सच  है  कि  इस  कार्य  के  लिये  डाक  तथा  तार  का  एक  विशेष
 शिष्टमंडल

 नियुक्त  किया  गया  था  और  यदि  हां  तो  क्या  भारतीय  राजनयिक  बिष्ट  मंडल  इसके

 सम्बन्ध  में  बातचीत  नहीं  कर  सका  था
 ?

 जगजीवन रास  :  जी  एक  शिष्टमंडल भेजा  गया  था  ah  ऐसा  विषव  बैंक  ote  वहां

 पर  हमार  दूतावास के  कहने  पर  किया  गया  था  |

 थी  श्र०  ao  राघवन
 :  क्या  इस  धनराशि  में  से  कुछ  भाग  त्रिवेन्द्रम कौर  कोजीकोड  के

 टेलीफोन
 कौर  टेलीग्राफ  सुविचारों  पर  व्यय  करने  का  विचार  है

 महोदय
 :

 यह  अलग  प्रदान  है  ।

 भागवत  का  श्राजाव :  पहली  frat  कब  तक  श्राजाने की श्राशा है की  प्राया  है  और  पहली  किश्त

 कितनी  होगी
 ?

 ee

 मूल  sist  में



 atta
 =
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 font  जगजीवन  राम  :  प्रख्यात  को  गयी  सामग्री  az  विशिष्ठ  तारों  को  गणना  को  जा  रही  है

 ax  गणना  हो  जानें  के  बाद  विश्व  के  टेंडर  मंगाये  जायेंगे  ।  विदुर  टेंडर  मंगाये  जानें  के  बाद  सामग्री

 का  area  किया  जायेगा  झर  झाई  डी  ०ए०  द्वारा  भुगतान  किया  जायेगा  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  झाई०  डी०  ए०  के  श्रेणी  से  कौन  सी  विशेष  परियोजनाओं  ली

 जायेंगी  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  यह  एक  परियोजना  के  लिये  नहीं  ।  यह  देश  में  दूरसंचार  सुविधाओं

 के  सामान  बढ़ाने  के  लिये  है  ।

 | श्रध्यकष  महोदय
 :

 शोर  बहुत  है  ।  इस  प्रकार  कार्यवाही  झाग  नहीं  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।

 था
 तो  मैं  चुप  हो  जाऊं  अथवा  माननीय  सदस्यों  को  चुप  हो  जाना  चाहिये

 ।
 श्री  पोस्ट  काट  ।

 जायेंगी
 पंथी

 पोट्टेकाट्ट  :  कया  केरल  मसें  टेलीग्राफ और  टेलीफोन  संचार  के  लिये  कोई  राद  अलग  रखी  ः

 फसल  का  बीमा

 |  श्री  रामेदवर  टांटिया
 :

 1२८४.
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 श्री  sara  लाल  सर्राफ  :

 इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 फसल  का  बीया  आरम्भ  करने  के  बारे  सें
 कब

 तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  फसल  के  बीमे  के  साथ  साथ  ढोर  का  बीमा  भी  लागू  किया  जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag):  १८९४७ में  संसद

 को  दिये  गये  झा इवा सन  के  झ्रनुपालन  में  फसल  बीमा  की  योजना  बनाई  गई  थी
 कौर  झ्र पना ये  जाने

 के  लिये  विविध  राज्यों  को  भेजी  गयी  थी  ।  तथापि  राज्य  सरकारों  ने  वित्तीय  कठिनाई  के  कारण  इस

 को  कार्यान्वित करना  संभव  नहीं  समझा  |

 तथापि  पंजाब  सरकार  ने  तीसरी  योजना  में  फसल  के  बीमें के  लिये  एक  योजना

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  व्यवस्था की  है  ।  इस  योजना  के  लिये  विधान  बनाये  जाने  के  पश्चात  FER  ३-

 इ४  में  इस  कार्य  के  ores  किये  जाने  की  संभावना  है  क्योंकि  योजना  अनिवार्यता  के  are  पर

 कार्यान्वित की  जायेंगी  ॥

 पंजाब में  इस  योजना  को  प्राग  जारी  रखने  अरन्य  राज्यों  में  इस  का  आरम्भ  किया  जाना

 इस  झिलम  योजना  की  प्रगति  के  परिणाम पर  निर्भर  करेगा  ।

 जी  नहीं

 ter  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  सरकार  ने  इस  बीमा  की  संभाव्यता  की  जांच  की  है  यदि

 हां  तो  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?
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 डा०  राम  सुभग सिंह  :  हमने संभाव्यता  की  जांच  की  है  हम  सोचते हें  कि  इसे
 जारी  करना  संभव  इस  कारण  हमने  सरकारों  को  सलाह  दी  हे  कि  यदि  वे  चाहते हैं  तो

 वे  इसे  प्रारम्भ करें  ।

 श्री  इद्रीस लाल  मल्होत्रा  :  पिछले  सत्र  में  माननीय  मंत्री  ने  पिछले  set
 के  उत्तर

 में

 बताया  था  कि  सांख्यिकी  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  एकत्रित  की  जा  रही ह  ।  इसे  एकत्र करने  में

 कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :  a  विधेयक  तैयार  है  शर  हमने  पंजाब  सरकार  को  परामर्श  के  लिये

 झपने  अफसर  भेजने  को  कहा  है  ।  किन्तु  इस  जैसा  कि  पा०  सदस्य  जानते  यह  संकट  काल  श्री

 गया  है  और  हम  यहां  पंजाब  सरकार  के  अफसरों  के  आगमन  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 tat दी०  चे  फार्मा  :  पंजाब  में  भ्रमरी योजना  चलाई जा  रही  है  ।  उस  योजना का  विस्तार

 क्या है  ?

 डा०  राम
 सुभग  सिंह

 :
 केन्द्र  छः  जिलों  में  एक  इस  योजना  के  अनुसार  आरम्भ  किये

 जा  रहे  हूं  भ्र घि नियम  लागू  हो  जाने  के  पश्चात  ।

 fat  दे०  द०  पुरी  :  इस  योजना  के  लिये  पं  जाब  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 वास्तव  में  इसका  निचय  किया  किन्तु  यह  केन्द्र  द्वारा  घोषित

 योजना  होने  वाली  है  ।

 गयी  ब०  Fo  दास  :  क्या  पंजाब  सरकार  इस  योजना  के  लिये  सब  व्यय  दे  रही  है  ?

 डा०  राम  सुभग  fag  :  यह  केन्द्रीय  योजना  हैं  |

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 फसलों  या  पुकारों  की  बीमा  कराने  सम्बन्धी  योजनाओं  को  जिनका

 कि  किसानों  के  जीवन  से  सीधा  सम्बन्ध  है  अंतिम  रूप  देने  से  पहले  क्या  किसानों  के  भी  मुख्य  प्रतिनिधियों

 से  कुछ  परामर्श  किया  गया  है
 ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 हम  लोग  समझते  हैं  कि  संसद  के  सदस्य  कौर  विधान  के

 सदस्य  लोग  किसानों  का  काफी  प्रतिनिधित्व  करते  हूँ  लेकिन  यदि  जरूरत  समझी  जायेंगी तो  हम
 कौर

 लोगों  से  भी  राय  ले  लेंगे  ।

 श्री  जसवन्त  :  क्योंकि  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  राज्य  वित्तीय  कठिनाई  के  कारण

 योजना  को  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  इस  योजना  को  क्यों  कार्यान्वित  नहीं

 कर  रही है  ?

 पडा०
 रॉम  सुभग  सिह  हमने  इसे  समाप्त  नहीं  किया  है

 ।
 हम  ने  राज्य  सरकारों  से  कहा  है

 कि
 वे  इस  योजना  को  प्रारम्भ  करें  कौर  पंजाब  सरकार  पहला  राज्य  है  जिसने  इसे  आरम्भ किया  है  ।

 अन्य  राज्यों  का  भी  स्वागत  है  |

 मिटी के  लिये  भी  कोई
 जन

 ait  यशपाल  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  में  नैचुर
 ्

 मूल  ist
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 डा०  राम  सुभग fag  :  जी  हां  इस  में  प्राकृतिक  प्रकोपों  के  लिये  काफी  व्यवस्था  है  ।  इस  में  बहुत

 आरी  व्यवस्था यें हैं

 बिजली  के  इंजनों  का  उत्पादन

 +

 श्री  महेश्वर  नायक

 1२८६.  4
 थी  बिशन चन्द्र  सेठ :

 थी  पर्  तू

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 कया  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  नामक  विदेशी  संस्थाओं  भारत  में

 बिजली  के  इंजन  बनाने  के  एक  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं  ड

 यदि  तो  समझोते  की  रूपरेखा  क्या  है  तौर

 विदेशी  संस्थाओं  के  oe  प्रतिनिधियों  द्वारा  किस  प्रकार  की  सहायता  दी

 जायगी  ?

 मंत्रालय  में  उपसंत्री  शाहुनवाजलां  से  एक  विवरण सभा  पटल
 पर

 रखा  जाता  हे  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  wag  संख्या  ६४]

 शनी  महेश्वर नायक  :  क्या  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  बिजली  के  इंजन  बना  रहा  है
 ?

 हमें

 बताया  गया  है  कि  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स तथा  बसंत  के  बीच  एक  किया  गया  है  ।  क्या

 इलैक्ट्रिकल पहले से  बिजली  के  इंजनों  का  निर्माण  कर  रही  है  ?

 fan  शाहनवाज सां  :  बिजली  के  इंजनों  के  निर्माण  के  दो  भाग  हैं  ।  मशीनी  भाग  चित्तरंजन

 में  बनाया  जायगा  झर  बिजली  का  भाग  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  में  बनाया  जायगा  ।

 स्री  भहेशवर  नायक  :  इस  समवाय  वर्ग  को  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  हारा  परामर्श  शुल्क  के  रूप  से

 कितनी राशि  दी  जायगी

 fat  शाहनवाज  एक  करार  किया  गया  faa  भिन्न  चीजों  के  लिये  भिन्न  भिन्न

 राशियां हैं  ।

 श्री  स०  समो ०  धन जों  :  क्या  बिजली  के  इंजनों  की  तीसरी  योजना  में  बनाये  जाने  की  संभावना

 है  या  इसे  चौथी  योजना  में  किया  जायेगा  ?

 tat  वाह नवाज  at  :  हम
 तीसरी  योजना  के  अनन्त  में  प्रति  बर्ष  लगभग

 ६०  बिजली  इंजन

 बनाने  की  करते  हैं  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 +

 श्री  राठ  दि०  पाण्डेय

 प*  R59
 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  १६६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ्  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  मैं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  art  PERE  में  लागत  ढांचा  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  इंडियन  एयर

 लाइन्स  की  आस्तियों  को  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है

 TH  ara  में



 Loko  मौखिक  उत्तर  २०  2EqR ९

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय में  उपमंत्री  शौर  )  समिति की

 यह  सिफारि दा  थो  कि  सरकार  को  निगम  की  पूजा  के  पूनम  यन  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कौर  इस

 के  feat  भाग  का  भ्र पले खन  करने  का  अधिकार  देना  जो  ग्रास्तियों के  वसूल  किये  जाने

 बाले  मूल्य  के  समान  नहीं  निगम  के  परामशं  के  साथ  जांच  की  गई  प्रौढ़  ag  फैसला  किया  गया

 था  कि
 निगम

 की  पूंजी  का  इस  प्रकार  पुनर्मूल्यन  करने  की  कोई  श्रावइ्यकता  नहीं  क्योंकि  उस
 से

 निगम
 को  पूंजी  रचना  में  कोई  विद्वेष  परिवर्तन  नहीं  होगा

 ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  गन्ना  प्रौद्योगि  समाज

 बसुमतारी  :
 ह

 \_ sit  प्र०  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रौद्योगि  समाज  की  ग्यारहवीं  कांग्रेस  इस  वर्ष  सितम्बर में

 भें  हुई
 थी

 यदि  at,  तो  उस  कांग्रेस  में  भारत  के  प्रतिनिधि  कौन  थे
 ?

 उन  में  क्या  मुख्य  सिफारश/टिप्पणियां की  गई  थीं  ;
 शौर

 उन  के  झा घार  पर  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  जहां
 ।

 भारतीय  दिण्टमंडल  में  तीन  प्रतिनिधि  q—at  सरकारी  ait  एक  गेर-सरकारी

 (%)  डा०  ज  do  उगाना  संस्था

 (२)
 श्री  एस०

 do
 मुख्य  टेक्नालोजिस्ट  राष्ट्रीय चीनी

 कानपुर ;  AK

 (3)  श्री  डी०  are  दगर  टैक्नालोजिस्ट  झसोसिएदशन  श्राफ  इंडिया

 फु
 ।

 कांग्रेस  ने  कोई  सिफारि दा  नहीं  की  ।  केवल  प्राविधिक  कागजों  की  चर्चा  की  गई  थी  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 थी  बसुमतारी  :  कांग्रेस  में  किन  देवों  ने  भाग  लिया  था
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 wo  ह

 :  यह  मारि दास में  हुई  थी  ।

 ३२  देशों  ने  भाग  लिया  था  ।

 गश्नच्यक्ष  महोदय  प्रश्न  काल  तथा  प्रदान  सूची  पूरी  हुईं  ।

 मूल  wat  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 fara  निगों  को  स्वीकृत  राज-सहायता

 freed  छु  da

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  wire  एयर  इंडिया  को

 कुल  कितनी  राज-सहायता मंजूर  की  गई  ;

 इस  का  क्या  औचित्य  है  ;

 निगमों  को  आत्म-निर्भर  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  तथा  सार  मंत्रालय सें  उपमंत्री  से  पिछले  तीन

 वित्तीय  वर्षों  मैं  इंडियन  लाइन्स  कारपोरेशन  को  कोई  alee  सहायता  नहीं  दी  गई  |

 रेलवे  यात्रियों  के  लिये  दुर्घटना  बोसा

 श्रीमती  भ  सुल्तान  :  कया  रेलवे  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  कुछ  समय  से  रेलवे  की  के  लिये  gee  बीमाਂ  योजना  पर

 विचार  करती  रही  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  इस  बीच  कया  निर्णय  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  नहीं  ।

 सवाल  Gar  नहीं  होता  |

 फतेहपुर-चुरू लाइन पर रेलवे का किराया लाइन  पर  रेलवे  का  किराया

 1*२८३-  श्री  नया  रेलवे  मंत्री  फतेहपुर-चुरू लाइन  पर  रेलवे  के  किराये  के  संबंध

 में  १०  ZETR  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  ४७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  शिकायत  मिली  हैं  कि  इस  सेक्शन  पर  कम  राय  राजस्व  की  चोरी

 तथा  विना  टिकट  यात्रा  के  कारण  हैं  ;

 यदि  तो  इस  व्यवस्था  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 अथवा  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 किराये  की  स्थिति  पर  दोबारा
 कब

 विचार  होगा
 ?

 परे लवें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०-वें ०  राम स्वामी  )
 :  कुछ  शिकायतें  ई  थीं  कि

 फतेहपुर-चुरू  लाइन  पर  कम  झाय  होने  का  कारण  यह  था  कि  उस  सेक्शन
 पर

 बिना  टिकट  यात्रा

 बहुत  प्रचलित  थी  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  सेक्शन पर  बिना  टिकट  यात्रा  विशेष  निगरानी  कर  के  नियंत्रण किया  गया  है
 ।

 इस  स्थिति  पर  जनवरी  १९६३  में  पुनर्विचार किया  जायगा  ।

 अन्न  उपायों  अन्दोलन

 1२८४  श्री  विद्या  चरण  geet  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 सपा  करा

 कि

 क्या  पुराना  oa  उपजाति  जिस  रूप  मैं  कि  वह  शुरु  में  छोड़

 दिया गया  है  ;  ate

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हूं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  भ्र०
 म०

 थामस
 कौर  योजनाओं

 की
 क्रियान्विति

 मैं  विलम्ब  को  रोकने
 की  दुष्टि से  अलग  लग

 योजनाओं  के  लिये  धन  नियत

 करने  तथा  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  देने  की  प्रक्रिया  में  मई  १९४५८  से  शोधन  किया  गया  था  ।  शोधित

 प्रक्रिया  के  ait  अधिक  अन्न  उपजाओ  योजनायें  विकास  शीर्षक  जन्य  उत्पादन” मैं शामिल मैं  शामिल  हूं ।

 भारत  सरकार  खाद्य  उत्पादन  योजनाओं  समेत  सब  कृषि  संबंधी  उत्पादन  वाली  योजनायें को  पर्याप्त

 महत्व देती  है  कौर  इन  योजनायें  की  कार्यान्वित  की  गति  को  बहुत  तेज़  कर  दिया  गया  है
 ।

 चावल का  स्टाक

 1२८६  aft  बि दन चन्द्र सेठ  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  चावल  का  २०  लाख  टन  स्टाक  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रही  है  कौर  चावल  मिलों  पर  शल्क  भी  बढ़ा  रही  है

 यदि  तो  प्रस्ताव  से  सरकार  को  कितनी  सहायता  मिलेगी

 विभिन्न  राज्यों  में  यह  कितने  प्रतिश्त  बढ़ेगा  ;  कौर

 सरकार  खाद्यान्नों  के  वितरण  का  किस  प्रकार  नियमन  करेगी
 ?

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 Wo  स०  भारत  सरकार  ने  १०

 लाख  टन  चावल  का  रक्षित  स्टाक  रखने  का  पहले  निर्णय  किया  था  ।  अरब  सरकार  अधिक  बड़ा  रक्षित

 स्टाक  रखने  का  विचार  करती  यदि  संभव सझ
 २०

 लाख  टन  तक
 ।

 चावल  मिलों  पर  कुछ  राज्यों

 में  शुल्क  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 सरकार  द्वारा  रखे  गये  बड़ी  मात्रा  में  रक्षित  स्टाक  से  जनता  में  विश्वास  उत्पन्न  होता

 है  इस  से  सरकार  को  मूल्यों  को  ay  में  रखने  तथा  उपभोक्ताओं  को  सरलतापूर्वक  संभरण

 देने  में  सहायता  मिलती  है  ।

 रक्षित  स्टाक  आयात  से  तथा  अन्दरूनी  संग्रह  से  बनाने  का  इरादा  है  ।

 चावल  भारत  सरकार  द्वारा  मध्य  और  उत्तर  प्रदेश  में  चावल  मिलों  तथा  व्यापारियों  पर

 शुल्क  लगाने  के  द्वारा  संग्रह  किया  जा  रहा  है
 ।

 पंजाब  में  इस  समय  शुल्क  ६६/६  उत्तर

 प्रदेश  में  ५०  प्रतिशत  तथा  मध्यप्रदेश  में  २४५  प्रतिशत  है  ।  भ्रमण  राज्यों  में  चावल  संग्रह  करने  की

 संभाव्यता  का
 भी

 इस  समय  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी में में
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 सरकारी  स्टाक  से  खाद्यान्न  उचित  दामों  वाली  दुकानों  के  द्वारा  कमी  वाले
 क्षेत्रों  की

 झ्रावश्यकता  के भ्रनसा वप्  बांटा  जिसका  समय
 य  पर  न्य  लगाया  जाता  है

 ।

 पौधों  की  वृद्धि  पर  संगीत  का  प्रभाव

 1५६९८
 ‘Lat  at  fae  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  wean,  जबलपुर  और  पांडिचेरी  में  किये  गये  प्रयोगों  के

 पर  संगीत  का  पौधों  की  वृद्धि  पर  बड़ा  प्रभाव  पाया  गया  है  ;

 यदि  हां  तो  सरकार  ने  इस  तरीके  का  प्रचार  करने  के  लिये  श्रब  तक  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  वैज्ञानिकों का  एक

 दल  भारत  सरकार  विश्वविद्यालय  के  डा०  टी
 ०  सी ०  एन०  सिंह  तथा  यहां  कौशल

 महाविद्यालय जबलपुर  के  डा०  बी०  गोरे  द्वारा  पौधों  की  वृद्धि  पर  संगीत के  प्रभाव  के  बारे  में

 कही  गई  बात  का  सत्यापन  करने  के  लिये  PERE  में  नियुक्त  किया  गया  था  ।  वह  दल  इस  मामले

 पर  कोई  निश्चित  मत  व्यक्त  नहीं  कर  सका  क्योंकि  जो  प्रयोग  किये  गये  उनका  कोई  स्थायी  परिणाम

 नहीं  निकला  ।

 क्योंकि  किये  गये  प्रयोगों  से  पौधों  की  वृद्धि  पर  संगीत  के  सक्रिय  प्रभाव  के  बारे  में

 गई  बात  पुष्ट  नहीं  हुई  ।  अन्य  संस्थाओं  में  इस  काय॑  को  चरागे  जारी  न  रखने  या  इस  तरीके

 का  प्रचार  न  करने  का  फैसला  किया  गया  है  |

 बैरकों का  मुल्य

 (ait  ao  wo  गोपालन  :

 1५६२३.  4  श्री  है» |  कुन्दन

 स०  ब०  पाटिल

 क्या  खद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  राज्य  खाद्य  मंत्रियों  के  मामले  में  उर्वरकों  की  कीमत  में  कमी  करने

 के  बारे  में  चर्चा  की  गई  थी  ;  और

 यदि  तो  इस  विषय  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  था
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री

 राम  सुभग
 :  जी  इस  विषय

 पर  राज्य  के  कृषि  मंत्रियों  के  साथ  अ्नीपचारिक  बैठक  में  चर्चा  की  गई  थी  ।

 कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट
 की

 निर्णय  कीमत
 ५  ReXo  में  ३१०

 रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  से  घटा  कर  २७८
 रुपये  कर  दी  गई  है  ।

 मूल अंग्रेजी  में
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 भि  कटाव

 थो  यह  तक  गोपालन

 श्री  प  कुन्दन :
 1५६४

 {

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  व करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राज्य  खाद्य  मंत्री  सम्मेलन  ने  भूमि  कटाव  को  रोकने  के  उपायों

 पर  विचार  विभ्  किया  ar;  रोज

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  पु भग  fag)  ati

 ०  में  दिये  गये  सुझावों  और  बाद  में  प्राप्त  हुए  कुछ  राज्यों  के  विशिष्ट  प्रस्तावों

 के  भ्राता  पर  निम्न  निश्चय  किये  गये  ~:~

 (१)  वर्ष  FER  में  भूमि  रक्षण  प्रोग्राम  को  दूर  बनाने  के  लिए  महाराष्ट्र  सरकार

 को २३.१८  लाख  रु०  का  श्रमिक  किया  गया  है  ।

 (२)  बिहार  सरकार  का  यह  सुझाव  कि  एक  समय  में  एक  वर्ष  के  बजाय  तृतीय  योजना

 की  समूची  भ्र वधि  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  प्रौजनाओ्र  के  लिए  प्रशासी  झ्र तुम ति  दी  जाये

 स्वीकार  हो  गया  है  ।  मयू  राक्षसी  के  जलमग्न  क्षेत्र  में  भूमि  संरक्षण  की  उनकी  योजना  समूची  तृतीय

 योजना  wale  के  लिए  स्वीकार  हो  गई  है  ।  अरन्य  राज्यों  से  प्राप्त  हुई  ऐसी  योजनायें  के  बारे  में  यही

 कहा  गया  है  या  किया  जा  रहा  है  ।

 (3)  मैसूर  सरकार  ने  भूमि  संरक्षण  का  चित्तूर  प्रोग्राम  प्रस्तुत  किया  है  जिसका  उद्देश्य

 आगामी  &  वर्षों  के  लिए  लाख  एकड़  कमी  प्रतिवर्ष  बचाना  नेल्लोर  उस  पर  लगभग  2,¥ae

 लाख  रु०  व्यय  होंगे  |  २ २२  लाख  रु०  का  अतिरिक्त  झ्रावंटन  वर्ष  १  ६६२-६  २.  के  लिए  राज्य को  इस

 era  के  लिए  किया  गया  है  alt  ऐसा  करने  में  संगठनात्मक  तथा  अन्य  उपलब्ध
 सुविधाओं

 का

 ध्यान रखा  गया  है  ।

 (४)  पंजाब  सरकार  का  यह  सुझाव  कि  उसकी  खेत-नाली  प्रदर्शन  परियोजनाओं  को  भूमि

 संरक्षण  की  केन्द्रीय  योजना  माना  स्वीकार  नहीं  झा  क्योंकि  इस  कार्य  का  संबंघ  सिंचाई  से  है
 ।

 (५)  नये  विज्ञान-स्नातकों के  लिए  तीन  वर्षीय  भूमि  संरक्षण  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  करने  का

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 (६)  पिछड़े  क्षेत्रों  में  लागू  होने

 वाली  राज्य

 कमी

 संरक्षण

 योजनायें  कै  बारे
 में  वित्तीय

 सहायता
 के

 रूप  में  परिवर्तन  करनें  का  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन  है

 सिचाई  योजनायें

 थ्री  Fo  गोपालन
 TREY

 भी
 प०  कुन्दन

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  खाद्य  मंत्री  सम्मेलन  ने  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  द्वारा  सामने
 जानें  वाली

 कठिनाइयों  की  जांच  करने  के  लिये
 एक

 कार्यकारी  दल  बनाया  पौर aera

 ya  अंग्रेजी  में
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 यदि  इस  दल  की  रिपोर्ट  कब  प्रस्तुत  होने  की  aren  at

 fara  तथा  कृषि  सं ब्रा नप  सें  राज्य-मंत्रो  राम  सुभा  तौर  कृषि

 के  राज्य  मंत्रियों  के  एक  झ्रनोपवारिक  सम्मेलन  जो  इस  मंत्रालय  द्वारा  २६  व  ३०  १६६२

 को  बुलाई  गई  कहा  गया  था  कि  लोहा  और  इस्पात  तथा  कोयला  का  झ्र पर्याप्त  तथा

 विलम्बित  सं  भरण  से  सिचाई  के  छोटे  कार्य  तथा  कृषि  विकास  के  ग्न्य  प्रोग्रामों  में  बाघा  पड़ी  ।  तदनुसार

 मंत्रियों  ने  सुझाव  दिया  था  कि  इन  महूत्वदूग  वत्तुप्रों  को  संभरण  स्थिति  में  gare  करने  में

 aaa  देने  के  लिए  वर्तमान  प्रक्रिया  का  ध्यान यू जक  परोक्ष  होता  चाहिये  शौर  उनमें  अनक लची पि

 परिवर्तनों  का  सुझाव  देता  चाहिये  ।  यह  art  eral  को  शर  साधारण  रुप  में  कृषि  विकास

 के  प्रोग्रामों  के  लिए  उन  वश्तुप्रों  को  समय  पर  waka  sires  सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  से

 किया  जायेगा  ।  इसमें  कृषि  उपलब्धियां  तथा  कृषि  उत्पादों  को  रखने  के  लिए  गोदामों  की  सुविधा

 भी  शामिल  है  ।  सम्मेलन  ने  एक  व्यापक  कार्यकारी  दल  बनाते  का  निश्चय  इस  दल  को

 बैठक  २४  झर  २५  2EQR  को  हुई  शर  इस  बीच  उसको  रिपोर्ट  दे  दी  गई  है  ।

 त्रिपुरा  में  सर्वेक्षण  तथा  निपटान  विभाग  के  कमेंचारी

 1५६६.  श्री  दीदार  देव  :  कया  खाद्य  तथा  छ्  मंत्री  ag  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  त्रिपुरा  में  सर्वे  जब  तथा  निपटान  विभाग  के  क्षेत्रीय  कार्यकर्ता  साप्ताहिक

 अर्थात्  इतवार  को  मनाते  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उन  कर्मचारियों  सरकारी  छुट्टी  वालें  दिनों  मेंਂ  काम  करने

 के  लिए  कोई  विशेष  वेतन  या  अधिसमय  वेतन  दिया  जाता  है  ;  और

 (7)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तया  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राम  सुलग  :  नहीं

 नहीं
 ।

 सर्वेक्षण  तथा  निपटान  कार्य  निश्चित  प्रोग्राम  के  अनुसार  होता  है
 ।  लम्बी  वर्षा

 ऋतु  होने  के  क्षेत्र  के  लिए  उपलब्ध  समय  कम  है  ।  अक्टूबर से  मई  तक  कोई  SA  नहीं

 मनाई  जाती  ।  फिर  क्षेत्रीय  कार्येकर्तात्रों  का  काम  के  मौसम  में  पूरे  बतन  पर

 तथा  छुट्टी  मनाने  पूरा  प्रतिकार  हो  जाता  है  ।

 tat  वालों  की  सहकारी  समितियां

 pat
 (५.  ष्क्ठ  गोपालन  :

 TREY.
 af  यामदा  :

 क्या  सामुदायिक
 पंचायती  राज

 भौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  रेढ़ी/ठेला  वालों  द्वारा  सहकारी  समितियां  बनाने
 की

 कोई  योजन

 स्वीकार  की

 इस  योजना  के  लिए  कितना  धन  आवंटित  किया  जा  रहा  है  उसका  क्या  ब्यौरा

 ना

 प्रजा म मूल
 मं

 2294  (Ai)
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 क्या  किसी  राज्य  में  ऐसी  कोई  सहकारी  समितियां  बनाई  गई  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  दयार

 श्रीमान्  रेढ़ी  चलाने  वालों  की  सहकारी  समितियां  बनाने  की  एक  योजना  अग्रिम  आघार

 पर  स्वीकार हो  गई  है

 केन्द्रीय  सरकार  (१)  राज्य  सरकारों  को  इतना  ऋण  देगी  कि  वे  समितियों  कों

 रैली  खरीदने  के  लिए  ऋण  दे  लेकिन  इसकी  अधिकतम  सीमा  १०,०००  रु०  प्रति  समिति

 होगी  और  यह  राशि  पांच  वर्ष  में  समान  वार्षिक  किस्तों  में  देय  (2)  राज्य  सरकारों-संघ

 प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  को  अ  नदान  देगी  ताकि  वे  इसे  ४५  की  aaa  में प्रत्येक  समिति  को  Coo

 रु०  तक  सीमान्त  व्यय  को  पुरा  करने  के  लिए  श्रमिक  सहायता  दे  सकें  |  पारीक  सहायता  राज्य  सरकार

 साथ  मिलकर  ५०:५०  के  आघार  पर  दी  जायेगी  ।

 अब  इस  योजना  के  अ्रन्तगंत  कोई  समिति  नहीं  बनी  है  ।

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 त्रिपुरा में  मोटर  परिवहन

 1५६८.  श्री  area  देव
 :  क्या  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  त्रिपुरा  में  कुल  कितनी  गाड़ियां  परिवहन  कार्य  में  लगी  हुई  हैं

 इन  मोटर  परिवारों  में  कितने  लोग  ड्राईवर  तथा  सहायक  के  तौर  पर  काम  करते

 इन  कर्मकारों  को  अ्रधिक  से  अघिक  तथा  कम  से  कम  कितना  वेतन  मिलता  है  कौर

 क्या  सरकार  इन  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  निम्नतम  मजूरी  निश्चित  करने  का
 विचार  करती  है

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  बहादुर  )  RRRE

 ( 2E-Y0-G2  ।

 RAK  (2,448  ड्राईवर  भर  €&०२  ड्राईवर |  सहायक  )  ||

 oy  रुपये  ५०  रुपये  मासिक

 मामला  त्रिपुरा  प्रशासन  के  विचाराधीन

 ae  व  तार

 1५६८
 ६  श  सिह

 ो  ग्

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीन  साल  या  अघिक  सेवा  के  कितने  डाक  व  तार  कर्मचारियों  को  भारत भर  में

 १६६०,  १९६६१
 तथा  भ्रक्तूबर  १६६२  तक  जुलाई  १९६०  की  सामान्य हड़ताल  से  ada  fig

 मामलों  के  कारण  अस्थायी  सेवाएं  नियमों  के  नियम  ५  के  अन्तर्गत  नौकरी  से  निकाला  गया

 मूल  झंप्रेजो  में
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 उन  में  धनूमूचित  जातियों  के  कितने  लोग  atk

 उन  कर्मचारियों  को  श्रेय-स्थायी  न  बनाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  सूचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 फार्म उपज

 TRV0.  भी  सोनिया  :  क्या  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEKO—EL  श्र  PEGL—KR  में  फार्म की  उपज  को  बढ़ाने  के  लिये  विविध  राज्य

 सरकारों  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितने  भ्रल्पकालीन  ऋण  दिये  गये  wie

 १  १९६०  से  पहले  दिये  गये  ऋणों  में  से  राज्यों  द्वारा  कितनी  राशि  ऋण

 way  लौटाना है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  व्रण  म०
 :  अपेक्षित  सूचना

 संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  १,  ध्रनुबन्ध  संख्या  ६५]

 सम्बद्ध  महालेखापाल  केन्द्रीय  सरकार  हारा  दिये  गये  ऋणों  की  वसूल  करने  के

 जिम्मेवार  हैं  ।  १-४-६०  से  पहले  दिये  गये  ऋणों  की  बकाया  राशि  तथा  वसूल  किये  जाने  वाले

 ब्याज  की  राशि  इस  समय  इस  मंत्रालय  में  प्राप्त  नहीं  है  ।  यह  सुचना  महालेखापालों से  एकत्रित

 की  जा  रही  है  शर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 पंजाब  में  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण

 1५७१. श्री  बी०  चे  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पहली  कौर  दूसरी  योजनाओं  की  अवधियों  में  पंजाब  में  कितने  मील  नई  रेलवे  लाइन

 बनाई  गई  कौर

 तीसरी  योजना  अवधि  में  पंजाब  में  कितनी  नई  रेलवे  लाइनें  खोलने  का  विचार  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (ett  सें०  - (०  :  रेलवे  लाइनों के  निर्माण

 की  सुचना  नहीं  रखी  रेलवे  भ्रनुसार  रखी  जाती  है  ।  प्राप्त  अभिलेख  से  यह

 मालूम  होता  है  कि  पहली  और  दूसरी  योजना  अवधियों  में  किये  गये  कामों  में  से  लगभग
 ४०  मील

 नई  लाइन  झर  लगभग  ५४  मील  उखाड़ी  हुई  लाइन  को  चालू  किया  गया  हूँ
 ।

 तीसरी  योजना  के  लिये  रेलवे  के  कार्यक्रम  में  नियत  नवीन  लाइनों  में  से  तो  योजना

 san  ने  प्रकाशित की  १  .  २७  मील  का  माधोपुर-कुश्ता  लाइन  का  टुकड़ा  पंजाब  में  जाता  है
 ।

 फीरोजपुर  डिवीजन  में  नये  स्टेशन  खोलना

 PROX.  at  do  यं०  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PERQ—-KA

 का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  एक  क्लेग  स्टेशन  खोला  गया  है

 att  दो  ट्रेन  हाल्ट  खोलने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।

 वैतरणी  रोड  रेलवे  स्टेशन  के  यात्री  प्लेटफार्म  पर  छत  डालना

 ५७३.  श्री  मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  उड़ीसा  में  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  वैतरणी  रोड  रेलवे  स्टेशन  के  यात्री  प्लेटफामें

 पर  छत  डालने  का  निश्चय  कर  लिया

 यदि  तो  इस  पर  कुल  कितना  व्यय  atk

 कार्य  कब  झारम्भ होने  की  संभावना है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  seta  ai)  श्रीमान ।

 शर  cet  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 तम्बाकू को  खपत

 prow  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  वाय  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  सरकार  ने  इस  बात  का  कोई  प्रशासन
 लगाया

 है  कि  देश  में  प्रति  वर्ष  कितने  तम्बाकू कीਂ  खपत

 हो  रही  है

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)  पिछले  वर्ष के

 तम्बाकू  की
 खपत  का  किस्म वार  अखिल  भारतीय  ब्यौरा  संलग्न  है

 ।  परिशिष्ट  १,  we

 समस्या ६६

 ्  की  धुरी  परियोजना

 थी  ६.” हूँ ०  Go  गोपालन

 TROY
 थ्री

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  क्यों  मरजीना  तम्बाकू  खाने
 के

 लिये  भ्रम्निम
 परियोजनाओं

 बनाने  का
 सरकार  का  कोई  विचार  है

 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है  इन  अग्रिम  परियोजनाओं  की  र  थापना

 के
 लिए

 कौन  स्थान  चुने गये  a

 इस  परियोजना केਂ  लिए  कुल  घन  आवंटित  किया  गया  है
 ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  a

 नये  क्षेत्रों  में  वर  जीना  तम्बाकू  उगाने  की  संभावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  मंसुर

 राज्य  में  कुण्ड साद  कौर  धारवाड़  क्षेत्र  के  अंक लगी  ak  भ्रक्तंगीक
 ल  मद्रास  राज्य  के  सेलम

 तथा  धर्मपुरी  क्षेत्रों  और  गुजरात  राज्य  के
 केस  शरर  सताता  जिलों  Hveter  वा

 रहें
 ——  —_———

 sist  में
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 कोई  विशेष  आवंटन  नहीं  किया  गया  है  राज्य  सरकारों  के  साय  मिल  कर  परीक्षण

 किसे  जा  रहे  हैं  |

 पी०  सो०  रे  एण्ड  कम्पनी  का  मामला

 TRO.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पी०  सी०  रे  एण्ड  पोर्ट  अन्दमान  का  जो  पंच  निर्णय

 के  लिए  भेजा  गया  निश्चित  हो  गया  श्र

 क्या  उस  कम्पनी  के  विरुद्ध  शिकायत  मिली  है  कि  वहां  मजदूरों  को  मजूरी  का  अनिल  मित

 भुगतान  होता  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  ait  नहीं  ।

 a

 feat  में  बन्द  फलों  का  उत्पादन

 1१५७७.  श्रीमती  साबित्री  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डिब्बा  बन्द  फल  उद्योग  के  छोटे  उत्पादन  एकक  करने  के  इ  छक  छोटे  कृषकों  को  क्या  प्रोत्साहन

 ब  सुविधा दी  गई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :
 फलों  शर  सब्जियों  का

 उत्पादन  तथा  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्टि  से  सरकार  निम्न  सुविधायें  तथा  रियायतें  देती  है

 १.  फल  तथा  सब्जी  उत्पादों  के  निर्माण  में  प्रयोग  होने  वाली  टीन  की  चादर  पर  Yoo  | ए ०

 प्रति  टन  भ्रामक  सहायता  देना  ।

 छोटे  एककों  को  १०,०००  द्०  तक  ऋण  सहायता देना

 न
 चीनी  पर  निर्यात  उत्पादन  शुल्क  में  छूट  देना

 ।

 .  निर्यात  होने  वाले  निर्मित  उत्पादों  के  परिवहन  के  लिए  भाड़े  में  ५०  प्रतिशत  रियायत

 देना  |

 y  .
 टिन

 की
 इरादी  पर  आयात  शुल्क  की  वापसी

 ।

 द  निर्यात ae  पर  १०  प्रतिदिन  भ्रनुदान देना  ।

 उपरोक्त  सुविचारों  के  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  फल  तथा  सब्जी  परीक्षण  तथा

 सहकार  के  आधार  पर  फल  तथा  सब्जी  परिरक्षण  एकक  बनाने  में  छोटे  उगाने  वालों  को  ट्रेनिंग  देने

 के  लिए  रियायत  सम्बन्धी  योजनायें  भी  बनाई  हैं  ।  प्रदान  तथा  प्रोपेगंडा  के  लिए  ger  एकक

 बनाने  के  लिए  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में
 भी

 उपबन्ध  किया  है
 ।

 बन  लकड़ी

 1५७८.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्यां  वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ag  १९५५-५६  PERL—TR  में  घरेलू  प्रयोग  के  लिए  अन्दमान  के  लोगों  को

 जंगल की  लकड़ी  किस  दर  पर  दी  गई
 !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fer  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  fag):  भ्रन्दमान  में  ग्रामीणों

 को  मकान  बनाने  के  लिए  १२  टन  मरम्मत  के  लिए  Y  टन  जंगल  की  लकड़ी  स्वामित्व  के  बिना

 दक्षिण  अन्दमान  में  राजस्व  वन  से  लेने  की  af  है  ।  घरेलू  प्रयोग  के  लए  भ्रपेक्षित  लकड़ी  की

 कसी  भी  मात्रा  के
 निम्न  मूल्य

 लिया जाता  है  :--

 गुद्दी  श्रेणी  ६  भाना  प्रति  वर्ग  फुट

 Te  लीमन  श्रेणी  ४
 arr  प्रति  वर्ग  फुट

 इसके  उन  भिखारियों  को  जो  पोर्ट  ब्लयर  में  श्रवेरडीन  के  शभ्रलावा  और

 कहीं  रहते  स्वामित्व  के  बिना  जंगल  की  लकड़ी  दी  जाती  हूँ  ।

 चतम  कौर  नेतापुर  में  सरकारी  ara  कारखानों  से  fad  हुई  लकड़ी  की  बिक्री  दर  शनि

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  कृपया  देखिये  कल
 alo  yys/ea]

 भ्रन्दमान  के  लोगों  को  लोक  निर्माण  विभाग  सहित  सरकारी  विभागों  को  १  gery F

 निश्चित  दरों  ३०  afer  कमी  की  परन्तु  यह  रियायत  PHP R-VE RS  लेखा  परीक्षण  के

 इस  सुझाव  पर  कि  अन्दमान  वन  विभाग  वाणिज्यिक  विभाग  के  रूप  में  यह  ग्रामीण  सहायता  नहीं

 दे  पूर्णतया  वापस  ले  ली  गई  ।

 केन्द्रीय  मत्स्य  पालत  कार्यकर्ता  प्रशिक्षण  संख्या

 ०

 1५७६.
 श्री  wo  गोपालन

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ७  १९६२  के  तारांकित प्रशन  संख्या  १  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोचीन  में  एक  केन्द्रीय  मत्यस्यपाल  संचालन  प्रशिक्षण  संस्था  चालू

 करने  में  श्र  at  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  नावें  के  विशेषज्ञों की

 frat  को  ध्यान  में  रख  कर  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  को  गई  ग्रोवर  तब  भारत  सरकार  के

 घिन है  ।

 काल  में  नारियल at  सेती

 at
 प०  कुन्दन

 शिन  बो  कह  क०  गोपालन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  नारियल
 की  बंती

 बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  दिया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है  ;

 कया  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कुछ  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है  ;

 यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाकाल  के  लिये  कितना  धन  स्वीकार  किया  गया

 है  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पिछले  झर  दूसरे  वर्ष  में  कितना  धन  स्वीकार  किया  गया

 भर  कितना  घन  व्यय  हो  चुका  है  ?

 ed

 मूल  अंग्रेजी में  ।



 २६  १८८४  लिखित  उत्तर  owt

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राम  सुभग

 :

 ब्राह्य  को  तीसरी  योजना  में  नारियल  के  पौदे  लगाने के  लिय  १६६  एकड़  कायल  भूमि  £५७

 पकड़  तटीय
 भूमि  के  कृष्य करण  को  योजना  शामिल  की  गई  है  ।  बाद  वाले  क्षेत्र  में फिल्टर-बिन्दु  वाले

 नल  कूपों  से  सिंचाई  की  सुविधायें  देने  का  विचार  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  ऋण  तथा  झा थिक  सहायता

 थे  दी  गई

 योजना  को  राज्य  योजना  की  परियोजना ग्र ों  के  समान  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  मिलेगी  ।

 इस  योजना के  लिये  कुल  १४.८५  लाख  रु०  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 (=)  केरल  सरकार  ने  वर्ष  १९६१-६२  में  ५०,०००  रु०  स्वीकार  किये  थे  वर्ष  १९६२-

 ४३  में  १.७९  लाख  रु०  का  उपबन्ध  किया है  ।

 वर्ष  PEE L-ER  में  ८००  रु०  और  १९६२-६३  में  ३०-६-१९६२ तक  २१,८९०  रु०  व्यय

 हुए थे

 विदेशों में  जहाजों  का  निर्माण

 go  दात

 श्री  स०  चल  सारी  :

 T4Se
 |  घो  gate  हत्या

 [ste  पृ०  मंडल

 क्या  परिवहन तथा  गे चार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 किन  कम्पनियों  ने  विदेशों  में  जहाजों  के  निर्माण  के  लिये  रादेश दिये  हैं  ;

 उन  जहाज़ों  द्वारा  कितनी  टनभार  क्षमता  प्राप्त  हो  जायेगी  ;  शौर

 उन  में  से  कितने  समुद्र पार  ale  कितने  तटीय  व्यापार  के  लिये  होंगे
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  केवल  एक
 नौवहन  अर्थात दि दि  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  प्राइवेट  लि  ०,  नई  दिल  ने  एक  जापानी  जहाज

 निर्माण  कारखाने  को  as  खुले  वाहक  जहाज़  बनाने  का  आदेश  दिया  है  ।

 इन  जहाज़ों  में  से  प्रत्येक  लगभग  २०,०००  जी०  आर०  टी०  ३२,२५०

 डी  डब्लू०  के  दो  जहाज़ों  को  ३१-३-६३  से  पहिले  की  खाने  की  तराशा  है  ।

 पाठों  जहाज़  पमद्रपार चव्य  व्यापार  के  लिये  हैं  ।

 कंक्रीट के  स्लीपर

 1५८२.
 Sat  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  उमा नाथ

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  रेलों  के  लिये  प्यार  एस०  कंक्रीट  के  स्लीपर  लेने  का  शझ्रन्तिम

 fara ax frat? ; ak कर  लिया  है  ;  ak

 आरम्भ  होगा
 ? यदि  तो  निर्माण

 कब

 समूल  मं प्रे जी  में
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 रेलवे  मंत्रालय म  उपमंत्री  सें०  यू ०  राम स्वामी )  श्रीमान
 ।

 cet  उत्पन्न नहीं  होता

 रेलवे  इंजन  बनाने  की  लागत

 S  at  स०  Alo  बनी

 प  (a3.
 श्री  उमसा नाथ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  १६  ६२  में  चित्तरंजन  रेलवे  इंजनों  की  लागत  प्रौढ़  कम  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  जमशेदपुर  स्थित  टेलको  में  बने
 रेलवे

 इंजनों  की  भ्र पे क्षा  इस  का  मूल्य  कमा

 है  या  अधिक ;

 होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 पै रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  at)
 नहीं

 ।

 मौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  टेलको  द्वारा  दिये  जाने  वाले  रेलवे  इंजन

 लाइन  के  हैं  जबकि  बड़ी  लाइन  के  रेलवे  इंजन  चितरंजन  लोकोमोटिव  वस  में  बनते  हैं  ।

 झलितालिया विमान  की  दुर्घटना

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री

 थीं  विशन चन्द्र सेठ

 wt  प्र०  कछ  देव

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अलि तालिया  विमान  दुर्घटना  की  जांच  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इटली  तथा  अन्य  देशो  से  गवाही  देने  के  लिये  कोई  गवाह  wa  हैं
 ?

 परिवहन तथा  संतार  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्रौर  .  दुर्घटना

 को  जांच
 प्रभी  हो  रही  है

 ।  ५-१०-६२  तक  बावन  गवाह  जांच  अ्रदालत  के  सामने  गवाही  दे  चुके थे  1.

 इन  में
 से

 सात  व्यक्ति  इटली  के  थे  शौर  एक  अमरीकन  था  जोकि  area  रोम  में  रह  रहा  है  ।

 कोंकण  तटीय  सेवा

 ५८५.  थी  यशपाल  सिंह  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोंकण  तटीय  सेवा  चलाने  के  लिये  एक  पेशानी  जहाज-मालिक  का  प्रस्ताव

 स्वीकार हो  गया  है  ;  अर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 अमुक  जहाज  मालिक  ने  वर्तमान  भाड़े  में  किसी  भी  ale  के  जिला

 सेवा  चलाने
 का

 प्रस्ताव  किया  है
 ?

 मूल  श्रग्नेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  देस  मामले

 में  कभी  कोई  अन्तिम  निचय  नहीं  किया  है  |

 श्रीमान

 मद्रास-झार्कोणम  सेक् दान  फा  विद्युतीकरण

 द | १ ९०  श्री  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  मद्रास  सेन्ट्रल  से  arson  तक  रेलवे  विद्युतीकरण  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को

 भड़ास  सरकार  से  कोई  सिफारिश  या  प्रस्ताव  मिला  है  ;  प्रौढ़

 यदि  होता या  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  निचय  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  :  श्रीमान

 इस  सेक्शन  के  विद्युतीकरण  के  प्रश्न  पर  उस  समय  विचार  किया  जायेगा  जवाब

 चालित  रेलवे  इंजनों  की  यातायात-क्षमता  का  अधिकतम  प्रयोग  होने  लगेगा  ।  अरब  तक  की  जांच

 पताल  से  पता  लगता  है  कि  यह  छोटी  सी  योजना  को  वित्त  की  दृष्टि  से  लागू  करना  उचित  नहीं है

 मुरादाबाद  के  निकट  एक  रेलवे  स्टेशन  का  लूटा  जाना

 S  भक्त Yor.
 ‘Lait  भागवत झा  arara

 कया  रेलवे  मंत्री  २४  ६२  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  CHER  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४  ६२  को  मुरादाबाद  के  निकट  स्टेशन  को  लूटने  वाले

 राशियों  को  दण्ड  देने  र  उन  से  रुपया  बरामद  करने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  इस  मामले  से  संबंधित
 नौ

 डाकुओं  में  से

 पांच  गिरफ्तार किये  जा  चुके  हैं  ।  बाकी  डाकिनों  को  भी  गिरफ्तार  करने  लूट  का  माल  बरामद

 करने  के  लियें  जोरदार  कोशिश  हो  रही  है  ।

 लखनऊ  के  निकट  माहौल  स्टेशन  पर  गाड़ो  का  पटरी  से  उतर  जाना

 भक्त  ददन

 Lat  भागवत  जा  ara

 क्या  रेलवे  मंत्री  २४  १९६२  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १६१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १०  १९६२  को  लखनऊ  के  निकट  माहौल  स्टेशन  पर  एक

 मालगाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  कारणों  की  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 र

 उन  पर  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 :  जाँच

 समिति  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची

 है  कि  दुर्घटना  एक  माल-डिब्बों  की  कहानियों  के  उभार  में  बहुत  प्रतीक  हो  जाने  के  कारण  हुई
 ।

 दुर्घटना  के  लिये
 जो

 कर्मचारी  ज़िम्मेदार  ठहराये  गये  हैं  उन
 के

 विरुद्ध  अनुशासन  की  कार्रवाई  करने

 के  सम्बन्ध  में  अभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हैं
 ।

 ह

 pas  अंग्रेजी  में
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 सुपर  भास्कर

 pant
 प्र०

 ५८६.  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उचित  दामों  पर  उपभोक्ता  माल  बेचने  वाले  स्टारों  की  श्र  खला  को  थोक॑  माल

 टेनेन  लिये  एक  सहकारी  सुपर  मार्केट  बनाने  की  योजना  योजना  अ्रायोग  के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  ;  ak

 इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  al  तक  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 पंचायती  राज  ate  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  go

 से  सहकारी  सुपर  मार्क  बनाने  कोई  योजना  नहीं  है  ।  भारत  सरकार
 ने

 समूचे  देश  में  २००  थोक  सहकारी  स्टोर  तथा
 Wood

 प्राथमिक  |  शाखा  स्टोर  खोलने  की  जांच

 की  मंजरी  दे  दी  है  ताकि  ५०,०००  से  अधिक  जनसंख्या  १  दरों  कस्बों  में  उपभोक्ताओं को

 देने  के  लिये  प्रबन्ध  किया  जा  सके  ।  राज्य  सरकारों  से  कहा  भया  है  कि  वे  इस  योजना  को  कर्ग्यान्दित

 करें
 ।

 समूची  वित्तीय  सहायता  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  जायेगी  ।

 खेलो  तांबा  परियोजना

 थी  मुरारका
 THEO,

 ।  थो  रा०  काफ़ी  पाण्डेय

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हाल  के  महीनों  में  खेती  तांबा  परियोजना
 झ  एग त्ति id  को  ध्यान  में  रखते  वहां

 वे  लाइन  डालने  का  काम  तेज  किया  जायगा  ;

 यदि  तो  इस  दिया  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 सें०
 ०  खेती  तांबा

 निक्षेप  क्षेत्रों  को  मिलाने  के  लिये  एक  रेलवे  लाइन  डालने  के  लिये  टोह  इंजीनियरी  तथा  यातायात

 किया  गया  है  ।  उठाये  जाते  वाले  संभावित  यातायात  तथा  यातायात  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  के

 अनुसार  इस  लाइन  पर  इतना  कम  यातायात  होने  को  सम्भावना  है  कि  इस  समय  इस  लाइन  का

 निर्माण  करना  युक्तियुक्त नहीं  है  ।

 भद्रक  पर  बुक  हुए  से  वसूल  भाड़ा

 1५६१.  श्री  महती :  क्या  रेलवे  मंत्री  भद्रक  स्टेशन  पर  बुक  किये  गये  माल  से  वसूल  किये

 गये  भाड़े  के  C AT Wega  में  ७  maa  r&ay  के  अतारांकित  प्रश्  संख्या  १७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भाड़े  से  राय  में  हुई  कमी  के  कारण  मालूम  किये  गये  wk

 यदि
 तो  स्थिति  को  सुधारने  के  हेतु  क्या  कार्रवाई  की  गयी

 -

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  थें०  PERL  १९६२  के

 पूर्वांचल  में  १९६०  की  उसी  की  तुलना  में
 वसूल  किये  गये  भाड़े  में  कमी

 का
 कारण

 यह  नहीं  है  कि  यातायात  में  कोई  बहुत  कमी  हो  मई  किन्तु  कुछ  यातायात  के  कारण  था

 जो  १९६१  श्र  Mar T में
 प्लेन  वालों

 भाड़ा  बुक  होकर  REKo  में  भटक  दत

 भाड़ा  के  तौर  पर  बुक  किया  गया  था  |

 सवाल  tar  नहीं  होता  ।

 |  कौर  जोतदारों  के  बीच  झगड़ा

 1५९२. श्री  दशरथ  देव  :  नया  साथ  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सलाम  सव  डिवीजन  में  बसाये  गये  झूमियों  ak  स्थानीय  जोतदारों  के

 बीच  कोई  झगड़ा

 यदि  तो  क्या  झगड़ा

 उस  झगड़े  को  निपटाने  के  लिये  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  क्या  कदम  उठाये

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  खुभी  fag)  जी  ati

 सब रूम  सबडिवीजन  में  एक  जोरदार  ने  यह  दावा  किया  है  कि  प्रशासन  द्वारा

 afro  पुनर्वास  योजना  के
 अन्दर  शक्तियों  को

 दी  गई  भूमि  जोत  भूमि  के  इन्दर  पड़ती

 2  नदी  खान  भूमि के  इन्दर  ।

 इस  मामले  की  जांच  की  जा  रही

 त्रिपुरा में  घस  व्यवस्था

 मंत्री  यह  ae  ताने की  कृपा  करेंगे 1५९३८  दीवार  देव
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संवार  vat  नहू पन

 क्या  त्रिपुरा  में  हाल ही  में  बस  के  किराये  में  कोई  दोहन या  कमी  की  गई

 यदि  तो  इन  किरायों  का  पालन  त्रिपुरा  की  बस  मालिक  सेवा  द्वारा

 किया  जाता  ध्यान

 यदि  नहीं  तो  त्रिपुरा  सरकार  के  बस  फिराये  की  नवीन  दर  के  संबंघ  में  निर्णय

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  उपाय किये  जा  रहे

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 से

 त्रिपुरा  प्रशासन cy  १९६२ से  बसों  का  घटाया  गया  किराया  लागू  करने  का  इरादा

 है ।  त्रिपुरा  मोटर  मालिकों  की सेवा  न ेप्रस्तावित  कमी का  विरोध  किया  उनकी

 आपत्ति  को  त्रिपुरा  के  मुख्य  झ्रायुक्त ने  भ्रस्वोकार  कर  ६  नवंबर  १९६२  को  हुई  एक

 बैठक  में  wa  प्रशासन  नवंबर  १९६२  के  af  सप्ताह  से  शोधित  किराया  लागू  करना

 चन्द्रपुर  बस्ती

 1५८४.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या यह  सही  है  कि  त्रिपुरा  की  चन्द्रपुर  बस्ती  के  निवासियों  में
 भू  मि

 का  वितरण  उचित  रूप  से  नहीं
 किया  a  a

 मूल  wait  में
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 क्या यह  सही  है  कि  उक्त  बस्ती  में  भूमि  के  पुनर्वितरण  या  पुन्सेमायोजन के

 तीन  सदस्यों  की  एक  गेर  सरकारी  समिति  कुछ  वर्ष  हुए  त्रिपुरा  के  पुनर्वास  विभाग

 के  उपनिदेशक  के  कहने  पर  बनाई  गई  ट्र
 द

 यदि  तो  उस  समिति  ने  क्या  सुझाव  दिये  थे  कौर  उन  सुझावों  के  संबंध  में

 सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या  थी *

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  जी  नहीं

 दरबारियों  के  पुनर्वास  के  लिये  प्रारंभ  में  अधिग्रहीत  भूमि  का  उचित  रुप  से  वितरण  किया

 गया  किन्तु  कुछ  झ्रावंटियों  जिन्होंने  पुनर्वास  ऋण  प्राप्त  बस्ती

 छोड़  गये  तथा  way  बस  शौर  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  ने  भ्रनधिकृत रूप  में  काफी  भूमि

 पर  कब्जा  कर  जिनको  भूमि  प्रभावित  नहीं  हुई  कुछ  ने  कम  भूमि  पर  कब्जा

 कुछ  ने  भ्रमित  पर  ।

 जी  हां

 समिति ने  अस्थायी तौर  पर  फैसला  किया  कि  बस्ती  की  भूमि  को  गैर-शरणार्थी

 कब्जेदारों  को
 प्रति  परिवार  दस  के  हिसाब  से  पुनरावंटित

 जो
 अपने  कब्जे  की  भूमि  को  छोड़  दें  कौर  कुछ  निवासियों  को  इस  बस्ती  से  कुछ  दूरी  पर

 अधिग्रहीत  नवीन  भूमि  पर  भेज  दिया  जाए  ।  कितु  इसके  सदस्यों  में  कुछ  मतभेद  होने  के

 समिति  ने  प्रशासन  के  पास  कोई  औपचारिक  रिपोर्टे  या  सुझाव  नहीं  दिया  ।  wa  समिति  का

 काम  बन्द  हो  चुका है

 त्रिपुरा  प्रशासन  उक्त  समिति  के  दो  अस्थायी  निर्णयों  को  कार्यान्वित करना  तथा  धर्म

 नगर  सब  डिवीजन  का  भू  परिमाप  सर्वेक्षण  पूरा हो
 व

 तथा  खास  भूमि  मालूम हो  चुकने

 के  पष्  उचित  परिवारों  को  झावटित  कर  दी

 नौवहन माल  भाड़ा  दरें

 PREY.
 प्राप्त  ०  चक्रवर्ती :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेगे  किः

 क्या  सरकार  देश  के  नियति  व्यापार  के  हित  विनोदपूर्ण  सभी माल  भाड़ा

 दरों  को  नियमित  करने  के  लिए  नौवहन  कंपनियों  से  आग्रह किया  है  ;

 क्या  भारत-ब्रिटेन-यूरोपीय सम्मेलन  ने  भारत  से  मध्य  पूर्व॑  के  गंतव्य  स्थानों
 तक

 तटकर  लागू  करने  के  प्रश्न  की  छानबीन  करने  के  लिए  एक  उपसमिति  नियुक्त  की

 जब  कभी  भाड़ादरों  में  परिवर्तन  करने  का  प्रदान  उपस्थित  हो  तब  व्यापारियों

 शौर  जहाज-कंपनियों  शौर  सरकार  के  ita  परस्पर  सलाह  मशविरा  करने  के  लिए  क्या  कोई

 व्यवस्था की  गयी

 नौवहन  कंपनियों  के  सहयोग  मालभाड़ा  जांच  बोर्ड  नौवहन  कठिनाइयाँ

 हर  करने  में  कहाँ  तंक  सफल  हुआ

 मूल
 das  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  प्रौढ़

 नी  हाँ  ।  भारत-ब्रिटेन-यूरोपीय सम्मेलन  ने  भी  मध्य  पुर्व  के  गन्तव्य  स्थानों  तक  थलग

 तटकर  लागू  करने  के  की  छानबीन  करने  के  लिए  एक  उपसमिति  नियुक्त  की  है  ।

 सम्मेलन  से  कहा  गया  है  कि  यथा  शीघ्र  तटकर  जारी  करने  में  वह  शीघ्रता  करे  ।

 जी

 जहाज  कंपनियों  के  सहयोग  से  मालभाड़ा  जांघ  ats  अनेक
 समस्याएँ  सुलझाने

 में  सफल  ga  उन  समस्याओं  में  से  कुछ  महत्वपूर्ण  समस्याएँ  इसपर  प्रकार  हैं  :--

 (१)  १  १९६१ से  ३१  १९६२  सक  को  aay  में  पटसन

 चाय  अदि  जेपी  लगभग  ag ra  संतुलनों  फे संजय  में

 मालभाड़ा  दरों  में  कमी  करना  ।

 (2)  सौराष्ट्र  के  बन्दरगाहों  से  और  वहाँ  तक  जहाजों  पर  लगाये  अ्रतिरिकत  कर

 हटा  देने  ।

 (3)  जब  कभी  ऐसी  कठिनाइयों  की  शर  ब्यूरो  का  ध्यान  दिलाया  जाता तन  कई
 चीजों  के  जहाजों  में  आवश्यक  स्थान  दिलाना  ।

 } (४)  जब  कभी  व्यतीत-माल  भाड़ा
 -

 मोदी
 ्

 मामलों  में  कठिनाइयां  पैदा  होती  हैं  तब  सम्मेलन  सौर  (-  व्यापारियों के

 बीच  सके  के  तौर  पर  काम  करना  ।

 रंगून  बन्दरगाह  पर  भारतीय  जहाज  का  रोका  जाना

 FUER.  मतों  a AAT L  सुल्तान
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह बताने  की  कंपा

 करेंगे  कि  :

 (#)  क्या यह  सच  2  कि  १४  RETR  को  नामक  भारतीय

 वर्ण
 जहाज  को  रंगून  बन्दरगाह पर  रोक  लिया  गया  था  उसका  पर्यटन  @a44  fear  गयां  था

 झर  कुछ  कीमती  चीजें  जब्त  कर  लेने  बाद  १४५  १९६२  उसे  जाने

 दिया  कौर

 यदि  तो  उसके
 कारण  क्या  थे

 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय नौवहन  मंत्रो  राज

 बह  जहाज  मेसर्स  ग्रेट  ईस्टर्न  दीपिका  कंपनी  का  जग  गंगाਂ  का  गंगा

 नहीं  ।  वह  जहाज  श्रनिवायं  परिस्थितियों के  कारण  रंगून  में  २४  घंटे
 तक  रोक

 लिया
 गया

 थां
 ।

 १४  gee2 Bt को  १०  बजे  चल  !  दल  जहाज पर

 उसने  कसब-व-कारपेंटर  स्टोर्स में  निम्नलिखित  संपत्ति  पायी  ate  इस  कारण  जहाज  को

 (2)  संश्लिष्ट  पत्थरों  के  ३१  छोटे  पैकेज  थौर

 (2)
 लगभग

 २३
 गज  सूती  कपड़ा Se

 wast  में
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 तीन  संदेहास्पद  से  पूछताछ  करने  के  लिए  उन्हें  किनारे  पर  लाया  गया  ।

 दल  १६.००  बजे  फिर  जहाज  पर  सवार  gar  और  उसने  फिर  तलाशी  ली  लेकिन

 उसे  कुछ  नहीं  मिला  ।  उसके  बाद  यह  जहाज  १८.००  बजे  छोड़  दिया  गया  २२.००

 बजे एक  एक  करके  नाविकों  को  भी  रिहा  कर  दिया  गया
 ।  पूछताछ  का

 नतीजा
 अभी  तक  मालुम

 नहीं  gar

 पटसन लीज  फार्म

 कि

 1३६७  थो

 सुरेख  पाल  सिंह

 :

 बया  खाद्य  तथा  छि  मंत्री  यह  बताने

 की

 कृपा  करेंगे

 यह  सच  है  कि  पानागढ़  केन्द्रीय  पटसन  बीज  फार्म ने  एक  ऐसा

 नया  तरीका  निकाला  है  जिससे  पिछले  साल  के  उत्पादन  आंकड़ों  की  तुलना  में  बीज  उत्पादन

 २००  प्रतिशत  बढ़ाना  संभव हो  शौर

 यदि  तो  क्या  यह  तरीका  बहुत  प्राविधिक  शौर  काफी  श्रासान  है  प्रौढ़

 पटसन  खेतिहर  भी  उसे  अपना  सकते हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  are

 आसान  तरीका  अपनाने  से  पावागढ़  फोन  में  इस  साल  पटसन  बीज  के  उत्पादन में  काफी

 बुद्धि  होनेकी  संभावना  कभी  यह  काम  प्रयोग  की  amd  है  और  किसानों  के  बीच

 उसका  प्रचार
 करने

 से  पहले  परिणामों  की  भर
 अधिक  पुष्टि  प्राववयक है

 मिरी-लातूर में  इंजन  का  फेल  हो  जाना

 ait  सुलदीदास  जाघव
 :

 थी  fao  न०  पाटिल fue.

 |  श्री न न  :

 क्या  tera  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के  मिरी-लाभ छोटी  लाइन  सेक्शन में  बराबर

 ही  इंजन  फेल  होते  रहते  हैं  जिससे  यात्रियों  को  काफी  परेशानी  होती  है  ;  और

 यदि हाँ  तो  इंजनों  के  बराबर  ही  फेल  होते  रहने  के  क्या  कारण

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 घंतरों को बरबायी को  बर बाय वी

 थ्रो  तुलसीदास जाघव

 FREE  att  fao  ao  पाटिल

 |  at  ste

 क्या  तवा तथा कृषि तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या यह  संच  है  कि  कोटोल  कौर  प्रत्य  स्थानों  जैसे  स्टेशनों  पर  ts

 गोदामों  की  सुविधाएं  न  होन ेके  नागपुर  क्षेत्रों  में  पैदा  होने  वाले  सतरों  में  से  लग  an
 १४  से  २०

 प्रतिशत  संतरे  खराब  हो  जाते  कौर

 मल  aaa में
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 यदि  तो  इन  स्थानों पर
 ठंडे  गोदामों  की  सुविधाएँ  देने  के  लिए  कया  व्यवस्था

 की  जारही

 fara  तथा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रण  नहीं ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इंधन  संकट

 et  तुलसीदास जाघव  :

 श्री  fac  न०  पाटिल

 श्री

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  राष्ट्र संघ

 के  अध्ययन  रिपोर्ट  के  १९६८

 में  भारत  के  सामने  ईंधन  संकट  उपस्थित

 यदि  तो  यह  संकट  टालने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  योजनाएं  सोची  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राम  सुलग  खाद्य

 कृषि  मंत्रालय  को  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  केवल  जलाने  की  लकड़ी

 कोयले के
 संबंध  में  हो  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 att  तुलसीदास  जाघव

 श्री  वि०  न०  पाटिल

 at  जैसे

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 घोड़-मनवाड़ मार्ग  पर  तेज  रफ्तार  वाली  रेलगाड़ियां  चालू  करने  के  संबंघ  में

 मध्य  रेलवे  ने  निश्चय  किया  था  उसके  बारे  में  क्या  कौर

 ag  निश्चय  कहाँ तक  कार्यान्वित  किया गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  वाहनवती  at):  शौर  (a).  घोड़  ौर

 के  बीच  तेज  गाड़ी  चलाने  को  फिलहाल  कोई  योजना  नहीं

 ध्रगरतल्ला  में  सास  भूमि  का  बन्दोबस्त

 1६०२.  श्री  बीरेन
 क्या

 खाय  तथा  कृषि  मंत्री
 २८  १६६२  के  भ्र तारांकित

 संख्या  १८५२  के  उत्तर के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ~

 क्या  खास  भूमि  के  कुछ  हिस्से  जो  झ्रगरतलला  के  लोगों  के  कब्ज

 में  बन्दोबस्त  उन्हीं  लोगों  के  बीच  में  कर  दिया  जायेगा  ;
 ——

 ye  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  यह  बन्दोबस्त  कब  ax  दिया

 क्या  कोई  अझधिमूल्य  ak

 यदि  तो  श्रधिमूल्य  की  दर  क्या  होंगी
 ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 सें  राज्य-संतरी  (sto  राम  सुभग  :  धौर  (a)

 aren  में  अनधिकृत  व्यवसायों  के  कब्जे  में  जब  खास  जमीन है  उसका  बन्दोबस्त  त्रिपुरा

 संबंधी  मंत्रणा  समिति  द्वारा  निर्धारित  किये  गये  कौर  स्वीकृत  सिद्धान्तों  के  ग्रनुसार  सर्वेक्षण

 शर  बन्दोबस्त  कार्यों  के  दौरान  किया  जायेग  ।

 श्रघिमूल्य  पड़ोस  में  उसी  प्रकार  की  जमीन  के  बाजार-मूल्य  पर  लिया

 जायगा ॥

 1६०३८  थी  हेम  राज  दया  खादर  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  aa  तक  कितने  भूमिहीन  मजदूरों
 को

 बसाया जा  चुका  है  ;

 कभी  तक  कितने  ऐसे  मजदूरों  का  बसाना  बाकी  है  ;  कौर

 उन्हें  जमीनें  देकर  या  कौर  किसी  तरह  बसाने  के  लिए  कौन  कौन  सी  विभिन्न  योजनाएं
 ?

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)
 :

 से  राज्य

 सरकारों  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  वह  सभा  पटल  पर  रख
 दी  जायेगी  ।

 कन्हैया  घन विद्या  बोड़  को  बैठक

 थी  भागवत शझा  :

 थ्री  भक्त  ददन :
 1६०४.

 थी  यशपाल fag  :

 थ्रो  fara wr  सेठ  :

 sit  वॉरियर :

 क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  केन्द्रीय  वन विद्या  बोर्ड  की  कोई  बैठक  १९६२ में  हुई  थी  ;  ak

 उसमें
 किन  किन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  की

 क्या
 सिफारिशें

 की  गयीं  पौर

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  सरकार  का  विचार

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :

 हां
 ।



 १९  १८८४  लिखित  उत्तर  ong ै

 एक  विवरण  संलग्न  है  ||  ||  कालय  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०

 4o/G2]  ।

 वन-नियम

 1६०५.  श्री  हेम  राज
 :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  संघीय  राज्य  क्षेत्रों  के  वन-नियमों  का  समन्वय  करने  के  लिए  क्या  कदमਂ  उठाने

 का  सरकार  का  विचार  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)
 :

 विभिन्न  राज्य  सरकारों

 संघीय  राज्य  क्षेत्रों  के  बन-नियमों  का  समन्वय  करने  की  कोई  योजना  प्रभी  भारत  सरकार  के

 सामने  नहीं  है  ।  फिर  भी  भारतीय  वन  १९२७  में  संशोधन करने  के  प्रश्न  पर

 १९६२  को  देहरादून  में  प्रायोजित  केन्द्रीय  बन विद्या  बोर्ड  की  पिछली  बैठक  में  चर्चा  की  गयी  थी  ।

 ae  ने  ag  सिफारिश  की  कि  यदि  सभी  राज्य  सरकारें  इस  मामले  की  छानबीन  करें  और  हाल  की

 घटनाओं  को  देखते  हुए  भ्र धि नियम  में  परिवर्तन  करने  के  सुझाव  दें  तो  बहुत  लाभ  होगा  ।

 उसकी  यह  भी  सिफारिश  है  कि  इन  सुझावों  की  छानबीन  की  जाये  कौर  वांछित  caret  में  अधिनियम

 में  संशोधन  के  लिए  प्रस्ताव  तैयार  किये  जायें
 ।

 इन  प्राकारों  पर  इस  मामले  में  कार्यवाही  की  जा  रही

 है
 ।

 मछली उद्योग  का  विकास

 वॉरियर

 1६०६.
 Lat  दि

 न  सेठ  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मछली  उद्योग  के  विकास  की  कठिनाइयों  का  पता  लगाने
 और  उन्हें  दूर  करने  के  लिए  केरल  राज्य  की  सरकार  द्वारा  शुरू  की  गयी  जांच  पड़ताल  की  झ्रोर  दिलाया

 गया

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  राज्य  सरकार  से  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है
 ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह  नन  :  और  केरल

 सरकार  ने  ऐसी  कोई  जांच  पड़ताल  नहीं  की  है  ।  फिर  भी  उसने  समय  समय  पर  भारत  सरकार  का

 ध्यान  उन  कठिनाइयों  की  are  दिलाया  है  जो  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  उसे  समुद्री  डीजल

 इंजन  a  मीन  क्षेत्र  विषयक  अन्य  साधनों  का  करने  में  हुई  थीं  ।  भारत  सरकार ने  ये

 मांगें  पूरी  करने  के  लिए  यथासंभव  प्रयत्न  किये  हैं  लेकिन  वर्तमान  दशा  में  केरल  या  भर
 किसी  राज्य

 की
 सारी  की  सारी  श्रावश्यकताएं  पूरी  करना  बिल्कुल  संभव  नहीं  है

 |

 1६०७.  श्रीधर  चे  बुझा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय सैनिक  उड्ड्यन  संगठन  का  १४  वां  अधिवेशन रोम  में  इस  साल

 अगस्त-सितम्बर  में  था

 मूल  wast
 में

 2294  (Ai)
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 यदि  तो  उस  बैठक  में  कौन  कौन  सी  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  की  गयी  थीं  ;

 उस  चर्चाओं  के  बयान  में  रखते  हुए  केन्द्रीय  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  वाली है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ai  मुही उद्दीन  )  हां

 इस  वर्ष  रोम  में  प्रायोजित  अ्रसैनिक  संगठन  ने  waite  उदयन

 की  अनेक  समस्या द्य ों पर  विचार-विमर्श  किया  अनेक  नीजि-विषयक  संकल्प  स्वीकृत  किये

 जिनसे  ्  तीन  वर्षों  में  विधि  area  अर  प्रशासनिक  क्षेत्रों  में  संगठन  के  काम

 संचालित  होंगे  ।  दूसरी  बातों  के  साथ  महत्वपूर्ण  निश्चय  सुपरसोनिक  हवाई  शिल्पी

 प्रादेशिक  योजनाओं  की  विमान  यातायात सेवा  असैनिक तथा  सेनिक

 विमान  यातायात का  हावई  ७  ate  विमान  चालन  सुविधाओं  का  हानि  प्रफुल्ल

 लागू  करने  के  संबंध  में  है
 ।

 सभा  ने  १९६३-६५  के  लिए  संगठन  का  बजट  स्वीकृत  किया  शौर

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्र सैनिक  उड्डयन  संगठन  के  अभिसमय  में  एक  संशोधन  भी  स्वीकृत  किया  जिसमें

 यह  व्यवस्था  थी  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  waite  उड्डयन  संगठन  के  साथ  SH  करने  वाले  वर्तमान  दस

 राज्यों  की  बजाय  कुल  राज्यों  में  से  ak  राज्यों  की  प्रार्थना  पर  सभा  का  एक  विशेष  श्रधघिवंशन

 बुलाया  जाय  |  यह  संशोधन  तब  तक  प्रभावी  नहीं  होगा  जब  तक  कि  ६६  राज्यों  ने  उस  पर

 न
 दिया  ai  पी  असैनिक  उदयन  संगठन  सभा  ने  तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिए

 छक  नयी  परिषद्  का  निर्वाचन  किया  i  में  इस  प्रकार  चुने  गये  राज्यों  में  से  भारत  एक  राज्य

 हैं  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  अ्रसैनिक  उदयन  संगठन  से  बैठक  की  औपचारिक  रिपोर्ट  शादी  प्राप्त  होने

 के  बाद  इस  की  छानबीन  की  जायगी  |

 उड़ीसा  में  चावल  का  संग्रह

 ६०८.  श्री  त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि

 बया  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  कालाहांडी  कौर  कोरापट  जसे  दूर स्थित  जिलों  में

 बावल  का  अतिरिक्त  स्टाक  उठाने  के  बारे  में  उड़ीसा  ak  eas  बंगाल  राज्य
 सरकारों  के

 बीच  मतभेद  उत्पन्न  हो  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उड़ीसा  को  इस  जोन  से  बाहर  क्षेत्रों  में  अपना  संग्रहीत  चावल

 स्टाक  निर्यात  करने  का  अधिकार  नहीं  दिया  गया  तो  उड़ीसा  सरकार  पूर्वी  चावल  जोन  में

 सम्मिलित  होने  के  लिये  afer  है  ;

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  को  चावल  भेजना  बंद  करने  का  निर्णय  कर

 लिया  aix

 क्या  इन  मतभेदों  को  दूर  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  आमंत्रण  पर  उड़ीसा  झर

 बीच  बंगाल  के  खाद्य  विभाग  के  प्रतिनिधियों  की  एक  कान्फ्रेंस  १  अक्टूबर  को  नई  दिल्ली में  हुई
 थी  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  सन्  :  से  उड़ीसा  में

 कालाहांडी  शर  कोरापट  जैसे  दर स्थित  जिलों  में  चावल
 का

 अतिरिक्त  स्टाक  उठाने  के  बारे  में
 परिचित  बंगाल  शर  उड़ीसा  सरकारों  के  बीच  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  उड़ीसा  से  पश्चिम  बंगाल

 बावल  व्यापार  लतों  वारा  जाता  है  तथा  बंगाल  सरकार  are  नहों  उठाया  जाता

 मूल  wat  में
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 पूर्वी  चावल  जोन  पश्चिम  बंगाल  कौर  उड़ीसा  को  सम्मिलित करते  हुए  २१  PEYE

 को  स्थापित  किया  गया  था  उसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 उड़ीसा  सरकार  ने  यह  बात  भारत  सरकार  को  बताई  थी  कि  पश्चिम  बंगाल  में  कच्चें  चावल
 की

 उबले  चावल  को  पसंद  किया  जाता  है
 कालाहांडी  are  कोरापट

 जिलों  में
 उत्पादित

 चावल
 के

 निबटान  में  कुछ  कठिनाई  हुई  थी
 ।

 भारत  सरकार  स्वैच्छिक  प्राकार  पर  यह  चावल  लेने

 के  लिये  सहमत  हो  गई  है

 खाद्य  उत्पादन  में  ale  क  उपाय

 बिशन  चन्द्र  सेठ  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  खाद्य  मंत्री  और  योजना  आयोग  ने  खाद्य  उत्पादन  में  वृद्धि

 करने  के  लिये  दो  उपाय  ढूंढे  हैं  ;

 यदि  तो  उन  दो  उपायों  का  कया  ब्यौरा  है  इससे  खाद्य  उत्पादन  में  वृद्धि  करने

 में  किस  प्रकार  सहायता

 क्या  २८  ३०  को  शभ्रायोजित  राज्य  कृषि  मंत्रियों  की  मीटिंग  में  इस  कार्यक्रम

 पर  चर्चा की  गई  थी

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  मंत्रियों  के  निर्णय  आर  प्रतिक्रियाएं  कया  है  ait

 f
 (=)  इस  मीटिंग  में  ate  किन  बातों  पर  चर्चा  की  गई  थी

 a
 यह  कहां  तक  सफल  हुई

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्०  स०  हा ं।

 कृषि  उत्पादन  को  गहन  रूप  देने  के  लिये  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  लघु  सिंचाई

 आर  कमी  संरक्षण के  अखिल  भारत  तीसरी  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  में  २०  प्रतिशत  वृद्धि  का

 प्रयत्न  किया  जायें  ।  म्रतिरिक्त  संसाधन  की  व्यवस्था  करने  ale  aa  सिचाई  तथा  कमी  संरक्षण

 कार्यक्रम  के  लिये  राज्यों  को  प्रतिरक्षित  झ्रावंटन  करने  का  विचार  है  कौर  यह  शभ्रावंटन  केन्द्रीय  वित्तीय

 सहायता  तथा  सम्पूर्ण  योजना  व्यय  की  अधिकतम  राशि  से  अतिरिक्त  है  ।  तदनुसार सब
 राज्य

 सरकारों  झ्र  संघ  क्षेत्र  प्रशासनों  से  २०  PEGS  को  प्रार्थना की  गई  थी  कि

 की  योजनाओं  में  सम्मिलित  लघु  सिंचाई  are  भूमि  संरक्षण  कार्यक्रमों  पर  पुनर्विचार  कर  उनमें  तीव्रता

 लाने  की  दृष्टि  से  रूपरेखा  पुनः  तैयार  कर  उन  अ्रतिरिक्त  आवंटनों  के  लिये  निश्चित  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करें  जिन्हें  वे  चाल  वित्तीय  re  ६२-६३  के  शेष  महीनों  में  aaa  करने  की  स्थिति  में  हों  ।

 वर्ती  वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य  में  अतिरिक्त  व्यय  प्रौढ़  झ्रावंटन  FeR3  उसके  बाद  की  अवधि

 के  लिये  aries  योजना  की  चर्चा  के  दौरान  निर्धारित  किये  जायेंगे  ।  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों
 को

 निम्नलिखित सुझाव  दिये  गये  थे

 (  कार्यक्रम  को  गहन  रूप  देने  के  लिये  उन  योजनायें  को  प्राथमिकता
 दी

 जानी  चाहिये

 जो  शीघ्र  प्रारम्भ  कर  पुरी  की  जा  सकें  बने  हुए  को  खोदना  गहरा

 करने  की  योजनाए ं| पम्प  लगाना  तथा  तालाबों  को  पुन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (२)  इसी  प्रकार  उन  योजनाओं  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  जिनके  फलस्वरूप

 सिंचाई  की  सुविधाओं  का  तुरन्त  उपयोग  किया  जा  सके  site  सिंचाई  वाली  फसलों

 के  क्षेत्र  में  साबित  वृद्धि  हो  ।

 (३)  राज्य  सरकारों  को  भूमि  संरक्षण  कार्यक्रम  में  गहन  प्रशिक्षण  का  संगठन
 राज्य

 में  समस्या  प्रधान  क्षेत्रों  की  गवेषणा  खोज  करना  चाहिये  |

 (४)  पंचायतों  को  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  वें  बांधों  की  मेंढ़  बांधने  ate  जलमार्गों

 की  उचित  मरम्मत  करने  का  कार्य  कृषकों  से  करा  सकें  |

 हां ।

 राज्य  कृषि  मंत्रियों  ने  इन  उपायों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  लघु  सिंचाई  तथा  भूमि

 योजनाओं को  अधिक  ग़नीमत  बनाने  का  वायदा  किया  है  ।

 )  उपरोक्त  मीटिंग  में  निम्नलिखित  बातों  पर  भी  चर्चा  की  गई  थी
 :--

 (t)  तिलहन  जट  के  प्रति  बीजों  का  कार्यक्रम
 |

 (2)  उर्वरक  waar  करने  के  लिये  बलवती  कार्यक्रम  ।

 टिड्डियों  की  स्थिति  टिड्डियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही
 |

 (४)  टिड्डियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  के  अतिरिक्त  पौधा  संरक्षण
 उपाय

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  saga  कदम  उठाने  में  राज्य  कृषि  मंत्रियों  ने  पूर्ण  सहयोग  देने

 का  वचन  दिया  है  ।

 पंचायतों  राज

 1६१०.  श्री  निदान  चन्द्र  सेठ  :  कया  सामुदायिक  पंचायती राज  ate  सहकार
 मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  पंचायतों  की  व्यवस्था  के  लिये
 पंचायती  राज

 अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  इस  संशोधन  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इसमें  कब  तक  संशोधन  करने  की  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  शर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०
 :

 t
 नहीं  ।

 |

 गौर  उत्पन्न नहीं  होते  हैं  ।

 पर्यटन  विकास  भ्

 sit  mara fag

 श्री  नरेन्द्र fag  महिला

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 wader  उद्योग  के  विकास  के  लिये  उटकमंड  में  हाल  में  प्रायोजित  पर्यटन  विकास  परिषद्

 की  छठी  बैठक  की  सिफारिशें क्या  हैं  ;  और

 अंग्रेजी  में
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 ना ऊ
 इन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रियायें  कया ह

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  २८  २६

 १९६२  को  उटकमंड  में  आयोजित  छठी  बैठक  में  पये टन  विकास  परिषद्  ने  निम्नलिखित

 सिफारिशें  प्रस्तुत  कीं  :--

 (  पर्यटक  सम्बन्धी  मामलों  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  पुरे  समय  वाले
 सीनियर

 अधिकारी  के  aaa  जिसे  पर्यटन  निदेशक  कहा  एक  पृथक  विभाग

 स्थापित करना  चाहिये  ॥

 पर्यटक  बंगलों  और  विश्वास  गृहों  शादी  की  समुन्नत  व्यवस्था  सुचारू  कायें

 संचालन के  लिये  राज्य  सरकारों  को  पर्यटक  विभाग  के  अन्तर्गत  एक  हाउस

 कोर्निस  अनुभाग  स्थापित  करना  चाहिये  जिसमें  उपयुक्त  कर्मचारी  हों  ।

 (3)  राज्य  सरकारें  केन्द्रीय  सरकार  को  ऐसी  पूर्ण  जानकारी  दें  जिसमें  पर्यटन  के  सम्बन्ध

 में  दूसरी  योजना  की  सफलतायें  तथा  तीसरी  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  बतायें

 गये हों

 (¥)  चुने  हुए  पयंटक  केन्द्रों  श्रौर/श्रथवा  क्षत्रों  के  विकास  की  श्रावदयकता

 बताते  हुए  परिषद  ने  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  पर्यटक  विभाग  द्वारा  नियत

 विशेषज्ञों  के  कार्यकारी  दल  द्वारा  प्रस्तुत  मास्टर  प्लान  उचित  रूप  से  विचार  करने

 के  लिये  कहा  है  ।

 (x)  राज्य  सरकारों  को  उनके  अपने  संसाधनों  से  स्थानीय  केन्द्रों  में  उचित  निर्णायक

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 (६)  राज्य  सरकारों  को  पति  केन्द्रों  में  पेंट  यातायात  का  संवर्धन  करने  की  समस्या

 पर  विचार  करना  चाहिये  ।  इस  दिशा  में  मध्य  are  के  पर्यटकों  के  ठहरने

 के  लिये  सस्ते  स्थान  का  विस्तार  करने  की  अधिक  आवश्यकता  है  ।  इस  विषय में

 निम्नलिखित  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  गई  हैं  :--

 १.  स्कूलों  और  कालिजों  इरादी  में  बारी  बारी  से  छुट्टियां
 ।

 २.  प्रत्येक  पर्वतीय  केन्द्र  सें  एक  केन्द्रीय  एजेन्सी  स्थापित  करना  |

 ३.  कम  समय  के  लिये  किराये  पर  स्थान  देने  की  सुविधाओं  का  उपबन्ध  |

 (७)  राज्य  सरकारों  को  यह  सुनिश्चित  कर  देना  चाहिये
 कि

 शिकार  के  स्थान
 भ्र मान्यता  प्राप्त  शिकार  श्राउटफिटरों  के  लिये  रक्षित  न  किये

 जब  वे  विदेशी  प्रेक्षकों  की  are  से  कार्य  कर  रहे  हों  मान्यताप्राप्त  शिकार

 श्राउटफिटरों  पर  उचित  नियंत्रण  रखा  जाये
 ।

 (८)  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  के  प्रचार  कार्यक्रम  में  निकट  समन्वय  होना  चाहिये
 ।

 (£)  आकाशवाणी  की  वैदेशिक  सेवा  के  माध्यम  से  पर्यटक  प्रचार  को  fey  व्यापक

 रूप  दिया  जाये
 ।

 —

 ग्रेजी  में
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 (१०)  मध्यम  आकार  वाली  कारों  को  पर्यटक  टैक्सियों  के  रूप  में  लाइसेंस  देने  के  सम्बन्ध

 में  परिषद  ढारा  पहले  की  गई  सिफारिश  को  उन  राज्यों  में  भी  लागू  किया  जायें

 जहां  wat  तक  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  |

 (११)  विदेशी  पर्यटकों  को  अखिल  भारत  मदिरा  परमिट  जारी  करने  की  योजना  लागू

 करने  के  लिये  नियमों  में  शीघ्र  आ्रावव्यक  परिवहन  जिन  राज्यों  ने  ait  तक  नहीं

 किये
 वहां  किये  जायें  ।

 (82)  राज्य  सरकारों को  श्रपने-प्रपने  राज्य  पेंट  विकास  बोरे  में  गैर-सरका

 सदस्यों को  नामजद  करना  चाहिये  |

 (१३)  राज्य  सरकारों  को  भ्र पने  राज्यों  में  अधिक  महत्वपूर्ण  पर्यटक  केन्द्रों  में  पर्यटक  विकास

 समितियां  स्थापित  कर  इन  समितियों  की  कार्यवाही  में  पर्यटन  व्यवसाय  तथा  अन्य

 प्रमुख  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  सम्बद्ध  करना  चाहिये  ।

 सरकार  की  दुष्टि  में  पर्यटक  विकास  परिषद  की  सिफ़ारिशों  देश  में  पयंटक  यातायात

 के  संवर्धन  के  लिये  महत्वपूर्ण  शर  प्रभावशाली  उपाय  हैं  ।

 पर्यटक  विकास  परिषद  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  थी  ।  इसकी  सिफारिशें  सरकार

 स्वीकार  करेगी  प्रत्येक॑  राज्य  में  उक्त  सिफ़ारिशों  क्रियान्वित  करने  की  दिशा  में  हुई  प्रगति  का  ध्यान

 रखने  के  लिये  पर्यटक  विभाग  का  एक  पदाधिकारी  उत्तरदायी  है  ।

 पर्यटकों से

 यदा पाल  सिंह  :

 ९९  १

 थो  नरेन्दर  सिंह  महीडा
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि

 में  तक  पर्यटकों  से  कितनी  ara  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  रिज़र्व  बैंक  श्राफ

 इण्डिया  हर  वर्ष  पर्यटन  से  होने  वाली  oar  का  पत्री  वर्ष  के  लिये  हिसाब  रखता  है  ।  gee? m faa के  लिये

 बैंक  ग्राफ  १  ण्डिया  ने  १८  ve  करोड़  रुपये  ea  aa  झांकी  है  ।  तीसरी  योजना  अवधि

 की  दोष  अवधि  की  का  लेखा  प्रत्येक  पत्री  के  प्रीत  में  लगाया  जायेगा  कौर  भविष्य  की

 के  बारे  में  कभी  पू वं धोषणा  करना  समय  के  पूर्व  है
 ।

 विस्तार  निदेशालय

 यशपाल  सिह
 :

 1६१३.
 Lat  नरेन्द्र  सिह  महिला :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  अंतगर्त  विस्तार  निदेशालय  कब  स्थापित  किया  गया  था  ;

 उ
 उसके  क्या  क्या  कार्य  हैं  ;

 लए  a

 मू  अंग्रेजी में
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 इसके  पृथक  निदेशालय  के  रूप  में  स्थापित  किये  जाने  के  पहले  इन  कार्यों  को  कौन  कर

 रहा  ;  शर

 पृथक  निदेशालय के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राम

 सुभग
 :  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  न  अनुबन्ध  संख्या  ६७]  |

 जोत  भूमि  पर  कब्जा

 1६१४.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  न्रिपुरा  में  बेबिलोनिया  सब-डिवीजन  के  कलमचूड़ा  स्थान  पर  त्रिपुरा  प्रशासन

 के  तहसील  विभाग  कौर  वन
 बी  ०  ato  पी०  ने  कुछ  जोत  भूमि  पर  कब्जा कर  लिया  है  ;

 क्या  जोतकारों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है  ;

 कितने  वर्षों  से  उन  विभागों  ने  बिना  औपचारिक रूप
 से  भजन  किये

 इस
 जोत  भूमि

 पर  कब्ज़ा  कर  रखा  है  ;

 इस  wahtaa  कब्ज़े  का  क्या  कारण  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  बेलोनिया

 सब-डिवीजन  नहीं  बल्कि  सोनानुड़ा  सब-डिवीजन  के  मौजा  कलमचेड़ा  में  ।

 नहीं  ।

 लगभग  १०  ड  से  |

 रक्षित  वन  के  भीतर  यह  चिल्ला  भूमि  होने  के  कारण  फारेस्ट  बीट  आफिस  के  लिये

 इसे  चना  गया  था  ।  ३०  १६६२  तक  किसी  ने  इस  भूमि  पर  अपना हक  नहीं  बताया  ॥

 ३०  १६६२  को  एक  व्यक्ति  का  दावा  मिलने  पर  विभाग ने  इसे  करने की  कार्यवाही

 आरम्भ की  ।  ज  की  कार्यवाही पूरी  हो  जाने  पर  सम्बन्धित व्यक्ति  को  श्रावइ्यक  प्रतिकर  दे

 दिया  जायगा  ।

 मुक्त  रियो-तलवाड़ा  रेलवे  लाइन

 श्री  दलजीत fag  :
 1६१५.

 श्री  To  |. ह ०  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  iy  RECR  के  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  २०१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सर्वेक्षण  को  पुरा  करने  प्रौढ़  पांग  are  के  लिय  मुकेरिया  को  तलवाड़ा

 से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 ०

 :  सर्वे  णकार्ये  पूरा  हो  चुका  है

 परियोजना  की  अनुमित  लागत  की  सरकार  द्वारा  मंजूरी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है
 ।  मंजूरी

 मिले
 बिना  लाइन

 का  निर्माण  आरम्भ  नहीं  किया  जा  सकता

 pat  अंग्रेजी  में
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 औद्योगिक लकड़ी  की  ज़रूरत

 (  at  यद्यपि  fag :

 1६१६.  श्री थ०  ना०  सिह

 श्री  प्र०  कु०  घोष

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ACE |  तक  aa  में  प्रौद्योगिक  लकड़ी  की  मांग  कितनी  होगी

 LACE  तक  प्रनमान च्च्ये  से  इसका  उत्पादन  कितना  होगा  ;

 इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  यदि  कोई  योजनायें  हैं  तो  वे  बया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुभग
 :  शौर

 १६६०  में  खाद्य  तथा  ऋषि  संगठन  के  विशेषज्ञ  के  कथनानसार  भारत  में  REY  तक  लाख टन

 aera  लकड़ी  की  ज़रूरत  होगी  जब  कि  उत्पादन  ५२  लाख धन  होगा  ॥

 जहां  तक  संभव  होगा  शुक्रिय  विकास  योजनाओं  के  अन्तरगत  aa  लगाने  के  विस्तृत

 योजनाओं  द्वारा  इसकी  कमी  को  पूरा  किया  जायेगा  ।  अदा  है  कि  तृतीय  योजना  काल
 म

 लगभग

 ७  लाख  एकड़  भूमि  पर  राज्य  वन रोहण  के  सामान्यਂ  कार्यक्रम  के  प्रधान  लाभप्रद  बागान  लगाये

 जायेंगे  ।  इसके  झ्िरिक्त  १४५  वर्षों  की  अवधि  के  लिये  तेजी  रू  बढ़ने  वाली  किस्मों  के  पेड़ों  कें  बागान

 गाने  का  एक  कार्यक्रम  शरू  Her  गया  है  |  इस  कार्यक्रम  के  gaya  qe  है  कि  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  केन्द्र  हारा  चलाये  गये  उपायों  से  १३७,५००  एकड़  भूमि  पर  बागान

 a
 ~  वि

 ।

 पलासिया  नागपुर  को  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 "६१७.  श्री  प्र०  [. / हू  देव  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  परासिया  से  नागपुर  तक  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की  कोई

 प्रस्थापना  है

 यदि  तो  इसे  बदलने  का  काम  कब  आरम्भ होगा  झर  कब  तक  पुरा  होगा ;

 इस
 परियोजना

 पर  कितना  खच  होने  का अनुमान है  ?

 fears  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 नाभक

 (  द्  नही ं।

 (@)  ate  (1).  seq  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 डाक  टिकट

 1६१५.
 श्री  प्र०

 कठ
 देव

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 कया  हमारे  देश  में  टिकटों  को  चाट  कर  चिपकाया  जाता है  ;

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  फ़ांस  में  चिपकाये जाने  वाले  टिकट  विशेषकर  १००

 फक  मूल्य  के  टिकट  वेनी ला  के  स्वाद से
 मुक्त  होते  हैं

 ;

 मिल  wat  में
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 क्या  भारतीय  टिकटों  के  लिये  भी  ऐसे  प्रयोग  करने  का  विचार  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 जी  कुछ  लोग  ऐसा

 करते  हैं  परन्तु  प्रायः  डैम्पर  अथवा  स्पंज का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 पत्रों  में  समाचार  छपे  हैं  कि  फ्रांस में  डाक  टिकटों  में  सुगन्धित  गोंद  का  प्रयोग  किया

 नाता है  ।

 तथ्यों  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  शर  यथासमय  इस  मामले  का  परीक्षण  किया

 wan  |

 सवारी  गाड़ियों  च् प सदास्त्र  रक्षक

 1६१८.  श्री  श्र०  Fo  देव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कानपुर  a  झांसी  के  बीच  चलने  वाली  सवारी  गाड़ियों  में  सशस्त्र  रक्षक  नियुक्त

 करे  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  शाहनवाज  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 माल गाड़ो द्वारा  व्यापार

 ६२०.  श्री  योगेन्द्र झा  ।  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  व्यापारी  माल  गाड़ी  के  जरिये  गलत  जाली  नामों

 मरे  व्यापार करते  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  को  कुछ  विशेष  के  बारे में  सुचित  किया  जा

 चुका है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  नहीं  ।

 रिपोर्ट  मिली  है  कि  कभी-कभी  टैक्स  से  बचने
 के

 लिये  व्यापारी कुछ  स्टेशनों  पर
 माल

 गाड़ी  द्वारा  अपना  माल  फर्जी  या  गलत  नाम  से  बुक  कराते हैं  ।

 आयकर  विभाग  द्वारा इस  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 काम रह टी में  डाक  घर

 1६२१.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३  reas  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५७१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २४  परगना  में  डाक  घर  के  निर्माण  के  लिये  किसी  केन्द्रीय
 स्थान  पर

 भूमि  प्राप्त  करने  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;  at

 (@)  यदि  तो  इसमें  कितना समय  लगेगा  ?

 tas  अंग्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :
 भूमि  की  खरीद  के  लिये

 भुगतान  कर
 दिया  गया  है  ।

 क्योंकि  भूमि  की  मिलकियत  के  बारे  में  कुछ  झगड़ा  है  यह  बताना  सम्भव  नहीं

 fa  कब्जा  aa  सिलेगा  |

 काम रह टी में  सार्वजनिक  टेलिफोन

 क
 1६९२२.

 श्रीमती  रेण  चक्रों  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क्यां  यह  सच  है  कि  २४  परगना  में  कोई  सार्वजनिक  टेलिफोन  नहीं है  ;

 यदि  तो  क्या  एक  टेलिफोन  लगाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  T)  काम रह टी ढाक  घर  में
 शिवसैनिक  टेलीफोन  कार्यालय  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 बेलघारिया  कौर  सोनपुर  स्टेशनों  पर  ऊपरी  पुल

 1६२३.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों :  क्या  रेलवे  मंत्री
 ८  १९६२  के  झ्र तारांकित yet  संख्या

 ८२६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि  :

 क्या  राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में  अपना  अन्तिम  निर्णय  बता  दिया  है  कि  वे  किस  वर्ष

 पश्चिम  बंगाल  की  तीसरी  योजना  में  सोदपुर  और  बैरकपुर  लेवल  क्रासिंग पर  ऊपरी

 पुल  बनाने  की  योजना  शामिल  करेंगे  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  योजनाओं  क  बारे  में  योजना  बनाने  में  शीघ्रता  करने

 के  लिये  कोई  कदम  उठाया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय मं  उपमंत्री  सें०  :  नहीं  ।

 पूर्व  रेलवे  प्रशासन ने  ८-६-६२  को  झ्र  फिर  को  अपने  को  शीघ्र

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  से  कहा  है  परन्तु  राज्य  सरकार  से  कोई  पत्र  प्राप्त  नहीं
 ६

 gar है
 ।

 मत्स्य  पालन

 1६९४.
 ware  लाल  सर्राफ

 :

 at  टांटिया
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 देश  में  तालाबों  झर  जिलों  नदियों  कौर  छोटी  नदियों  अन्तर्देशीय  जिलों

 और  तटवर्ती  ्र  गहरे  समुद्रों  में  मछली  पकड़ने  में  मत्स्य  पालन  का  कहां  तक  विकास हुआ  है  ;

 मूल  भ्रंग्रेडी में
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 सामान्य  व्यक्ति  को  किस हद  तक  मछली  दी  गयी है  कि  उसके  पोषक  झा हार  की

 कमी  को  पुरा  किया  जा  सके
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  म०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  अन्तर्देशीय  जल
 क्षेत्र

 के  ५  लाख  एकड़  अतिरिक्त  क्षेत्र
 में

 मत्स्य  पालन  गया
 ।

 देश  में  मछली  के  कुल  उत्पादन  में  लगभग
 ४

 लाख  मीट्रिक टन  अथवा  लगभग
 ४०  करोड़  किलो

 at
 वृद्धि  हुई  ।

 (a)  यह  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  सारे  भारत  में  मछली  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  लगभग

 १  किलो से  बढ़ गई  है

 गाजोपुर में  डाकघर  की  इमारत

 ६२४.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३०  १९६२  के  अतारांकित

 श्रवन  संख्या  VRE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गाजीपुर में  डाकघर  की  इमारत  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक

 कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप मंत्रो
 :

 ah  (4)  प्रारम्भिक

 निकायों  स्वीकार  किये  जा  चुके  हैं  प्रारम्भिक  प्राक्कलन  तेयार  किये  जा  रहे  सभी  प्रारम्भिक

 श्रौपचारिक्ताओं  के  पुरा  होने  पर  इमारत  बनाने का  काम  शुरू  होगा  ।

 राज्य  सड़क  परिवहन  निकायों  के  लिये  केन्द्रीय  एकक

 राम  रतन  गीत

 ot  नरेश  सिह  महिला

 att  इकजोत गीत
 TERE

 श्री  हाजी

 महाराजकुमार विजय  आनन्द  ॥

 श्रीमती  ममता  सुल्तान

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  सड़क  परिवहन  निकायों  के  लिये  केन्द्रीय  एकक  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  शौर

 2ERR  में  श्रीनगर में  हुए  राज्य  परिवहन  उपक्रमों  के  प्रतिनिधियों  के  नवें  सम्मेलन  में
 उनको

 अपेक्षित  स्टोर  के  संभरण  की  व्यवस्था  करने  नौ  सामान्यतः  उनकी  कार्यवाहियों  का  समन्वय

 करने के  लिये एक  केन्द्रीय  एकक  स्थापित  करने  का  फैसला  किया गया  है  ।  प्रस्तावित एकक  के

 गठन  का  व्योरा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  के  परामर्श
 से  तैयार  किया  जा  रहा

 है  |

 sagt  अंग्रेजी  में
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 महाराष्ट्र  पुल

 at  goatee जाघव

 |  थी  शिवाजीराव sto  देशमुख

 श्री  जैसे

 श्री  रावनदल 1६२७

 श्री  fart  वीर

 |
 श्री  fo go

 Lait
 ज्ञ०  ao

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तृतीय  पचवर्षीय  योजना-काल  में  महाराष्ट्र  में

 रेलवे  क्रासिंग ों  पर  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव का  क्या  व्योरा है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  संलग्न  अनुसूची  में  ब्योरा  दिया

 गया  है  |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६८]  |

 तटवर्ती  व्यापार  कें  लिये  जहाजों  का  तय

 sy  रामेश्वर  टांटिया  :

 1६२८.
 ‘Lat राम  रतन  गुप्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  किसी  पक्ष  को  तटवर्ती  व्यापार  के  लिये  चलाने  के  लिये

 शर  भ्रमण  पुराने  जहाज  खरीदने  की  अनुमति  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  इन  जहाजों  की  क्या  लागत  हें  शर  यह  अनुमति किन  पक्षों  को  दी

 गयी है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 हां  ॥

 अपेक्षित  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है  :

 वा कावा

 कम्पनी का  नाम  जानों दवी iv  S44

 रुपये
 )

 १.  fad  कलकत्ता  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी

 १  जहाज  २२.४०

 मेसर  प्रार ०  सेन  एण्ड  कलकत्ता  9  cy
 &,

 १  जहाज

 ३.  मैसेज  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  )  लिमिटेड

 नई  दिल्ली  ७  जहाज *  १२५.  रे

 मैसेज  राज  कुमार  लाइन्स  कलकत्ता  १  जहाज  १५,  ५०

 १.  मैसेज  सुरेन्द्र  )  प्राइवेट

 ४  जहाज  gk,  0०

 |  जहाज

 मर  wis में
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 चीनी  कारखानों को  उत्पादन  प्रोत्साहन

 1६२८.  eft  प्रिय  गुप्त
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 LEXE—Fo  MIT  १६६०-६१  में  चीनी  कारखानों  को  सरकार  ने  क्या  उत्पादन

 हन  दिया ;

 उपरोक्त  अवधि  में  प्रत्येक  चीनी-कारखाने को  निर्यात  हानि  ae  पुनर्वास भत्ता  के  रूप

 में  गन्ना  कर  में  छूट  भर  श्रमिक  सहायता  कितनी
 दी

 गयी  है
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०  म०  :  कभ  PEXE—F

 में  केन्द्रीय  सरकार  ने  निम्नलिखित उत्पादन  प्रोत्साहन  दिये  गधे  :--

 (१)  ४
 reK€  तक  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  में  १०  LANE तक  पू

 उत्तर  प्रदेश  कौर  उत्तर  बिहार  में  प्रारम्भ  होने  वाले  कारखानों  को  आरम्भ  होने

 की  तिथि से  १५  PRUE  तक  परिचित उत्तर  प्रदेश  २१

 १९५९  तक  पुर्व  उत्तर  प्रदेश  र  उत्तर  पश्चिम  उत्तर  बिहार  में  पे  रे  जाने  वाले

 सभी  गन्ने  पर  ३१  नये  पैसे  प्रति  मन  की  रियायत ।

 (2)  वर्ष  LEXYE—-To  में  कारखानों  में  PeYQV—Ns  १९५८-५९  में  Alaa

 उत्पादन
 से

 चीनी
 के

 उत्पादन
 पर  मूल  उत्पादन-शुल्क  (  ह  2 one.

 रुपये  प्रति  हंडर्डवेट है  )  में  ५०  प्रतिशत की  छूट  ।

 वर्ष  PERo—K2 A Gea at में  पहले  दो  वर्षों  RIG—VE  कौर  १९५९-६०  में  औसत  उत्पादन से

 mien  चीनी  के  उत्पादन पर  मूल  उत्पादन-शुल्क में  ५०  प्रतिशत  की  छूट  की  अनुमति  दी  गयी  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  किसी  कारखाने  को  पुनर्वास  भत्ता  के  रूप  में  कोई  श्रमिक  सहायता

 नहीं दी  ।  चीनी  के  निर्यात  पर  केन्द्रीय सरकार  ने  वह  १६६०-६१  में  (३१  १९६१

 संसद्  द्वारा  LERL  के  मौसम में  मंजूर  किये  गये  ५.  ५  करोड़  रुपये  के  झ्रनुदान में

 से  R42  करोड़  रपये  की  राजसहायता  दी

 गन्ने  पर  उप-कर  में  छूट  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रत्येक  कारखाने  को  चीनी

 अधिनियम के  अन्तरगत  निर्यात के  लिये  मात्रा  पर  दी  जाती  है  ।  ग्रान्ट्स  मैसूर

 और  पंजाब  की  सरकारों  ने  वर्ष  ig  १६६०-६१  के  मौसम  में
 यीद

 पर  छूट  दी
 दे  है

 ।

 अन्य  राज्यों में  मामला  विचाराधीन है  ॥

 १६३०.  श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 पिछले दस  वर्षों  ,  कितने  क्षेत्र  में  पटसन  की  खेती  होती  थी  ate  प्रति  एकड़

 कितना  उत्पादन  हुआ  कौर  पटसन  का  प्रतिमा  मूल्य  क्या  है  ;

 इस  प्राक् कलित  प्रति-एकड़  उत्पादन  कौर  प्रति-मन  मूल्य  कया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :  दो

 विवरण  संलग्त

 हैं  जिनमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।

 ललका  का
 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 ५६०/६२,
 ।
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 वर्ष  PERW—KR  में  पटसन  के  क्षेत्र  र  उपादन  के  अन्तिम  प्राक्कलन  कभी  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।  तथापि  भ्रमित  भारत  प्रथम  पटसन  संलग्न  है  |  में

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4G 0/&R]  ।  कुछ  चुने  हुये  केन्द्रों  में  श  १६६२-६३  में
 पटसन

 के  मूल्य  बताने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 पुस्तकालय में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  टी०  ५६०/६२]

 सहकारी कृषि  समितियां

 1६३१.  श्री  बाल्मीकि :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 REqR  के  तीसरे  सप्ताह  तक  देश  में  सहकारी  कृषि  समितियों  की  कया  संख्या

 है  ;  भ्र

 एक  राज्य  में  श्रघिकतम  संख्या  कितनी  है  श्रौर,वह  किस  राज्य  में  हैं
 ?

 पंचायती  राज  ate  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर मिश्र  )  :
 राज्यों

 से
 प्राप्त  जानकारी

 के  भ्रनुसार  १५  ERR  तक  २४४५६  सहकारी  कृषि
 समितियाँ

 थीं

 पंजाब  जहां  ५०६  सहकारी  कृषि  समितियां  हैं  ।

 सेवा  सहकारी  समितियां

 1६२२.  थ्रो
 :

 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  ate  सहकार  मंत्री  यह  बतानें
 की  कृपा  करेंगे  कि

 1
 |

 PERR  के  भ्रान्ति  सप्ताह  तक  देश  में  सेवा  सहकारी  समितियों  की  कया  संख्या

 किस  राज्य  में  अधिकतम  संख्या  है  ;  a

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  इस  अ्रान्दोलन को लोकप्रिय को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 हैं  ?

 पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर मिश्र  )  :

 उपलब्ध  जानकारी
 के  भ्रनुसार  ३०  १९६२  को  समाप्त  होने  वाले  सहकारिता  वर्ष

 के
 पन्त

 तक  लगभग  ३६,०३०  नयी  सेवा  सहकारी  समितियां  बनायी  गयीं  लगभग  ७०,४५०  वर्तमान

 प्राथमिक  कृषि  ऋण  समितियों
 को  सेवा  सहकारी  समितियों  में  पुनर्गठितਂ  और  पुनर्जीवित

 कर

 '

 के  लिये  कार्यवाह्दी  की  गयी  |  बाद  की  अवधि  के  लिये  क  इकट्ठे  नहीं  किये  गये  हैं  |

 उत्तर  प्रदेश  ।

 (१)  राज्य  सरकारें  ancien  को  लोकप्रिय  बनानें  के  लिये  पर्याप्त  प्रचार  कर  रही  हैं
 ।

 गोष्ठियां  और  सम्मेलन  किये  जाते  हूँ  ।  साहित्य  site  पुस्तकों  भी  परिचालित की  जा  रही  हैं
 ।

 कई  परिणामी
 प्रशिक्षण दल  सहकारिता  के  सिद्धांतों भ्र  प्रक्रियायें  ae  इसके  लाभ  के  बारे  में

 ग्राम्य  जनता  को  दिक्षित  कर  रहे  हैं  ।

 (2)  सरकार  भी  सेवा  सहकारी  समितियों  को  निम्नलिखित  सहायता  दे  रही  है
 :

 ण
 |  ia  भ्रंग्रेजी  में
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 ३  से  ५  वर्ष  तक  की  अवधि  के  लिये  प्रबन्ध  व्यय  के  लिये  प्रबन्ध  सहायता  जो
 too

 रुपये  से  अधिक  होगी  ।

 कुछ  चुनी  हुई  समितियों  के  पूंजी  अंश  में  प्रत्येक  में  ५,०००  रुपये  तक  कुछ  में

 १०,०००  रपये  तक  सरकार  द्वारा  भाग  लेना  |

 समाज  के  निर्धन  वर्ग  को  ऋण  के  जोखिम  को  पूरा  करने  के  लिये  प्रत्येक  समिति
 के

 कोष में  कुछ  सीटें  अंदा दान  |

 (३)  राज्य  सरकारें  भी  कदम  उठा  रही  हैं  ताकि  सेवा  सहकारी  समितियां  विभिन्न  प्रोत्साहन

 देकर  जैसे  अन्य  कृषि  शझ्रावश्यकताओं कौर  प्रावश्यक  उपभोक्ता  वस्तुग्नों के वितरण के  वितरण

 के  लियें  इस्तेमाल  किये  जा  सेवा  कार्यों  को  बढ़ा  सकें  ।  प्रत्येक  राज्य  सरकार  स्थानीय

 स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुये  एक  कार्यक्रम  बना  रही  है  ।

 पंचायतों  के  मंत्री

 ६३३.  श्री  भक्त  दोन
 :

 कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  WIT  सहकार  मंत्री  २०

 LERR  के  प्रश्न  संख्या  Tos  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्थानीय
 शासकीय  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  के  पंचायत  मंत्रियों  के  बारे  में  क्या  निश्चय

 किया गया  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  सु०  :

 सत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  समिति  कौर  जिला  परिषद्  gee? F faa wa में  किये  गये  उपबन्धों  के  अनुसार

 राज्य  में  पंचायत  मंत्रियों  को  जिला  परिषद्  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  में  रखा  गया  है  ।  पंचायत  मंत्रि  यों

 की  नियुक्ति  जिला  परिषद्  करती  है  शौर  पदच्युति  तथा  हटाना  भी  पंचायत  समिति के

 प्रशासनिक  नियंत्रण  में  है  ।  स्थानांतरण  रोक  दूसरे  भ्रनसासनिक ष्घ  विषयों  का  नियंत्रण  क्षेत्र  समिति

 के  हाथ  में  है  ॥

 दिल्ली  में  सड़क  के  पुल

 थ्री  भक्त  ददन

 ६३४.  श्री  :

 श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्तो ं:

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २८  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  दिल्ली  में  सड़क  के  तीन  के  निर्माण  में  प्रत्येक  में  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  एक  विवरण  संलग्न  है

 ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६९]  |

 उत्तर  रेलवे  में  भ्रष्टाचार

 1६३५.  श्री  दलजीत
 सिंह

 :
 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 वर्ष  १६६१  में
 उत्तर  रेलवे

 के
 कर्मचारियों  द्वारा  किये  गये  भ्रष्टाचार

 के
 मामलों  की  संख्या

 और  mead क्या  है  ;  कौर

 faa  मंत्रीजी  में
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 श्रेणी-वार  कितने  व्यक्तियों  को  दोष-सिद्ध  किया  गया  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :
 वर्ष  १९६१ में  निम्न  प्रकार के  १३०

 मामले
 पकड़े  गये

 (१)  राय  के  संसाधनों  के  झननुपात  में  धन  जमा  करना  ।

 (२)  श्रवेंध रूप  से  उपहार  मंजूर  करना

 (३)  धोखा  देना  ।

 (४)  सरकारी धन  का  गबन  ।

 (५)  रिकार्ड  को  झूठे  रखना  |

 (६)  पास  कौर  qloztoRto  का  दुरुपयोग  |

 (७)  रेलवे  सामान  श्रम  का  दुऋपयोग  ।

 (८)  नमूने  से  कम  के  सामान  ate  कार्य  को  मंजूर  करना  |

 (&)  ठेकेदारों  को  अधिक  भूगतान  i

 तटीय  श्रेणी
 के

 ४  कर्मचारी

 पहिये  निकलें  हुए  रेलवे  माल-डिब्बे

 1६३६.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  कालमना  रेलवे  स्टेशन  पर  के  समीप  )  कई  रेलवे  माल  डिब्बे

 ऐसे  पड़ ेहैं
 जिनके  पहिये  wear  किये  हुये  हैं  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 ये  छोटी  लाइन  के  रेलवे  माल-डिब्बे  हैं  जो  निर्माताओं  द्वारा  संविदा  की  शर्तों  के  अनुसार

 से'टर बफर कपलसं
 बफर

 कपल सं  के
 बगैर  दिये  गये

 थे  ।
 पृथक  रूप  से  ase  दिये

 गये
 सेंटर  बफर  कपलर

 डिब्बों  के  संभरण  से  मेल  नहीं  का  खा  पाये  ate  इसलिये  माल  डिब्बे  खड़े  रखने  पड़े  ।  इस  बीच  य्न्ट्र

 बफर  कपलरों  का  संभरण  हो  गया  है  प्रौढ़  यह  aren  की  जाती  है
 कि

 ये  माल-डिब्बा  शीघ्र

 ही  काम  में  लाये  जायेंगे  ।

 तृतीय  योजना  में  उड़ीसा  में  रेलवे  लाइनें

 1६३७.  श्री  महेश्वर  नायक
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 उड़ीसा  में  aa  तक  कुल  कितने  मील  लाइन  दुहरी  की  गयी  है  अथवा  दुहरी  की  जावेगी  ;

 क्या  उडीसा  की  सरकार  ने  लाइन  को  दुहरा  करने  के  एक  नये  प्रस्ताव  का  सुझाव  दिया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें ०  लाइनों को  दुहरा  करने  की
 जानकारी

 ee राज्य-वार  इकट्ठी  नहीं  की  जाती  है  बल्कि  रेलवे-वार  ape ठी  की  जाती  है  ।

 wast  में
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 मोटे  तौर  पर  पता  चलता  है
 कि

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रस्तगंत  दुहरा  की  जाने  वाली  सारी  लाइनों
 में  से  लगभग  ३००  मील  लाइन  उड़ीसा  राज्य  में  होगी  ।

 (7)  उड़ीसा  सरकार  ने  जाजपुर  क्योंकर  रोड  कौर  खुर्दा  रोड ़के  बीच  लाइन

 को  दुहरा  करने का  सुझाव  दिया है
 |

 इसमें  से  तरीन  ak  खुर्दा  रोड  के  बीच  दुहरा करने  का  काम

 प्रगति  पर  हूं  ।  जाजपुर-क्योंकर  रोड  और  नवकुंडी  के  बीच  सेक्शन  पर  लाइन  को  दुहरा  करने  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है  ।

 समय  प्रदेश  में  यंत्री कृत फीस

 1६३८.  श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  सिह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या  मध्य  प्रदेश  में  सूरतगढ़  में  स्थापित  किये  जा  चुके  फार्म  के  रूप  में  एक

 बड़े  पैमाने  का  यंत्री कृत  काम  स्थापित  करने  के  लिये  एक  भ्रान्ति  नीलेंथ  किया  जा  चुका  है
 ?

 तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुलग  fag)  ः

 नहीं
 ।

 सस भ्र भी  विचाराधीन हे  |

 दिल्ली  सें  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 SJ
 नरी

 बूटा  सिंह
 :

 1६३८.
 Lat  गुलशन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  डाक  तथा  तार  ने  केन्द्रीय  लोक  कर्म  विभाग

 से  लगभग  soo  क्वाटर  लिये

 यदि  तो  दिल्ली  जरूरतमन्द  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों को  ये  क्वॉटर

 कब  fet  जायेंगे  9

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  नहीं
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 nea  वस्तुयें  के  संभरण  के  लिये  अभिकरण

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की  :

 4  श्री  To  चल

 { it  भानु  प्रकाश  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  oars  समीपवर्ती  क्षेत्रों  में  दालें  शौर  खाये  जाने

 वाले  तेल  जैसी  अत्यावश्यक  वस्तुप्नों  का  निरन्तर  संभरण  सुनिश्चित  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय

 भ्र भि करण  स्थापित  करने  की  योजना  भर

 यदि  तो  प्रस्तावित  अभिकरण का  गठन  शर  ठीक  कृत्य  क्या  है  ?

 नमा

 faa  wat में

 2294  (Ai)
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 |  ara  तथा  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री
 (>it  स०

 यदि  :
 ए

 fears  अभिकरण  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं ह है  परन्तु  ग्रासिम  कौर  समीपवर्ती  i). sat
 में

 त  करने के  लिये
 नियमित

 ait  पर्याप्त  मात्रा  में  अत्यावश्यक  वस् तुझ ों  के  संभरण  को  TLR

 व्यवस्था  की  गयी  प्
 2  ।

 पर्यटक  परासर्दादात्री समिति

 GER  श्वसनी  रेणुका  बड़कटकी  :  नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कपा

 करेंग  कि

 पर्यटक परामर्दादात्री  समिति  द्वारा  _~ res  में  की  गयी  बोतल  समितियों

 की  प्रथम  बैठकों  में  क्या  मुख्य  सिफ़ारिशों  की  गयीं

 उन  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कदम  उठाये  झ्र

 Ja  ह क्यां  ग्रासिम  राज्य  में  पर्यटन  के  विरासत
 के

 लिये  कोई  बड़ी

 परिवहन  तथा  संधार  मंत्रालय  मसें  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  ae  (a)

 शक  विवरण  संलग्न है  जिसमें  wifes  जानकारी  दी  हुई है  ।
 में

 रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  Fo  ५६१/६२]  |

 कलकत्ता  ग्रोवर  झा साम  में  पर्यटक  महत्व  के  स्थानों के  बीच  नदी  श्रात्तासातत  खोलने

 की  संभावना  को  ढंढने  के  प्रस्ताव  की  जांच  की  गयी  और  इसको  स्रकार्यान्वित  पाया  गया

 नेफा  कौर  लाख  की  स्थिति  के  बारें  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  प्रतिरक्षा  तथा  श्रमशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहर ू)

 अध्यक्ष
 हमारे  जहां पर  लड़ाई  रही  की  स्थिति  के  बारे  में  कल  म  कुछ  सुचना

 दे  चुका  कल
 के  मेरे  स्थिति  बताने  के  बाद  से  शाम  को  हमें  सुचना  मिली  कि  बोमडिला  भी

 हमारे  हाथ  से  निकल  गया  है  ।  बोमडिला  ८  नवम्बर  की  शाम  को  gene  के  हाथ  में

 गया  था  परन्तु  क्योंकि  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  थी  इसलिए  यह  समाचार  हमें  कल  शाम  से  पहल  न

 मिल  सके
 थे

 ।  oa  चीनी
 बोमडिला  फूट  हिल्स  रोड  पर  आगे  बढ़  रहे

 क
 |  उनके  सामने  प्रतिरक्षा

 मौके
 बना

 लिये
 गये  हैं  श्र  हमारी  सेवायें

 उन
 से  लड़ेंगी

 ।

 बल  के  पुत्र  में  छः  मील  पर  हमारी  चौकी  पर  चीनियों  तादाद  में  कल  दोपहर  बाद

 पांचवीं  बार  हमला  किया  था  ।  डेढ़  घंटे  से  अधिक  समय  तक  घमासान  को  लड़ाई  होती  रही  कौर

 चीनी  हमलावरों  को  भारी  निसार  हुआ |  परन्तु  में
 चौकी  को  ora  वता  पड़ा  ।  इस  चौकी

 के  नजदीक  की  दो  चौकियों  पर  भी  हमला  किया  गया  प्रौढ़  हम  को  वापस  हटना  पड़ा  ।  परन्तु
 चाण्डाल

 अर  तक  हमारे हाथ  में  है  ।

 म  सभा  का  रहे  बताना  चाहता  हमारे  सेनाध्यक्ष  जनरल  पी०  एन ०  थापर  ने
 राज जात:काल  स्वास्थ्य  खराब  होने  के  का  लम्बी

 छुट्टी  मांगी  है
 ।  उनको  छुट्टी दे  दी  गई  हें

 उनकी  सिफारिश  पर  सीनियर ट् (ज | ी  लेफ़्िटनेंट  जनरल  ज  एन ०  चौधरी  को  arent

 ee के  पद  पर  काम  करने  के
 लिए

 नियुक्त
 किया  जा

 रहा

 tat  अंग्रेज़ी
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हमारी  हार

 होती जा  रही  है  झर  सभा  को  अभी यह  मालूम  नहीं  है
 कि

 सरकार
 की

 योजना  क्यां  है  ।  aa

 सरकार को  दुश्मन  का  लड़ने  का  तरीका  Pe  मालम  हो  गया
 है

 तो
 क्या

 हमारे
 प्लान

 wat  विदेशी

 मित्र  देवों  से  सहायता  मांगेंगे  ।  ऐसा  भी  समाचार  प्रकाशित त  gare है  कि  ह  रे  कार्यवाहक  दूत

 चीन  में  चीनी
 प्रधान  मंत्री

 से  मिले =  स  जानना  चाहे  ता  हूं  कि  ag  किस  लिये  मिले  थे  |  wet  में

 मेरा  एक  सुझाव ह ैहै ंकि  on  दमों  की  एक  संसदीय  समिति  बनानी  चाहिए  जिसको

 प्रधान  सच्चा  दिन  प्रति  दिन  स्थिति  बताते  रहें  ।

 गसध्यक्ष  महोदय  :  मने  बताया  गया  है  कि  प्रधान  मंत्री ने  कांग्रेस  ग  जिरोंडी  दना  के

 माननीय  सदस्यों  को  राज  दोपहर  वाद  सिलने  के  लिए  चलाया  है  ।

 श्व  त्यागी  |  दन  )  ब  तक  निमंत्रण  नहीं  मिल

 एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया ह
 है

 पि  उनकों  निमंत्रण  मिला के  महोदय  :  मुझ

 लिए  निमंत्रण  भेज  \  र  इसलिये  मेरा  माननीय  सदस्यों से  अनुरोध  है  कि  इत  Anal  सत्ता

 नो  बह  वहां  पर  स्पष्ट  करें  ।  पड़  य  ह  ी  बताया  गया  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  वहां  पर  afi  विस्तार

 से  स्थिति  स्पष्ट  कर  थकेंगे ।

 संसदीय  Ti  के  बार  से  भ  वल  हदी  a नाथ  =  च्च्छा AT  |
 |  पन्ना ह  4  इन  बात  पर  यहां  पर

 चचा हो
 सकती

 ह  ' |  ह
 कुछ  माननीय  सदस्यों  को  इस  बारे  में  बातचीत  के  लिए  बुलाने का

 बिचार कर  रहा  BB a  i |

 ry शा  रंगा
 र ्कप

 क

 प्राणों
 सुझाव

 के  साथ  शाथ  मरा  भी  एक  सुझाव  है  दि  वाध् स
 prr विरोधी  दलों  के  निपटाय ेकं  जब  हैं  प्  य  “4  T  a  ely  जाने  फी  gant  दी  जायें

 =  a  Ty जिसस  उनकों  |  ad  \  साके  कि  कया  नैयारी की ग
 को  स  ्  c  aif  मानको  क्  कया  कोश

 we  ar सोन्या  हा  ्य  |

 Taft  मंत्री  ने  कुछ  समय  पहल  यह  बताया  था  कि  हम हमार
 वि

 कें
 पास

 पुरे  हथियार  न

 होने पर  भी हम  दुश्मन  क्  शनास  नहीं  बढ़ते  रगे  ।  बाद  में
 vk faaay देणी  प ्शुमार  भ दी  मिल  गये  q4

 meet
 Cee

 ्  भ  az salt  कहा  कि  हम  उनको  निकाल  कके  a  1.0  क्  ताग  az  qe  4  |  ना  इसका  क्या

 a कारण  ट

 श्री  त्यागो  नया  सामग्री  स्थिति  air  हमारे  सैनिकों  के  बारें  में  नियमित

 रूप  से  समाचार  प्रासाद 2  (+  ral  यह  जानने के  लिए  इच्छा  हें  कि
 लोमड़ी

 डीला  मैं  दुश्मन  के  अने

 के  बारे  में  सावधानी  क्यों  नहीं  रखी
 ग
 गई  थी  ।  दूसरा  wea यह  है  कि  क्या  wa  भी  सीन  से

 राजनयिक  सम्वत  घना  रखने  की  |

 महोदय  :  मरा  माननीय  सदस्य  से  नर  है  कि  वह  यह  सभी  न  उसी  बटक

 पूछे  जो  प्रधान  मंत्री  ने  राज  बलाई है  |

 श्री  रंगा  :  मेरा  एक  निवेदन  है  ।  कछ  समय  पहले  हम  ने  गुप्त  अधिवेशन  की मांग  की  थी  ।

 परन्तु  आपन  उस  सुझाव  का  स्वीकार नहीं
 र  था  |  अब  बाप  के  विचारों  से  ऐसा  मालूम  होता

 है  कि  बाप
 राज  एक  लब सभा  चाह चाहते

 2 ठ  ।  में  समझता  ह  कि  इससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 श्री  में
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 ait हेम  went  :
 हम  प्रधान  मंत्री  से  ore  दोपहर  बाद  मिल  रहे  है

 ।
 में

 श्राप
 से

 सहमत  हुं  कि  सामाजिक  महत्व
 की

 बातों
 को

 सभा  में  नहीं  बताया  जाना  चाहिए
 |

 परन्तु  कुछ  बातें  ऐसी  होती  है  जिनका  प्रत्यक्षतः  युद्ध  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता  है  ।  मेरा  अनुरोध

 है  कि  उनके  बारे  में  हमें  sea  पूछने  की  भ्र नू मति  दी  जानी  चाहिए  |

 उदाहरणस्वरूप  हम  जानना  चाहते  हें  कि  दुश्मन  की  सेनायें  कहां  पर  स्थित  है  ।  उन्होंने

 बोमडिला ले  लिया  है  ।  क्या  वहू  तेजपुर  की  बढ़  रही  हैं
 ?

 क्या  तेजपुर  की  Baha  जनता

 को  वहां  से  हटाया  जा  रहा  है  ?

 घालोंग  की  प्रो  से  वह  कहां  तक  बढ़ी  हूं  ,  हम  सब  यही  जानना  चाहते  हैं  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  इन  प्रश्नों  के  उत्तर  दिये  जाने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  में  केवल

 यह  चाहता  था  कि  माननीय  सदस्य  पहले  प्रधान  मंत्री  से  मिलकर  चर्चा  कर  लें  ।  यदि  फ़िर  भी

 कोई  बात  रह  जाती  है  तो  में  उसके  बारे  में  get  पूछने
 की

 अनुमति  दे  दूंगा
 ।

 fat  हरि  विष्णु कामत
 :

 में  समझता  हूं  कि  झाप  स्वीकार  करेंगे  कि  art  की  यह  समिति
 सभा का  स्थान  नहीं  लेगी  ।  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  सभा  को  यह  नहीं  बता  सकते  हैं  कि  हमारे

 कार्यवाहक  दूत  चीनी  प्रधान  मंत्री  से  कयों  मिले  थे  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  वह  चीनी  बिदेश  कार्यालय  को  भारत  सरकार  का  एक  पत्र

 देने गये  थे  ।

 खाडिलकर  art  कीं  संकटकालीन  स्थिति के  कारण  प्रधान  मंत्री  को

 आवश्यकतानुसार  वक्तव्य देने  चाहिएं  |  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  संसदीय  प्रक्रिया  के  अनुसार

 प्रधान  मंत्री  को  सामरिक  महत्व  के  ५  का  उत्तर  देने  के  लिए  बाध्य  होना  पड़ता  है  ।  में  अ्रापयो

 अनुरोध  करता  हू  कि  श्राप  ऐसी  प्रक्रिया  निर्धारित  करें  जिससे  इस  संकटकाल  में  सामरिक  महत्व  कें

 प्रश्नों  का  उत्तर  न  दिया  जाये  ।

 श्रेय  महोदय  :  हमारी  प्रक्रिया  बहुत  स्पष्ट है  ।  में  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  सकता

 जिस  प्रकार  की  स्थिति  होगी  उस  प्रकार
 का

 निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ।

 श्री  बागड़ी  :  भ्रध्यक्ष  राज  देश  में  जो  हालात  पैदा  हुए  उनमें  हर

 area  ग्रोवर इस
 सदन  का  हर  सदस्य  अपनी  जिम्मेवारी  को  महसूस  करते  हुए  अपने  फ़रायज़

 को
 निभा  रहा  है

 ।
 यह  क्लासीफिकेशन  चाहता  हुं  कि  कुछ  न  कुछ  जो  हम  सवाल  करते  हैं

 इस  सदन  उनको  की  कराया  हमारी  भी  कोई  जिम्मेवारी  है  या  नहीं  है  क्या  उन

 सवालों  का  जवाब  इस  सदन  में  लेना  गलत  है
 ?

 हमारा  यहां  पर  इनफार्मेशन  लेना  अगर  गलते

 है  तो  फिर  हम  देश  के  प्रति  वफादार  नहीं  हैं  ्र  देशी  की  भावनाओं  के  बिल्कुल  विपरित  हम
 जाते

 दे  |
 इस  सदन  में  प्राइम  मिनिस्टर की  या  किसी  एक  दूसरे  भ्रामरी  की  ही

 वारी  नहीं  है  बल्कि  हर  हिन्दुस्तानी  की  जिम्मेवारी  है  कौर  जहां  तक  मेरी  जिम्मेवारी  मैं  आपको

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  मैं  रानी  जिम्मेवारी
 को

 सब  से  ज्यादा  समझता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  किं

 अब  भी  देश  के  ree  सही  बात  जनता  तक  नहीं  पहुंच  रही  है  ।  देश  को  क्या  श्राप  फौज  सें
 ही  यचाओओगे  या  वहां  पर  जो  mart  1...  बाप  छोड़  प्राए हैं  उसके  जरिये  सुरीला  फाइट

 भी  करेंगे  या  क्या  तरकीब  दोगी
 ।

 पांच  कत आदमी  पर  बैठ  कर  कर
 सकते

 मूल  अंग्रेजी
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 में  एक  सवाल  का  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  जवाब  चाहता  हूं  ।  जो  afar  रह  जाती

 हूं  उसको  कया  हिदायतें  रहती  वे  क्या  गुराला  फाइट  करेंगी
 ?

 जो  आपका  राशन  वगैरह

 रह  जाता  उसके  बारे  में  क्या  आपने  उन  लोगों  को  हिदायत  वगेरह  कर  रखी
 सरकारी

 भ्र फसरों  था  जिम्मेवार  अफसरों  को  हिदायत  वगैरह  कर  रखी  है  कि  उसको  वे  भाग  लगा  दें

 कपा कल  को  तेल  के  कुओं  का  भी  सवाल  पैदा  होगा  शौर  उनको  बरबाद  करना  भी  पड़  सकता  है  ।

 सुरीला  पलटन  के  लिए  भी  कुछ  आदमी  आपके  रहेंगे  घौर  क्या  कुछ  को  इस  तरह
 की

 हिदायत

 भी  है  था  नहीं  है  ?

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :
 कल  रात  रेडियो  से  भाषण  देते  हुए  देवा  को  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  प्रशासन  दिया  था  कि  परिस्थिति  बहुत  गम्भीर  है  और  हम  उसका  सामना  करने  के

 लिए  पूरी  तरह  से  तैयारी  पर  हें  ।  लेकिन  पिछने  तीन  चार  दिनों  में  जो  स्थितियां  उत्पन्न  हुई

 उससे  इस  सदन  के  सदस्यों  की  आकृतियां  देख  कर  ही  आप  स्वयं  ग्रनुमान  लगा  लेंगे  इसी

 राडार  पर  देश  की  भावनाओं  का  भीं  आपको  अनुमान  लग  जाना  चाहिये  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  राज  श्राप  इस  सदन  के  द्वारा  देश  को  यह  झ्राइवासन  देने  की  स्थिति में  हैं  कि

 बोमडिला  के  पतन  के  सेला  की  पहाड़ियां  चीनियों  के  हाथों  में  चले  जाने  के  न्  चुशूल

 की  हवाई  पटरी  पर  उनका  आक्रमण  होने  के  क़सम  में  तेजपुर  की  स्थिति  को

 तथा  weve  में  लेह  की  स्थिति  को  सुरक्षित  समझते  साथ  ही  क्या  argh  पास  ऐसी

 भी  कोई  सूचना  आराई  है  या  सुझाव  जाए  हैं  कि  अ्रसम  में  इस  भयंकर  संकट  में  कोई  प्रांत  रिक  उपद्रव

 उत्पन्न  न  इसलिए  wae  की  जो  प्रबन्ध  व्यवस्था  वह  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने  हाथ  में  ले

 लेनी  चाहिये  कौर  तब  तक  प्रश्न  हाथ  में  रखनी  चाहिये  जब  तक  कि  आपात  स्थिति  चलती  यदि

 हां  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रा पने  क्या  निणय  किया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरी  मुश्किल  यही  है  कि  उत्तर  देने  का  काम  पंडित  जी  का  मेरा  नहीं

 है  और  मुझे  अ्रफसोस  है  कि  मुझे  दखल  देना  पड़ता  है
 ।

 मैं  खुद  अपने  रोके  रखता  हूं  क्योंकि

 q  जानता  हुं  कि  मैम्बर  साहिबान  को  होगा
 ।

 मगर  सवाल  यह  है  कि  क्या  यह  चीज  प्राइम

 मिनिस्टर  साहब  से  पूछी  जाए  जो  बागड़ी  साहब  ने  पूछा  है
 कि

 क्या  क्या  प्रोग्राम  राशन

 का  क्या  किया  वहां  जो  खुराक  रही  उसका  क्या  किया  जाएगा  ?  क्या  झप  मुनासिब

 समझते  कि  हम  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  को  कहें  कि  यह  प्रोग्राम  इस  हमें  बतला

 कुछ  साननीय  सदस्य
 :

 नो
 ।

 mere  महोदय
 :

 मं  मैम्बर  साहिबान  से  दरख्वास्त  करता  हूं  कि  वे  भ्रपने  बाप  पर  कुछ  | रेस पल पक ट्ट

 रखें  ate  जैसा  बागड़ी  साहब  ने  कहा  कि  हमारी  भी  जिम्मेवारी  होती  उस  जिम्मेवारी  का

 खयाल  रखें
 ।

 इसलिए  मुझे
 वार  वार

 दोहराना  पड़ता  है  मगर  में  गलत  समझा  जाता हूं
 ।  मगर

 मेरी  नहीं  सकता
 को  art  छोड़िये  ।

 वार  में  हमेशा  होता  है  कि  भ्रपोजीदन  वाले  या  दूसरे
 ~

 भी  मैम्बर  साहिबान  जव  प्राइम
 मिनिस्टर

 से  या  एक्सटर्नल  Thad  मिनिस्टर  स  सवाल

 पुछते  हैं
 तो

 उनको  इतनी
 oar

 कौर  लिबर्टी  रहती  है
 कि

 उस  में  से  जो  वह
 समझते  हों

 कि  जवाब  देना  देश  के  इंटरेस्ट  में  नहीं  उसका  न  दें  a  जिसका  देना  चाहें दें  ।

 उतने  का  ही  वे  जवाब  दे  सकते  हैं  जितने  का  वह  समझते  हैं  कि  जवाब  देना  देश  के  इंटरेस्ट

 में  wa  भी  मे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  यही  कहूंगा  कि  जो  सवाल  इनमें  से  जिन  का

 जवाब  से  दिया  जा  सकता  हो  विदाउट  डेट रो मेंट  टू  दो  इंटरेस्ट  श्राफ  दो  क  उनका  दे  दें

 बाकी  का
 जवाब

 देने  की  जरूरत  नहीं  है
 ।
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  अध्यक्ष
 तो

 चाहता  हूं  कि  जहां  तक
 मुमकिन  सदन क

 लोक-सभा के  जो  वाकयात हों  उन्हें  रखता  पौर  यह  भी  कि  जो  हमारे  या  हमार

 फौजी  अफसरों  के  इरादे  हों  वह  भी  मं  खन्ना  से  रक्ख  ।  लेकिन  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  यह  किया

 र
 |
 जाता है

 न  मुनासिब  और  खतरे
 से  भरा  कि  हम

 बतायें
 कि

 करने  वालें  हैं  |

 हमारे  सामने  एक  हौलनाक  शरार  खतरनाक  मौका  लड़ाई  वात  है  |  कौर  सच

 लड़ाई  के  फौजों  लड़ाई  वगैरह  मैँ  खुद  अ्रपने  कग  aga  anne  सहीं  L G ( aaa  |

 _  सा
 :

 यह  बात  नहीं  बहुत  लायक़  हैं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  आखिर  में  जो  लोग  जिम्मेदार  हैं  लड़ाई  लड़न  के  हमारे

 s  र astqied  बगर  क  जा  लाग  जो.हमारे जनरल  वगैरह  वे
 तकया  बनात  ए

 फैसला  करत
 >  ।

 कुछ  हम  को  भी  बतला  देते  हैं  ।  कुछ  यह  उन  के  लिये  भी  मुश्किल  होता है

 क्योंकि  पर  तय  करना  पड़ता  है  मैदान जंग  पहले से  नहीं  हॉ

 जो  हम  नें  नकद

 हम  देखते  बह  पूरे  नहीं  हुए  ।
 हमें  धक्का

 सबों  को  धक्का  लगा ।  लेकिन  यह

 कोई  मरे  ग्रा इवा सन  देने  की  बात  नहीं  है  कि  यह  होगा या  नहीं
 न  मेरे  न  किसी  के  भी  ।

 कोई  जनरल  हो  या  कोई  दूसरा  वह  पूरी  कोशिश  करे  कौर  पुरा  इन्तजाम  जितनी  उस

 की  ताकत  हो  ।  हम  नें  उन  से  बता  दिया  है  जो  ag  दो  या  तीन  बातें  में  आपको  बतला  सकता
 = o  |  एक  ता  यह  कि  हम  ने  उनसे  बिल्कुल  सफाई  से  बतला  दिया  है  कि  इस  मामलें में  जो

 शरायत  रहल  पदा  होती  रहती हैं  चीनियों  की  तरफ  से  होती  उन  के  मामलें  में  हम  समझौता

 नहीं  |  ।  दूसरे  यह  कि  जहां  तक  हमारी  इमकान  जहां तक  हम  मदद  कर  सकते  as

 तो  हम  कर  ही
 रह

 लकिन  जहां  तक  हम  मदद  मांग  सकते  वकत  मित्र  देगों  वह  हम  मांग

 र्
 ह  et  किस्म  की  |  बाकी  1:21  वह  बनाते  a

 &  ।  लेकिन  नियो  को  भी  बदलना  पड़ता

 है  बाकयात  के  बदलने  से  |  क्या  हम  करें और  क्या  न  जाहिर है  कि  इस  का  बतलाना  यहां

 शना  सिक  नहीं  है  |  mx  ही  में  ने  ae  aed  सज  किया  कि  हमारी  फौज  के  जो  हब  से

 qe  अफसर बह  बिलकेश  प्रारम्भ  तौर  से  या  पक्की  तौर  से  बदल  दिय  गये  ९  ।  ता म  डस

 पेच  में  हूं  कि  यहां  मैं  क्या  कहू  ।  मैं  कोई  खस  बात  छिपाना  नहीं  लेकिन  यह  छिपाने के

 की
 वात  नहीं  है

 ।
 बदलती  हुई  हालत  में  में  क्या  कहूं  ae  क्या

 त  किस  बात  का

 अश्वासन  दू
 हूँ  सिवा

 इस  के  कि  मरा  पक्का  यकीन  में  यकीन  से  कहता  जबानी  वात  नहीं

 कि  चाहे  कुछ  हो ह  हम  इस  जंग  को  जारी  रक्खेंगे  जब तक  कि  हम  बिल्कुल  जीत  न  जायें  आखिर

 में ध  कर  सकते  कि  हिन्दुस्तान चाहे  इसमें  वषों  लगे  या  कितना  भी  जमाना  लगे  ।  इसे  हम  मंजर न

 की  आजादी  पर  हमला  हिन्दुस्तान की  जमीन  पर  हमला  हो  शरीर  दर्मत  अकर उस उस  पर  कब्जा

 अरार  हम
 सर  झुकाये उस  के  सामने  ।  यह  नामुमकिन बात  हू  चाह  जो  कुछ  हो  |  में  समझता

 o  |  ह  Sa  मामल में  यह  कोई  मेरी  राय  नही ंहै  किसी  कौर  की  राय  |  बहू

 सभा  दरार  पार्लियामेंट  के  एक  एक  मेम्बर  की  राय  यह  हिन्दुस्तान के  हर  अर परत  और  बच्चे

 तक  को  राय  है  |

 ्  हमारे  सामने  एक  बहुत  महफ़िल
 शौर  कठिन  समय  पाया  है  ।

 जाहिर  हैं  कि  इस  में

 जो
 कुछ

 तैयारी  हम  कर  सकते
 जो

 कुछ  मदद  मिल  सकती  है  ,  उस
 को

 हमें  करना  है  ; 7
 यहं  हमारा फ़र्ज  है
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 एक  बात  ौर  जज  कर दूं  ।  यहां  पर  जिक्र  हम्  था
 कुछ

 मेम्बरों  को
 बुलाने

 और  मुझ  से

 मिलने  का  ।  मेरे  मित्र  मिनिस्टर  फार  पालियामेंटरी  ब ध. स्रफज्स  ने  कल  मुझ  से  इस  के  बारे

 में  अर  मैं  ने  खुशी  से  स्वीकार  किया  मुझे  अ्रफसोस  है  कि  सम्बन्ध  में
 निमंत्रण  पत्र  आदि

 भेजने
 में  कुछ  देर  हो  गई

 इसलिये  वह  त्यागी  जी  को  मिला
 शायद  उन.के घर  में  रक्खा  हो  |

 जाहिर  है  कि  सब  पालियामेंट
 मेम्बरों  को  बुना

 कर
 बात  करना  बहुत  कठिन

 हो
 जाता  है

 इस  में  हमें  कोई  एतराज  नहीं है  वह  एक  पब्लिक  मीटिंग  या  बड़ी  मीटिंग हो

 जायेंगी  ।
 जहां  तक  मुझे  मालूम  हैं  उस  में  दोनों  हाउसेस  के

 ad
 सदस्य  प्रपोजी दान  किन्नौर

 कोई  दोनों

 =  ।  मैं उन  से हॉउसेज  के
 ५०

 या  ६०  सदस्य  कांग्रेस  के  बुलाये  गये  हैं  ।
 वे  अलग  प्रति  बुलाये  गये  2

 खुशी  से  बात  करूंगा  श्र  जो  कुछ  भी बतला  aaa उ उन्हें  बतलाऊंगा  |  लेकिन  यह  मैं  BTA

 कर  दू  कि
 वहां

 भी
 क्या  तफसील  में  हम  जा  सकेंगे  या  नहीं  जा  यह  गौरतलब  बात  होगी  ।

 at  बागड़ी  :
 मैं  प्राइम  मिनिस्टर  साहव  से  एक  बात  करना  चाहता  हूं

 अध्यक्ष  महोदय  :  We  कोई  चीज  नहीं  रहनी  चाहिये  ।

 बागड़ी  में  आनरेबल  प्राइम  मिनिस्टर साहन  से  यह  प्रजा  करूंगा  सारा  मुल्क

 आपकी  नन्ने द्र्त  पर  है  ।  जिस  चीज़  को  बतलाने  की  उन  की  तबियत  हो  वह  बतायें  बाकी  बतायें  ।.

 लेकिन  जो  न  श्रतलानें  वाली  बात  हो  उस  को  उन्हें  नहीं  कहना  चाहिये  ।  जैसे  वे  कहते  हैं  कि

 तजुर्बा  नहीं  है  या  उन  में  पूरी  ताकत  नहीं  है
 ।  उन

 के  पास  सारी  ताकत  है  कौर  उन  के  पीछे  सारा

 ने जब  |

 श्री  जवाहरलाल  तहर  में  नें  एक  मामला  सी  बात  कही  जिस  पर  माननीय  सदस्य

 a  एतराज  किया  ।  में  ने  कहा  कि  हम  में  कोई  लियाकत  नहीं  ।  मझ  में  किसी  लियाकत

 ox मी
 होनें  का  एतराज  किसी

 ने
 नहीं  किया  हैं

 ,  लेकिन  जिस  बात  को  मेँ  जानता  प्  उस  को

 जान  कर  स  कह  सकता  ,  जिस  बात  को  पुरे  तौर  से  नहीं  जानता  उस  के  वारे  में  जो  लोग

 जानते  हैं  उन  से  राय  लेता  हूं  ।  मैं  हवाई  जहाज  नहीं  चलाता  तो  मैं  कैसे  कहूं  कि  जहाज  ऐसे

 ऐसे
 चलाओ

 ?
 मैं  पाइलट

 नहीं  हूं  ।
 मैं  जबर्दस्ती  कहूँ  कि

 इस
 तरह

 से
 चार

 तो
 यह  कसे

 हो

 सकता ह है
 ?  फौज  के  मामले  में  या  किसी  भी  मामले  जो  एक्सपर्टस होते  तजुर्बेकार

 हत
 की  सलाह  से  काम  किया  जाता  है

 |  उनकों  अ्रपनी  राय  दी  जा  सकती  है  लेकिन

 फैसला  उन  का  होता  खास  कर  जों  लड़ाई  हमारी  हो  रही  है  उस  के  बारे  में  फैसला

 में बेठ कर नि कर  निश्चित  रूप  से  नहीं  किया  जा  सकता  |  वहू  रोज  बदलता  है  पौर  मैदाने जंग  में  जो

 अफसर  तह  फैसला  करते  हैं  अपनी  ज़िम्मेदारी  पर  |

 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 भारतीय  टेलीग्राफ  संशोधन  )  नियम
 aK

 इंडियन  टेलीफोन  इन्डस्ट्रीज  शौर  हिन्दुस्तान

 टेलीप्रिंटस  लिमिटेड  के  विधिक  प्रतिवेदन

 मैं  निम्नलिखित  पन्नों  की  एक  एक +परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री

 जगजीवन  राम )

 अति  सभा  पटल  पर  रखता हू

 )  भारतीय  डे  TTA!  अधि  goay  की  घारा  ७  की  उपनघारा  (५)  के अन्तर्गत

 दिनांक  ३१  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  PELE

 में  प्रकाशित  भारतीय  टेलीग्राफ  (  a  संशोधन )  १६६२  ।

 ला  ————_~

 अंग्रेजी  में
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 भग जीव ने

 समवाय  PENG  की  धारा  ELC  की  उप-धारा  (१) के  अन्तर्गत

 इण्डियन  टेलीफोन  इन्डस्ट्री  बंगलौर  की  वर्ष  PERL—TR  का  वार्षिक

 लेखा-परी  गीत  लेखे  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित  |

 समवाय  2euG Hl ITT की  धारा  €8e-F BY GI-ITRNT की  उप-धारा  (१)  के

 हिन्दुस्तान  टेलीप्रिटस
 मद्रास

 की  ३१  १९६२  को  समाप्त  होने

 बाली  प्रविधि  के  लिये  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक की  टिप्पणियों  सहित  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  vL/EY  एल०  डी०

 श४६/६२  ate  एल०  टी०  ¥¥9/G2]  ।

 वणिक  नौवहन  में  टीचरों  को  विनियम  ak  मुगल  लाइन  हिन्दुस्तान

 शिपयार्ड  लिमिटेड  शौर  शिपिंग  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :
 में  निम्नलिखित पत्रों

 की
 एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 वणिक  नौवहन  १६  ५८  की  धारा  UG  की  उप-घारा  (३)  के  श्रन्तगंत

 दिनांक  २८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १०१४  में

 प्रकाशित  वणिक चदर  नौवहन  में  टक्करों  की  PERO  |

 समवाय  RENE  की  धारा  &2e-h  की  उप-घारा  (१)  के  अन्तर्गत

 मुग़ल  लाइन  बम्बई  की  ३१  १९६१  को  समाप्त होने  वाले

 ag के  लिये  वार्षिक  लेखापरीक्षित लेखे  att  उस  पर  नियंत्रक

 परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 )  समवाय  REXT  की  धारा  तक की  उप-धारा  (१)  के  अन्तर्गत

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  विशाखापटनम्  की  वर्ष  १९६१-६२  वार्षिक

 लेखा-परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित

 समवाय  १९  ५६  की  धारा  & 2 Al FI-ATAT की  उप-धारा  (१)  के
 ग्रन्तगत

 शिपिंग  कारपोरेशन  इण्डिया  बम्बई  की  वर्ष  १९६१-६२ का

 वार्षिक  परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक

 की  टिप्पणियों  सहित  ।

 सें  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  कमला  एल०  ao  ५४८  |  ६२,  एल ०  टी०

 ¥¥E/ER  श्र  एल०  gto  uo /&2]  |

 ~
 ग्रात्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  के

 अधीन  अ्धिसूचनायें

 years  तथा  कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  में  अत्यावश्यक पण्य
 geuy  की  घारा  ३  की  eran  (६  )  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति  सभा  पटल
 पर

 रखता  हं  ।

 मिल  wa में  ।



 राज्य  सभा  से  TAT  ११०५

 दिनांक  २९  RERR  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  कार  १२७७

 जिसमें  दिनांक  ८  १९६२  की  श्रधघिसूचना  संख्या  जी०  Uo  श्रार०

 १२०२.  का  शुद्धि-पत्र  दिया  gar  है  ।

 दिनांक  ३  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  १४४६  में

 प्रकाशित  उर्वरक  सातवां  संशोधन  ZERR  ।

 [geeanrert  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०
 ठी ०  KUR/ HR  एल०  eto

 443/83]

 रेलवे  दुर्घटना  द्वितीय  संशोधन  नियम

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 rare

 :  में  भारतीय  रेलवे  १८६०

 की  धारा  ८२ज  के  अन्तर्गत  दिनांक  १०  नवम्बर, १९६ २  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  ३४० ह

 में  प्रकाशित  रेलवे  दुकानें  )  दूसरा  संशोधन  PEER  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  448 /&2]

 गन्ना  संशोधन  आदेश

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  ५ है +  :  में  अत्यावश्यक पण्य

 geyy  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  दिनांक  १  १६६२  की  अधिसूचना

 संख्या जी  ०  एस०  करार  १४६०  सें  प्रकाशित  गन्ना  )  संशोधन  re  ६२  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto
 ¥¥¥/eR]

 भारतोय विमान  अधिनियम  के  mite  अधिसूचना

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सही उद्दीन  )  :
 में  भारतीय  विमान

 2E3Y FT INT की  धारा  १४क के  अन्तर्गत  भारतीय  विमान  re30F HB A में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पण  सहित  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 :

 दिनांक  १५  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२३८  |

 दिनांक  २९  PEER. AT की  जी
 oe!  एस०  करार  संख्या  १२६  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  4xE/ER]

 राज्य  सभा  सें  सन् दें दा

 :  श्रीमान  मैंने  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सुचना

 देनी है

 कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  द्वारा  १६  १६६२  को  पास  किये  गये

 विनियोग  संख्या  ५  १९६२  के  बारे  में  लोक-सभा  से  कोई

 सिफारिश नहीं  करनी  है  ।

 मल  wait  में



 खैर  कार्य  मंत्रणा  समिति  २०  REC*

 aX.
 acs  बठक  में  लोक-सभा  द्वारा कि  राज्य  सभा  अपनो

 १९
 है

 १६  जनवरी  re x  पाश्  किये  बिजली  सदा घिन  विधाओं

 RRR  से  बिना  किसी  सनातन  क  सहमत  हो  at  ह  ।

 |  राज्य  सभा  अपना  १६  नवम्बर  ,"  geRR  कीं  नाक  लोक-सभा  द्वारा  १६

 ad  शह  प्  को  पास  किये  गये  कम्पनी  )  2892  से

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  re ~  १९६२  की
 बैठक

 में  लोक-सभा द्वारा ८  अगस्त

 Rage  को  पास  किये  गये  हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  तथा  पोषण  fara

 १९६२  से  बिना  fear  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।'

 परिसीमन  विधेयक

 सशक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 मैं  परिसीमन  acm ? ad  सम्बन्धी  सप्त  समिति rat  सचिन्द्र  चौधरी

 का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखता  |

 re

 लॉक  लखा  समिति

 पहला  प्रतिवेदन

 tat  त्यागी  मैं  विनियोग  लेखे  ZEZO-T2  लखा  परीक्षा

 ec 2&  के  बारें  में  लेक  लेखा  समिति  का  प्रथम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 —

 mw shy IgHT मी  गायकों  ्य  |
 अनट

 की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 प्रतिवेदन

 श्री  मल  चन्द  sa
 )  मस सभा  की  बर्क  से  सदस्यों  को  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 न  का  तीसरा  qlaqeat  प्रस्तुत  करता  |

 HS

 नन  Hal  fafa

 नवां  प्रतिवेदन

 यंत्री
 सत्य  नारायण

 :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 फि  सभा  काय  मंत्रणा  समिति  के  नवें  प्रतिवेदन  जो  १९  १९६२  को

 प्रस्तुत की  गयी  सहमत है
 es  pee

 मुत  न» अंग्रजी मं से



 २९  शप्  अनुदानों  की  अनुष्का  मांगें  सामान्य )  ११०७

 अध्यक्ष  :  यह

 कि  यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  नवे
 प्रतिवेदन

 जो  १६  १९६२ ~  को  सभा

 में  प्रस्तुत  गयी  सहमत है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar

 pe

 महोदय  पीठासीन

 दातों
 धन सुदार  वे  की

 भ्रनुपूरक
 मांगें  )

 yo  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  दिन  प्रात  दिन  यह  ager  होता जा  ae  कि
 इस

 कालीन  स्थित  का  मुकाबला  करने  के  लिए  हमे ंबहुत  महान  प्रयत्न  करने  होंगे  ।  मेरा  यह  था

 विदेश में  सभी  जगह  लोगों  से  are  का  १०  या  १५  after  ले  लिया  जाय  तो  बिना  किसी  कठिनाई

 के  २००  करोड़  रुपया  प्राप्त  हो  जायेगा  |  इसके  साथ  ही  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 सरकार को  नागरिक  सुरक्षा पर  कोई  करती  रिक्त  व्यय  नहीं  करना  चाहिए  इस  सब  की  जिम्मेदारी

 सो  बेमानी  अधिकारियों  पर  डालनी  चाहिए  ।  यदि  संभव  हो  तो  इस  सेवा-निवृत  हुए

 कारियों  से  भी  सहायता ली  जा  सकती  |  सुरक्षा  कय  निभाई  के  ५०
 रपट

 आधिकारियों  को  नियत  करना  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  ।  हमें  इस  प्रकार  के  श्रनावद्यक  खर्चों  से

 चना  चाहिए  |

 उत्पादन  नाल  उद्योग  म  भीं  काम  की  त्रों  नी  चाहि  l  समस्त  उद्योग  क॑  निशान  काम

 घरों  का  बढ़ा  दना  AT  |  इतन  संस्थान  म  कम  स  कम  हवा  १०  घंटे  काम  होना  चाहिए  |

 इस  प्रकार  जो  १०  प्रतिगत  मजूरी  की  वृद्धि  हो  उसे  प्रतिरक्षा  कोप  में  देना  चाहिए  ।  अर  सभी  लोग

 साही  खुबी  से  करने  को  तैयार  हो  जायेंगे  ।  जर्मनी  ने  अपनी  हुर  के  पश्चात्  भी  अपने  श्रमिकों  से

 देग  के  हित  के  लिए दिन  में  १०  घंटे  तक  काम  लिया  था  t

 ।  सभी  प्रकार  के  प्रयत्न क इसी  तरह  सोने
 के  भाव  कम  करने

 के  प्रयत्न  करने  चाहिए  ~
 तस्कर  व्यापार  को  रोका  जाना  चाहिए  ।  दौर  सोने  की  चक्री  को  लिखा  जाना  चाहिए

 |  a  ग्र नाज़ क

 एकत्रित  करने  का  भो  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  |  यदि  अनाज  एकत्रित  हो  जाय  तो  इससे  हम  खाद्य

 स्टाक  बना  सकेंगे  ग्रोवर  इससे  मलय  बुद्धि  भी  रोक  समान में  सम  हो  सकेंगे  ।

 ग्राम  का  आपातकाल  स्थति  में  वड़ा  सधा  मंत्रिमंडल  रखने  की  कोई

 प्रियता  नहीं  है  ।  उत्पादन  कौर  सम्भरण  के  सम्बन्ध  में  प्रशासन  को  सक्रिय  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 मेरे  विचार  में  राज  की  बेईमान  व्यवस्था  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  अन्त  में  मेरा  कहना  ह  कि  गृह-काब

 मंत्रालय  को  बढ़ाया  जाना  उसके  जिम्मे  बहुत  ग्रसित  भार है
 |

 गृह-काय
 मंत्रालय  के

 चोरियों  की  भी  संख्या  बढ़ाई  जानी  चाहिए  ।  दया  के  लिए  यह  बहुत  ही शी  महत्वपूर्ण  बात  है
 |

 पृश्नी  खाडिलकर )  :  are
 की

 स्थिति  में
 तो

 हमें  यही  सोचना  चाहिए
 कि

 संकट  का  मुकाबला
 कैसे  जा  सकता है  ।  सरकार  का  हम  सब  का  ध्यान  केवल  इस  बात  पर  ही  केन्द्रित

 होना  चाहिए ।  हमें  भ्र पनी  सामाजिक  एवं  झाधिक  व्यवस्था  की  रूपरेखा  इस  प्रकार  निर्धारित करनी
 ee  =

 >
 4 स्रप्रजा



 श१०८  की  भ्रनुपूरक मांगें  २०  १९६ रे

 [aft

 चाहिए  कि  हम  सफलतापूर्वक  चीनियों  के  संगठन  का  भली  प्रकार  मुकाबला  कर  सकें  ।  पूरे  प्रयत्नों

 से  हमें  इसके  लिए  संभव  साधन  जुटाने  होंगें  ।

 are  देश  भर  में  जो  सोना  कौर  घन  एकत्रित  हो  रहा  उसके  लिए  कोई  भ  दबाव  का  विचार

 नहीं  होना  चाहिए ।  जमा  किये  गये  सोने  के  लिए  जो  रियायत  दी  गयी  है  वह  जमा  की  गयी  मुद्रा  के
 सम्बन्ध में  भी  दी  जानी  चाहिए ।

 mare  के  बारे  में  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  धपने  बिचार  प्रकट  किये  हैं
 ।

 यह  राजस्व

 का  ही  प्रदान  नहीं  इसमें  समाज  विरोधी  भावना  भी  है  ।  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  नीति

 को  धिक  युक्तिपूर्ण  बनाया  जाना  चाहिए
 ।

 ऐसा  करने  से  मेरे  विचार  में  संयत  नीति  से  झधिक

 राय  प्राप्त  हो  सकने  की  सम्भावना  है  ।  युद्धकालीन  संकट  की  दृष्टि  से  सरकार  को  मुद्रा-स्फीति  पर

 नियंत्रण  रखना  चाहिए  कौर  प्रयत्न  करना  चाहिएं  कि  मूल्यों  को  स्थिर  रखा
 जायें

 ।  हमें  भ्र पने  जीवन
 को

 युद्ध  स्तरीय  ढंग  का  बनाना  होगा  |

 एक
 शताब्दी

 के  बाद  हम  युद्ध  का  सामना  कर  रहे  हैं
 ।

 ऐसा  महसूस  होता  है
 कि

 हमने  अपनी
 श्राजादी के  लिए  काफी  मूल्य  सदा  नहीं  किया  ।  श्राज  हमें  राष्ट्रीय  एकता  प्रो  स्वतन्त्रता  के  लिए

 पूरा  बलिदान  करना  दै  केवल  नारे  लगाने  से  कुछ  बनने  वाला  नहीं  |  पूरे  भ्रनुशासन के  साथ  हमें

 अपने  सामाजिक  व  श्रमिक  वातावरण  का  निर्माण  करना  है  |

 ara  तक  हम  शान्तिप्रिय हालात  के  लिए  श्रायव्यय श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 पारित  करते  रहे  हैं  हमारा  ध्यान  देश  के  श्रमिक  विकास  की  प्रो  रहा  ह

 झाड़ू  हमारी  सीमाओं  पर  THC  खड़ा  हो  गया  है  कौर  हम  उसका  मुकाबला  करने  के  लिए  अनुपूरक

 अनुदानों  को  स्वीकार  कर  रहे  हैं  |

 प्रिय  महोदय  पीठासीन

 प्रनुपूरक  अनुदान  तो  हम  स्वीकार  कर  ही  रहे  हैं  परन्तु  राज  यह  भी  स्पष्ट  हो  गया  है
 कि

 चीनी

 हमले
 से

 देश  की  रक्षा  करने  के  लिये  जितने  भी  घन  की  ata होगी  उसे  देने  के  लिये  जनता

 खुशी  से  तयार  है
 ।

 परन्तु  इस  धन  को  व्यय  करने  के  लिये  प्रत्येक  क्षेत्र  में  मितव्ययता  बरती  जानी

 चाहिये  ।  इमारतों  का  निर्माण रोक  देना  चाहिये  ।  कौर  जो  लोग  दो  हजार  रुपये  से  अधिक  ग्राम  कर

 रहे  हैं  उनकी  भराय  में  प्र निवार्य कटौती  की  जानी  चाहिये ।  हमें  अपनी  अरथ  व्यवस्था को  युद्धकालीन
 wat  व्यवस्था  बनाना  चाहियें  ।  प्रतिव्यय  पर  मुद्रास्फीति  का  प्रभाव  नहीं  पड़ने  देना  चाहिये  कौर
 प्रतिरक्षा

 के  समस्त  साधनों  को  जुटाना  चाहिये
 ।

 जिस  प्रकार
 सरकार

 ने  छिपा  क  सोना
 निकालने

 का  उपाय  किया  है  उसी  प्रकार  छिपी  करंसी  को  थी  निकालने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये
 ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  समस्त  अनावश्यक व्यय  पर  कर  लगाया  जाना  चाहिये  ।  शराब  बन्दी  को  समाप्त

 कर
 देना  इस  आपातकालीन

 स्थिति  में  सिद्धान्त  का
 vet

 नहीं  बनाना
 चाहियें

 हमारी
 सरकार  अखबारों में  लाखों  रुपये  के  विज्ञापन  देती है  परन्तु  हमारी  युद्कालोन

 का  प्रचार  नहीं
 हो

 रहा
 ।

 इस
 बारे

 में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  गैर-सरकारी उद्योगों  को  अखबारों  में

 मों  को
 भ्रखबारों  में

 प्रकाशित  करना  चाहिय े।  लोगों  को  चन्दे

 मूल  अंग्रज़ी  में
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 देने  के  लिये  कहने  के  विज्ञापन  भी  प्रकाशित  होने  चाहिये  i  प्रनावश्यक कामों  के  व्यय  को  बन्द कर

 देना  चाहिये
 ।  कुहरे  काम  करने  वाले  विभाग भी  बन्द  कर  देने  चाहिए ।

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  geet  सिंह): मेरे माननीय मित्र मेरे  माननीय  मित्र  श्री  दी  ०  च॑

 शर्मा  ने  सोमा  पर  लड़  रहेगा  लोगों  के  पुत्रों  का  उल्लेख किया  है  जो  खेतिहर है  ।  जिन  लाख

 भर  नेफा  के  क्षेत्रों  में  लड़ाई  हो  रही  वहां  लोग  खेती  ही  किया  करते थे  ।  mans  सारे  क्षेत्र

 ही  खेती के  थे  ।  तिब्बत को  समाप्त  कर  जब  चीन  ने  भारत  पर  asa किया  तब  तक  अधिकांश

 में  खेतिहर  ही  चीनी  हमलावरों  के  शिकार  हो  रह  हैं  ।  यह  आवश्यक  ही  प्रतीत  होता  है  कि  उन्हें  दो  तरफ

 मोर्चा  लेना  होगा  ।  युद्धक्षेत्र में  भी  ।  झर  उत्पादन  क्षेत्र में  भी  १०  ४
 लाख  एकड़  भूमि दो  अथवा

 पांच  बर्ष  के  बाद  झावइ्यकता  पड़ने  पर  पुनर्वास  के  लिये  उपलब्ध  है  ।

 ave  राज्यों  में  भूतपूर्व  सैनिकों  को  बसाने  की  योजनायें  प्रारम्भ  एवं  क्रियान्वित  की  जा

 चुकी हैं  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  राज्यों को  यह  लिख  चुका  है  कि  सैनिक  कर्मचारियों को  सरकारी

 पड़ती  भूमि  शादी  के  झ्रावन्टन  की  बातें  झासान  कर  दी  जानी  चाहिये  जवा तों  के  प्रथ  ता-पत्तों  पर

 सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिये  |  राज्य  सरकारों  से  यह  कहा  mam कि  वे  यह प्रयत्न

 करे  कि  जवानों  की  भूमि के  लगात  की  वसूली  के  सम्बन्ध में  कोई  कठिनाइयां न  उत्पन्न  की  जायें

 सरकार  भूमि  सम्बन्धी
 मुकदमेबाजी

 के  बारे  में  भो  उचित  प्रबन्ध  करेगी  ।

 प्रत्येक  केन्द्र  को  खाद्यान्न का  संभरण  करने  की
 व्यवस्था  की  जा

 रही  है
 ।  सरकार इस  बात

 का  भरसक  प्राप्त  करेगी  कि  हमारे  जवानों  को  अपनी  जरूरत  को  चौजें  समय  पर  मिल  जायें  ।

 यह  बात  असैनिक  जनसंख्या  पर  भी  लागू  होती  है  ।  इस  बारे  में
 जो  भी  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  उन्हें

 सम्भव  कार्यान्वित  किया  जायेंगी  ।

 श्री  go  भ - है ०  सौय  :  अध्यक्ष  हमारे  फ्रंट  को  जो  स्थिति  इस  समय है  वह

 काकों  गम्भीर  है  ।  मगर  जो  भो  हमारे  रिवर्स ज  वगैरह  हैं  उन  में  एक  चीज  हमेश  आई  है  कि  उन

 के  पास  हैवी  wed
 उन

 के  पास  सुपारी  areas  हैं
 ।  इस  मामले  में  हम  उन

 को
 मेच

 क्यों  नहीं

 कर  सकते  ?  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  हाउस  को  जो  अश् यो रे  स  दिया  उस  से  तो  यह  पता  चलता

 है  कि  डट  कर  चीनियों  का  मुकाबला  करने  के  लिये  जितनी  कोशिश  होती  चाहिये  उतनी  हम  लोग  कर

 रहे  हमारी  फौजें  कर  रही  हैं  प्लोर  मित्र  देशों  से  मदद  ले  रहे  हैं  ।  मगर  इस  सिलसिले में  एक  चीज

 हमारी  समझ  में  नहीं  कराती  जब  भी  जंग  के  बारे  में  कोई  बात  होती  है  तो  हमारे  नेतायों  की  तरफ

 से  जो  भो  बातें  होती  हैं  वे  एफ  तरह  से  नीचे  टिव  प्रकार-को  होती  हैं  ।  हम  ने  उन  के  स्टेटमेंट्स  देखने  की

 कोशिश  की  ।  मेरा  नम्य  निवेदन  है  कि  यह  निगेटिव  भावना  से  जो  स्टेटमेंट  दिये  जाते  हैं  वह  ठीक

 नहीं हैं
 ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिये  हैं  कि  जो  लोग  वार  के  समय  में  एक्स्ट्रा  प्राफिट  करेंगे

 निस्संदेह  उस  का  १०  या  १४५  परसेन्ट  उन्हें  वार  फंड  में  देना  चाहिये  साथ  ही  जो  श्रार्गेताइज्ड  लेबर

 के  लोग  हैं  उन्हें  एक्स्ट्रा  wad  काम  करने  का  मौका  दिया  जाता  चाहिये  ।  मैं  खुद  भी  एक  सीमेन्ट

 फैक्ट्री  यूनियन  का  प्रेजिडेंट हूं
 ।

 वहां  के  मजदूरों  ने  मुझ  से  कहा  कि
 में  भारत  सरकार

 से  कहूं  कि

 लोग  एक्स्ट्रा  वस  में  काम  करेंगे  शौर  जो  दो  या  तीन  घंटे  एक्स्ट्रा  काम  करने  का  पैसा  उन  को  मिलेगा

 वह  सारा का  सारा  वार  फंड  में  शामिल  किया  जाये
 ।  इसी

 प्लोर
 कम्पनियों

 तरह

 से  दूसरे  कारख़ानों

 अंग्रेजी  में
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 सें  काम  करने  वाले  भी  देंगे  ।  यह  सजेशन  बहुत  अच्छा  है प्र ौर  एक्ट  लेबर  के  लिये  जो  बैगेज  मिलें

 उन  को बार  फंड  सें  लगाया  जाय  ।

 प्रभी  हमारे
 खाद्य  मंत्री जो  ने  कहा  कि  फड़  फ्रेंड पर  हम  लोगों  को  जो  कुछ  करना  चाहिये  वह

 हस  करें  उसी  रूप  से  कम्यूनिटी  इबेलपमेंट  मिनिस्ट्री  ने  भो  सुझाव  fear  कि  देहात  में  सिविल

 fear  कमेटी  aire  जो  बनाते  हैं  उस  के  साथ  साथ  एक  लेकर  बेक  को  भी  स्कीम  होनी  eq

 अज  देश  में  बहत  से  लोग  हैं  जों  पस  सबाते  मगर  वे  खद  झारी  निक  परिश्रम बार  सकते  हैं  ।  इस

 लिये  लेबर  बेक  बना  कर  यह  किया  जायें  कि  जो  इस  तरह  के  लोग  हो ंवें  एक  दो  रोज  सकता  म

 वहां  पर
 काम  करे  कौर जो  भों  उन  का  हिसाब  प्रा£  fH  वह  इतना  कांप  कर  सके  हैं  कौर  उस  का  इतना

 2.0 ऐसा  1G  वह  सारे का  सारा  लेबर  बेक  में  रख  कर  श्रमिक  11 FIT  उत्पाद  ।  में  लगाया  जाप  |  उसा

 तरह  से  जितना  बाइ  इलाका है  वहां  पर  वे  सड़कें  वना  सकते  हैं  ।  इस  तरह  से  वे  झपना

 ब्यूरो  कर  सकते  है ंदें  रात  कर  के  ।  पहले  श्रमदान  नहीं  हो  सकता  श्र  |  लॉक  श्रम  द  T  देने  क

 लिये  तैय पार  नहीं  होते  लेकिन  देश  की  राज  को  हालत को  देखते  हुए  हर  नागरिक  यह  चाहता  है

 कि  वह  कुछ  करे  ।  गरीब  से  गरीब  लोग  राजा  शारीरक  मेहनत  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  उन  के

 नग निधन  जाती faq  लेबर  बंक  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कौर  उन  को  afaa  ख्  उत्पादन  में

 चाहिये  |

 एक  नार  चाज  कह  कर म  जाएगा  ।  हमार  इलाके  सजा  जो  जवान  फ्रांस  पर  गये

 हैं  वें  WaT  हो  नागपुर  से  गये  हैं  ।  उन  की  दरख्वास्त यह  है  जैसा  कि  खाद्य  मंत्रों  जो  ने

 जा  उन  का  फ़ाम लाज ह  उन  को  . aT  अदि  के  सम्बन्ध  में  oar  मिलनी  बना  पिग
 दि  है  ह  ह  थ  |  जो  लोग

 फ़ट  पर  गये  हुए  हैं  zim  वहां  से  लौटने  पर  अ्रच्छो  जमीन  की  सुविधा  मिले  मुन्ने
 इस

 को  बड़ा

 gore  कि  खाद्य  मंत्री  जी  ने  ot  सम्बन्ध  में  ऐ  दयो रेन्स  यहां  पर  दिया है  ।

 श्री  गौरी  डाकर  कक्कड़  माननीय  अध्यन  सप्लीमेंट्री  डिमांड  के  जो

 झांकड़े हाउस के सामने हाउस  के  सामने  ग्न्य  गये  कहा  दिन  स  लता  कि य
 स्वा ale  reuy  Paris ia  ATT

 के  तौर  पर  रखें  गये  हैं  ।  बड़ा  MeaT  होता  है  जब  हम  इम  बजट
 को  देखते हैं  क्या  इतना  बड़ा

 युद्ध  हमारे  थिर पर  है  wiz  सप्नीमेंडरो  डिमांड  इस  में  कोई  भो  ऐसे  झ्रांकड़े  नहीं  रखे  गय ेहैं  जिन  से

 यह  पता  चले  कि  किस  प्रकार  हमारा  देश  रुपये  बचायेगा  सौर  कौन  सो
 ऐ
 ऐसा  चीजें  की  गयी  हैं  जिन  से

 कि  सय  बढ़े झ कौर  उसे  बार  फंड  में  लगाया  जाप  ।

 में  तों  यह  चाहता  था  कि  इस  युद्ध  के  समय  जो  बजट  बनाया  जायें  वह  युद्धकालीन  बजट  हो

 कौर  उस  बजट  में  ऐस  अ्रांकड रखें  जायें  जिससे  पता  चले  कि  हम  श्रस्थाधी  रूप से  उस  बजट

 को  पूरे
 तौर  पर  चला  कर  चीजो  होंगे  ।

 जहां  तक  सुरक्षा  के  लिये  रपये

 इ
 इस  में  बढ़ाये  गय  उसका  तो  में  समर्थन  करता  दि  किन्तु

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  देना  में  बड़ी  बेचैनी  है  ।  दर
 पद्  के

 दिए

 जागे

 दे  बाद

 समस्त
 राष्ट्र में  एक  जागृति  श्री

 गयी  कौर
 सब  से  बड़ी  चीज यह  हुई  है  कि  विरोधी  दलों  ने

 एक  aaa  मोर्चा  बना  लिया
 है

 ate  इस  बात  की  संकल्प  किया है  कि  हम  अपने  प्राइम  मिनिस्टर

 के  हाथों
 को  मजबूत  बनायेंगे  ate  ची  नियों  को  इस  देश  से  ats  कर

 के  बाहर  कर  देंगे
 ।

 आरम्भ
 में  जब  पनीली  की

 ems
 हुई

 तो
 यह  कहा  जाता  था  कि  हमारे  ऊपर  यकायक  क्रमश

 हमारी तैयारियों  सिंह  ई
 इसलिये  हमें  पीछे  हटना  पड़ा  कौर  रिवर  त  ।  किन्तु
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 शक  चीज  बड़ी  चिन्ता  की  है  कि  उसके  दस  पन्द्रह  दिन  बाद  भी  जब  कि  हमें  तैयारी  करने का

 समय मिल  जब  कि  हमारे  पास  हथियार भी  झरा  फ़िर  भी  राष्ट्र  यह  देखता  है  कि  हमारी

 सेना  को  महत्वपूर्ण  स्थानों  को  छोड़ना  पड़  ।  इस  कौर में  आपके  द्वारा  मंत्रिमंडल  का  ध्यान

 करना  चाहता  ह  ।  यह  चीज  कि  चीनियों  के  पास  फौजी  ज्यादा  उनके  पास  बीस  डिवीजन

 उनके  पास  हथियार ज्या  हम  कई  बार  सुन  चुके  हैं
 ।

 देश  यह  चाहता है
 कि  वहां  पर  जिन

 चीजों  की  कमी  हो  उसको  तत्काल  पूरा  किया  क्योंकि  झगर  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  युद्ध  की  यह

 दशा  रहेगी  तो  समस्त  राष्ट्र में  बड़ा  असंतोष होगा

 a
 श्र यह  तै  कर क़सम  सर  नहों  कि  हम  सभी  मे  प्रधान  मंत्रो  को  एक  नेता  मान  लिया  र्

 लिया  है  कि  हम  यह  युद्ध  इस  नेता  को  सईद  से  लड़ेंगे  परन्तु  कौर  सब  चीजों को
 व्यवस्था

 पूरे  तौर  से  होनी
 यें  जिससे  कि  जो  जानी  देग  में  श्री  गयो है  उसमें  किलो  प्रकार की  कमी  न  होने  पावें  |  में

 यह  नहीं  कहता  कि  लंदन  में  युद्ध  को व्यौरा  न  बता लाया  जाये  ।  सदन  को  उसके  बारे  में  जानने

 का  afters हैं  ।  अगर  हमारी
 फौज

 को  तादाद  कम  है  तो  सार  देशवासी  फौज  में  भरती  हो  कर

 मोचें  पर  जाने  के  लिये  तैयार  फौजी  ताकत  बढ़ायी  कौर  हथियारों  की  जो  कमी  हूं  वह

 पूरी  की  जाये  ताकि  मुकाबला  बराबर का  हो  |

 म॑ं  यह  देखता  हं  कि  चीनियों  के  ऑ्राक्रमण के  पहल  जिन  स्थानों  को  यातायात के
 सड़के

 नहीं  थी  उनके  ग्रामीण के  १५  दिन  के  वहां  सड़क  की  व्यवस्था  हो  गयी है  अरार  उनके

 द्वारा  ताप  पद  तरा  सकती  मालूम यह  होता है
 कि  उनकी  स्कीम एक  सिस्टमैटिक  स्कीम  है

 जिससे  कि  आगे  बढ़ने  के  साथ  वें  उन  स्थानों को  जहां  पहले  सं इक  नहीं थी  सड़क  बना  देते हैं

 जब  हमा  इतन  बड़ा  राष्ट्र  जा  ।  हम  1  इस  प्रकार  का  मार  गरारी  करनी  चाहियें  |

 अब  तो  अपन  को  लड़ाई इन  कदर  AeA  हो  गयी  है  क  अगर  इस

 नहीं  होगो  तो  हमार  चाप  के  बगो  तत  बड़ा  आक्रमण  हो  सकता  ।  चसक  लिये
 मं

 कुछ

 सुझाव  देना  हूं  ।

 यद्रकालान  बजर क  ;,  लए  इस '  दन  से  बहुत  से  माननीय  सदस्यों ने  यह हकहाहैकि

 प्राहिबिदान को
 रेंग  किया

 जाय  ।  म॑  इससे  बिल्कुल  सहमत  हूं  अ ता  जब  एक  वातावरण  बदल

 गया  समय  बदल  गया  ह ैहोते  यह  कहना  कि  हम  अपने  प  रान  दृष्टिकोण  को  चलायेंगे  उचित  नहीं है  ।

 में  श्राप कें  द्वारा  मंत्रिमंडल को  यह  बतलाना  चाहता हूं  कि  हम  लोगों को  गांधी  जी ने  रहिसा का

 पढ़ाया  किन्तु  राज  हमारे  बच्चें  जो  युद्ध  के  वातावरण  में  पल  रहे  हैं  उनके  कारण उ ल्
 नह  दृष्टिकोण  बदलता  पड़ा  इसी  प्रकार  हम  अरब  प्राहिबिझान  को  हटा  कर ३००  करोड़  रुपया  बचा

 सकते  हैं  में  समझता  एसा  करना  बहत  उचित  होगा  ।

 इसके  साथ  ही  में  यह  सुझाव  इंगा  कि  हमारी  जो  भी  सहकारी  समितियां  दौर  जाइंट  स्टाक

 चाहिये
 fr a ute  d  अपन  साफ कप  मियां  हैं  उनके  लिय  यह  नियम  बना  जाना

 डिविडेंड  ड  के  रूप  में  न  बांट
 कर  उसको

 वार  फंड  में  दें  ।

 -  a इसके  अतिरिक्त  में  यह  भी  कहना  चाहता हं  कि  जो  नियम  रिजर्व  we

 गरब  हैं हैं  उनको  भी  इस  इमरजेंसी में  रिलेशन  कर  दिया  जाये  कौर  वह  रुपया  वा
 Mea  वार  फंड  में  दिया  जाय  |

 जो  कंट्रीब्यूशन हो  रहा है  इससे  हमारा  अस्थायी  युद्धकालीन  बंजट  नहीं  बन  सकता  |:
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 [att  गौरी  शंकर

 उत्पादन  बढ़ाना  इस  इमरजेंसी  के  अत्यन्त  प्रावश्यक  हैं  ।  इस  सिलसिले  में  यह  ध्यान  रखा

 जाये  कि  कृषि  उत्पादन  के  जो  टारगेट  शान्ति  काल  में  रखे  गये  थे  उनको  ऊंचा  किया  जाये  ake  अधिक

 उत्पादन  करने  पर  जोर  दिया  जाये  ।  इसके  लिये  मेरा  कहना  है  कि  राज  सारे  देश  में  साधन  सहकारी

 समितियां  बन  गयी  हैं  ।  उनके  द्वारा  किसान  को  खाद  शादी  देने  का  प्रबन्ध  किया  जायें  कौर  देखा  जामे

 कि  प्रत्येक  कृषक  को  झ्रावव्यक  सहायता  मिलती  है  कौर  वह  अपना  पूरा  उत्पादन  करता  है  |

 वालंटरी  कांट्रीब्शयून  से  हमारा  फायदा  हो  रहा  है  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  किसी  हद  तक

 परी हो  रही  ह  ।  लेकिन  झाज  देना  में  नेक  एसे  लोग  हैं  जो  का  इलेवन  करते  उन  पर  विशेष

 तौर  से  नियंत्रण  किया  जाये  तौर  जो  इनकम  टेक्स  का  लाखों  करोड़ों  रुपया  बकाया  है  उसको  तेजी  से

 वसूल  करने  पर  इस  विपत्तिकाल  में  विशेष  ध्यान  दिया  जाये  ।

 मुझे  विश्वास  हैकि  झगर  इन  चीजों  पर  ध्यान  रखा  जायेगा
 तो

 हम  इस  काबिल  बन  सकते  हैं

 कि  हम  युद्धकालीन  बजट  को  अस्थायी  रूप  बना  कर  लड़ाई  को  जीत  सकें  |

 श्री  जोखिम  श्राल्वां  :
 चीन  ने  हमें  धोखा  दिया  है  |  हम  युग  के  तरीके  कौर

 चालबाजी समझने  में  असफल  रहे  यह  सम्भव  है  कि  चीन  हमारे  विरुद्ध  विमानों  की  लड़ाई

 आरम्भ कर  दे  ।  चीन  के  पास  संसार  का  तीसरे  नम्बर  का  विमान  बल  है  ।  हमें  इस  का  मुकाबला

 करने  के  लिए  भ्र पनी  विमान  शक्ति  बढ़ानी  होगी
 ।

 हमें  मित्र  देशों  से  बड़े  पैमाने  पर  विमान  सहायता

 हमें  अपने  देश  में  हवाई  जहाज़  बनाने  के  लिये  चार  कारखाने  बनाने  चाहिएं
 ।
 सरकार को  लोगों

 को
 '

 युद्ध

 की

 शिक्षा  देनी  चाहिये
 इस  से  हम  को  बहुत  समय  तक  दूर  रख  सकेंगे  ।

 महोदय  पीठासीन

 हमें  चीनियों  के  हृदयों  में  अपनी
 की

 बातों  से  डर  पैदा  करना  चाहिए
 ।

 भारत  को  पनडुब्बियां  प्रिक  से  अधिक  प्राप्त  करनी  चाहिए  ।  इस  बात  की  सम्भावना है  कि

 चीनी  एक  बार  और  जोरदार  प्रयत्न  करें  शर  हमारे  जहाजों  को  नष्ट  करने  के  लिए  हमारे  जलमागें

 में  अपनी  पनडुब्बियां  भेजें  |

 हमें  जवानों  विशेषकर  विसाल  सैनिकों  की  विद्वानों  ate  भ्रांतियों  को  नहीं  चलना

 चाहिए  ।  इस  काम  के  लिए  सभा
 को

 धन  मंजूर  करने  में  प्राप्ति  नहीं  करनी  चाहिये
 |

 मेंने  कई  बार  कहा  है  कि  हमें  अपने  विमान  बल  को  अपने  समस्त  पड़ोसियों  से  बड़ा  प्रयत्न
 करना  चाहियें  |

 हमें  aren  है  कि  कुछ  वर्षों  में  हमारा  विमान  बल  सभी  पड़ोसियों  से  मजबूत  हो  जायेगा  ।

 श्री  प्र०  जप  लगभग ८  करोड़  रुपये  की  वायु  सेना  के  बारे  A  करोड़
 रुपये  की  व्ययਂ  के  अन्तर्गत  मांगों  से  पता  चलता  है  कि  वायुसेना  को  अधिक  महत्व

 नहीं  दिया  गया  है
 ।

 वायुसेना  के  लिए  बहुत  af  धन  की  आवश्यकता है  ।

 कई  विमान  मरम्मत  ग्राही  के  लिए  कई  वर्षों  से  पड़े  हुए  हैं  ऐसे  विमानों  को  शीघ्र
 से

 शी  घ्

 ठीक  किया  जाये
 ।

 चीन  का  वायुसेना  हम  से  कोई  पांच  गुना  अधिक  शक्तिशाली है  ।  यह

 आवश्यक  है
 कि

 हम  अ्रपने  प्रत्येक  विमान  का  पूरा  लाभ का  रदा

 ।

 मूत  ais  में
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 चीन  के  साथ  हमारा  युद्ध  लम्बा  युद्ध  होगा  गर्त  हमें  अपने  प्रतिरक्षा  उत्पादन  को  तथा

 प्रतिरक्षा  सामरिक  नीति  के  बारे  में  कई  वर्षों  के  लिए  avatar  करना  चाहिये
 ।

 दमें  अधिक  श्राडिनेंस  फैक्टरियों  की  स्थापना  करनी  चाहिए  ।  राखी  में  हमारी  सेनिक

 शक्ति  स्वयं  हमारी  अपनी  asta  फैक्टरियों  में  हुए  ara  वस्तुप्नों  के  उत्पादन  पर  निर्भर

 करेगी  ।

 सारा  देश  युद्ध  प्रयत्नों  का  समर्थन  करता  है  ।  यदि  सरकार  अधिक  धन  मांगती  तो  वो  भी

 मंजूर  कर  दिया  जाता  |

 चीनियों  के  इरादों  को  जानने  की  प्रतीक्षा  करना  हमारे  लिये  हानिकारक  होगा  ।  एक  बात तो

 स्पष्ट है  कि  चीन  भारत  को  हटाना  चाहता  है  तथा  अधिकाधिक  नुक्सान  पहुंचाना चाहता  है  ।

 हमें  चीन  की  खतरनाक  से  खतरनाक  धमकी  का  सामना  करने  के  लिये  अपनी  सामरिक

 नीति  को  बनाना  चाहिये  ।

 इन  2६  मांगों  से  भारत  का  चीन  से  लड़ने  का दृढ़  संकल्प  व्यक्त  होता  है  ।  मित्र  देश

 हमारी  अधिक  से  fire  सहायता  करेंगे  ।  देशों  की  सहायता  के  लिए  हम  उन  के  श्राभारी हैं  ।

 चीनियों  के  साथ  लड़ने  के  लिए  युद्ध  की  तैयारी  के  लिए  अधिक  से  अधिक  धन  की  झ्रावस्यकताਂ

 है  ।  कोई  भी  बात  प्रतिरक्षा  के  लिए  धन  जुटाने  के  रास्ते  में  रुकावट  नहीं  बननी  चाहिये  ।  इसके

 लिए  मद्य निषेध  की  नीति  को  भी  यदि  छोड़ना पड़ें

 तो

 हमें  बिना  हिचकिचाहट  के  ऐसा  करना

 चाहिये  |

 अगल  बजट  पेश  करने  में  कभी  समय  है
 ।

 वित्त  मंत्रालय  समस्त  संसाधनों  की  खोज  करे
 ।

 संसाधनों  को  जुटाने  के  लिये  हमें  अपनी  पूर्व  धारणाएं  छोड़नी  होंगी  ।  धनी  समितियों  को  अधिक

 ध्रंशदान देना  चाहिये  ।  कर  लगाने  की प्रस्तावना एं बनाते  समय  संसद्  सदस्यों को  अनौपचारिक

 रीति  से  विश्वास  का  पात्र  बनाया  जाये  ।  धन  इकट्ठा  करने  के  लिए  देश  में  एकता  की  भावना

 भी  लाभ  उठाया  जाना  चाहिये  ।

 इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  हैं  कि  अन्त  में  विजय  हमारी  होगी  |

 श्री  बागड़ा  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  ara  जबकि  भारत  की  सामानों  को  चीरता

 हुमा  चीन  हमारी  सरजमीन  पर  काबिज़  होता  चला  जा  रहा  है  उस  सप्लीमेंट्री

 बजट  पेश  किया  जाता  तो  उसके  कटौती  का  मोहन  जब  में  रख  रहा  हूं  तो  कुछ  माननीय

 सदस्यों  को  ताज्जुब  ग्रा  होगा  ।  लेकिन  में  ap  चाहता  हूं
 कि

 यह  में  इसलिए  कर  रहा  हूं

 कि  इन  मांगों  को  पास  करने  में  दो  रायें  किसी  भी  हिन्दुस्तानी  की  नहीं  हो  सकती  हैं  कौर  जहां  तक

 इस  सदन  के  जिम्मेवार  मैम्बरों  का  ताल्लुक  उनकी  तो  हो  ही  नहीं  सकती  हैं  कौर
 सभी  यह

 चाहते  हैं  कि  देश  को  हमें  जिस  तरह  से  भी  हो  बचाना  हर  कोई  यह  चाहता  है
 कि

 देश
 की

 रक्षा  हो  और  उसकी  हिफाज़त  के  लिये  लड़ा  जाये  ।  जब  हम  को  देश
 की

 हिफाज़त  के  लिए  लड़ना

 है  तो  जरुरी  है  कि  हमें  पैसा  उसके  लिए  चाहिये
 ।

 में  परेज़  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  युद्ध

 के  बारे  में  हमारी  नीति  साफ  नहीं  हो  जाती  तब  तक  हमारे  देवा  का  भविष्य  बन  नहीं  सकता  है
 ।

 हमें  चाहिये  कि  हम  देखें  कि  चीन  हमारे  देश  पर  किस  तरह  से  हमला  करता  है
 ।

 जहां

 पर  कौर  जिस  मोर्चे पर  वह  हमारी  स्थिति को  कमज़ोर  पाता  वहां  पर  वह  हम
 पर  हमला

 2294(Ai)  LSD  6
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 करता है  ।  लेकिन  हम  क्या  करते  हैं
 ?

 हम  चीन  प्र  इस  तरीके  से  हमला  नहीं  करते  हैं  ।  जहां  पर

 कौर  जिस  मोर्चे  पर  चीन  कमज़ोर  उस  मोर्चे  पर  हम  हमला  नहीं  करते  हैं  बल्कि  हम  तो  जहां

 पर  वह  हमला  करता  है  वहां  पर  उसका  मुकाबला  करते हैं  कौर  प्यार  हम  देखते  हैं  कि  मुकाबला

 नहीं  कर  सकते  अरब  ज्यादा  वहां  उसके  खिलाफ  नहीं  लड़  समझते  तो  पीछे  हट  जाते  हैं  ।

 इस  वास्ते  में  कहना  चाहता  हुं  कि  हमारी  युद्ध  नीति  स्पष्ट  होनी  चाहिये  ।  हमें  भी  चाहिये कि

 जहां  पर॑  चीन  Has  हो  वहां  पर  उसके  ठिकानों  पर  हम  हमला  करें  ।

 साथ  ही  साथ  में  समझता  हुं  कि  नगर  हम  चीन  को  हराना  चाहते  हैं  तो  न  सिर्फ  उसको

 अपनी
 सरजमीन

 से  पीछे  हटाना  न  सिर्फ  अपनी  सरजमीन सें  उसकी  पीछे  होगा  बल्कि

 तिब्बत  को  भी  हमें  कराना  है  कौर  इस  काम  में  हमें  तिब्बत  की  मदद  करनी  है  ।  में  प्राइम

 मिनिस्टर  साहब
 की

 खिदमत  में  श्री  करुंगा  कि  वह  कुछ
 ज

 रुरत  से  ज्यादा  बोल  जति  हैं
 ।  जिस

 बात  को  कहने  की  उन्हें  ज  सूरत  नहीं  होती  उस  बात  को  वह  कह  जाते  हैं  ।  तिब्बत की  बात  को

 ही  बाप  ले  लीजिये  |  डा०  राजिन्द्र  प्रसाद  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  एक्स-प्रेज़ीडेंट  ae  कहते  हैं  कि

 तिब्बत  को  करवाना हमारा  मारल  फर्ज  है  ।  इतना  हीं  नहीं  वह  इसको  जायज़  करार

 देते  लेकिन  हिन्दुस्तान  के  प्राइम  मिनिस्टर  भ्रंग्रेज़ी  में  इसको  नान सेस  कहते  हैं  ।  इस  तरह  की

 बात  कहने  की  कोई  जरुरत  नहीं
 थी  ।

 हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  यह  सोचते  हैँ  कि  तिब्बत

 चीन  का  है  तो  भी  कोई  ज  पूरी  नहीं  था  उनके  लिए  यह  कहना  कि  वह  चीन  का  है  प्रौर  उनको  चीन

 को  वकालत  नहीं  करनी  चाहिये  थी  ।  यहां  पर  खड़े  हो  कर  हम  जब  कोई  बात  चीन  के  खिलाफ  कहते  हैं

 कौर  प्राइम  मिनिस्टर  साहबं  उसको  नहीं  मानना  चाहते  हैं  तो  न  मानें  लेकिन  गैर  जरुरी बात  क्यों

 वह  देते  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  है  ।  बोलते  बोलते  वह  जाते  हैं  कि  चीन  के  लोगों

 ने  बीस  साल  तक  इनकलाब  किया  बीस  साल  तक  वे  लड़े  इसलिए  बहादुर  हो  गये  हैं  ।  इस  तरह

 को  बात  उनके  लिए  कहना  जरुरी  नहीं  था  ।  हिन्दुस्तान  का  प्राइम  मिनिस्टर  उतनी  ही  बात  कहे

 जिससे  हिन्दुस्तान को  फायदा  पहुंचे  ।  ही  बोलते  बोलते  वह  कह  गये  कि  मुझे  तो  पजुर्बा थि  नहीं है  ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  उनका  तजुर्बा  कोई  व्यक्तिगत  तजुर्बा  नहीं  हिन्दुस्तान  का  तजुर्बा है  प्रौढ़

 हिन्दुस्तान  का  तजुर्बा  प्राइम  मिनिस्टर  का  तजुर्बा  ये  दो  बातें  कोई  प्लग  नहीं  हैं  ।  इस  वास्ते  में

 आपके  उपाध्यक्ष उन  से  कहना  चाहता हूं  कि  वे  ऐसी  बातें  न  कहा  करें

 जो  गैर  जरूरी हो  ।  झगर  उनकी  समझ  में  नहीं  oat  होते  खुदा  के
 लिए  चुप  हो  जायें ।

 किसने  कहा था  कि  वह  कहें  कि  तिब्बत  तो  ऐतिहासिक  दृष्टि  से  जीन  का  हिस्सा  tak  जो

 इसके  खिलाफ  बात  करते  वें  बेवकूफ  हैं  ।  मैं  इस  तरह  का  कोई  शब्द  इस्तेमाल  नहीं  कर

 सकता  gi  हिन्दुस्तान  का  साबित  हिन्दुस्तान  का  सबसे  बड़ा  आदमी  जब  कहता  है

 कि  हमने  यह  गलती की  है  we  wa  हमको  तिब्बत  को  आजाद  करवाना  चाहिये  तो  हिन्दुस्तान

 के  प्राइम  मिनिस्टर  बिगड़  कर  कहते  हैं  भ्रंग्रेजी  में  फँटास्टिक नानसेंस  ।  किसको  उन्होंने  यह  कह
 शर  aa

 वह  है  या  इसमें  मुझे  कोई  मतलब  नहीं  मैं  कहूंगा  कि  कोई  भी  न  टं

 इस  तरह  के  अलफाज़  हमें  इस्तेमाल  नहीं  करने  चाहियें  ।  are  प्राइम  मिनिस्टर  साहब
 समझते

 हैं  कि
 तिब्बत  चीन  का  है  तो  उनको  खामोश  रहना  चाहियें  +  उनको  कोई  साधिकार

 नहीं  हैकि  हिन्दुस्तान  की  जनता  की  तर्जुमानी  इस  तरह  से  करें  या  कोई  ऐसी  बात  कहें
 जिसमें  चीन  की  वकालत

 होती  हर  बात  में  प्राइम  मिनिस्टर  को  टांग  नहीं  उड़ानी

 कई  बार  तो  ag  गलत  बात  तक  कह  जाते  पब्लिक  मीटिंग  के  श्रीधर  कह



 २६  १८८४  )  अनुदानों  की  प्रभु पु रक  मांगों
 )  १११५

 ZERR-GF

 देते  हैं  कि  हम  कमजोर  हैं
 ।

 मैं  कहता  हूं  युधिष्ठिर
 बनो

 ।  जो  बात  अप

 उस  पर  पहले  जरा

 श्री  to  fite  पाण्डेय  :  प्रधान  मंत्री ने  किसी  सार्वजनिक
 सभा  में  ऐसा  नहीं  कहीं

 |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपनी  बारी  पर  उनके  कहने  का  विरोध  कर  सकते

 श्री  बागड़ी
 :

 इसके  बाद  मैं  हिन्दुस्तान  के  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  कुछ  अर्जे  करना

 चाहता  हूं  ।  कामथ  साहब  ने  सवाल  किया  था  कि  क्या  बाप  सिक्किम  श्र  भूटान  को  गारंटी

 देते  हैं  तो  उन्होंने  कहा  कि  मेरे  पास  कोई  गारंटी  नहीं  मैं  पूछता  हूं  कि  इसका
 क्यां

 मतलब है  ।  इस  सिलसिले  में  मैं  झापको  हिन्दुस्तान  के  इतिहास  से  एक  उदाहरण देना  चाहता

 गुरु  गोविन्द  सिंह  जी  ने  देश  को  गारंटी  दी  ate  कहा

 चिड़िया  तो  मैं  बाज  तुड़ा वां

 बह  शाट ९  उनके  बच्चे  शहीद  लेकिन  उन्होंने  गारंटी  दी  ।  उसीसे  हिन्दुस्तान  उठा

 art  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  की  गारंटी  देनी  पड़ेगी  we  तक  हिन्दुस्तान की  सरकार

 कायम है  उसको  गारंटी  देनी  चाहे वह  मर  चाहे  वह  टूट  जाए  कोई  परवाह  की

 बात  नहीं  हिन्दुस्तान  के  हर  फर्दा  बदर  को  यह  हक  है  कि  वह  सरकार  से

 जिन्दगी  की  हिफाजत  की  गारंटी  की  मांग  कर  सके  ।  सरकार ऐसा  नहीं  कर  सकती  जैसे  कि

 कोई  गड़रिया चौरा  हे  पब्  खड़ा  हो  कर  कह  दे  कि  मैं  कोई  गारंटी  नहीं  दे  सकता  ।  इसका  मतलब

 कया  हर  एक की  जिन्दगी  की  गारंटी  सरकार को  देनी  पड़ेगी  यह  कहना  कि  हम

 गारंटी  नहीं  दे  सकते  गैर  जिम्मेवाराना  बात

 में  अदब  के  साथ  कहूंगा कि  देश  पर  दया  करके  कम से  कम  हमारे  प्रधान
 मंत्री

 जी  इन

 दिनों  न  बोला  करें  शर  मैं  अपने  अपोजिशन  के  भाइयों  से  भी  कहूंगा  कि  वे
 उनसे  सवालात  न

 करें  क्योंकि  पंडित  जी  तो  उलट  पुलट  कह  देते हैं  ।  सिक्किम  तज  भूटान  के  बारे  में  सवाल

 करके  गलत  जवाब a  लिया

 आज  के  हालात  का  बयान  करतें  हुए  मैं  aT  ज  करूंगा
 कि

 जो

 के  हालात  हैं  उनसे  देश  के  लोगों  को  घबराना  नहीं  लड़ाई  में  कोई  लड्डू  नहीं

 वहां  कोई  परमिट  नहीं  बंटते  कि  गांधी  नाम  जया  पराया  माल  अपना  ।  लड़ाई  में  तो  तबाही

 होती  हमें  फैसला  करना  है  कि  क्या  हम  भ्राजादी  चाहते  हैं  ।  we  श्राजादी  चाहते  हैं

 तो  आपको  दुःख  उठाना  मरना  गांव  घर  लेकिन  उसका  नतीजा

 यह  होगा कि  जो  झ्राजादी  परम  पवित्र  कौर  जिसको
 फांसी

 को  चूम
 कर  हमारे  पुरखों ने

 हमको  दिया  उसकी  हम  हिफाजत  कर  सकेंगे  |
 आपको

 इसके  लिए  गुरिल्ला  दस्ते  बनाने

 जनता  को  एक  प्रोग्राम  देना  फर्ज  कीजिए
 कि

 कमजोरी  के  नाते  या

 कौर  वजह  से  हमको  पीछे  हटना
 तो

 हमारी  हमारे  वतन  के  किसान

 गुरिल्ला  दस्ते  बना  कर  दुश्मन  को  निकालें  |  हमको  दुश्मन  के  ५  बढ़ने  से  घबराना  नहीं

 चाहिए  |  are  मैँ  जनरल  होता  तो  २५  या  ५०  मील  तो  क्या  चीनियों  को  २००  मील  मैदान
 बच  सकते में

 घसीट
 लाता

 फिर  फिर
 उनको  हमला  करके  मारता ।  चूहे  पहाड़ों  में

 मल  अ्रंग्रेंजी  में
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 मैदान  मेंकते  बच  सकते  यहां  हम  उनको  गोलियां  डाल  कर  मार  तो  इसमें  घबराने

 की  कोई  बात  नहीं  है  ।  आपको  जनता  को  एक  सुनिलम  प्रोग्राम  देना  चाहिए  कि  उसको  क्या

 करना

 दूसरी  बात  मैं  भ्रामक  मारफत  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  यह  दर्ज  करना  चाहता  हैं  कि

 उनको  देश  को  उठाना  होते  थोड़ा  सा  दायरा  बसी  करें  ।  कम  से  कम  मेरी  राय  है

 कि  उनको  देश  के  एक  हजार  लोगों  को  इकट्ठा  करना
 उन  लोगों

 को
 जो

 कि  पुराने

 जों  खानदान  वाले  लोग  जो  सोशल  बरकर  जो  मजहबों  के  खास  लोग  हैं  जो

 पेशवा हैं  1  ऐसे  एक  हजार  ग्रामीणों  को  इकट्ठा  करो  ।  पुराने  जमाने  में  जब हमारे  पुरखे

 आजादी  की  लड़ाई  लड़ते  थे  तो  हमारे  कांटेक्ट  विदेशों से  न  होतें  हुए  भी  वे  विदेशों से  हथियार

 लाते  मेरी  राय  है  कि  इन  एक  हजार  भझ्रादमियों  में  से  कुछ  को  तो  झ्र पने  गांवों  में  भेजो  जो

 कि  जाकर  जनता  को  लगावें  शौर  कुछ  को  विदेशों  में  भेजो  ।  जिसका  जहां  असर हो
 उसको

 वहां  भेजो
 ।  जो  हमारे  सफीर  बाहर  बैठे  हुए  हैं  वे  तो  खानदान  के  बच्चे  हैं  जिनको  निकाल  कर

 भेज  दिया  उन  पर  ज्यादा  भरोसा  न  करो  ।  उनको  राजनीति  में  दखल  नहीं  इन

 पुराने  लोगों  में  से  जिसका  जिस  मुल्क  में  mac  हो  उसको  वहां  भेजो  ताकि  वह  वहां बैठ
 कर

 उस  मुल्क  की  सिम्पथी  हासिल  कर  सकें  ।  जैसे  श्री  जयप्रकाश  नारायण  को  पाकिस्तान
 में

 उनका  वहां  है  कांग्रेसी  भाइयों  को  ऐसी  जगहों पर  भैंसों  जहां  उनका  शरीर हो

 लोक  सभा  के  मेम्बरों  को  भेजो  ।

 हमारे  लोकसभा  के  एक  मेम्बर  ने  खड़े  हो  कर  कहा  कि  मैं  बन्दूक  चलाने  के  लिए  तैयार

 मैं  कहता  हूं  कि  इस  काम  के  लिए  तो  हमारे  नौजवान  बहुत  हैं
 ।

 जिम्मे  देश  को
 जगाने  का  बहुत  बड़ा  काम  उसके  का  कायम  रखने  का  काम  कौर  पैसा  इकट्ठा

 करने  का  काम है

 जहां तक  पैसे  का  सवाल  मैं  कहता  चाहता हूं  कि  यह  weet  बात  है  लोग  त्याग  करके

 थोड़ा-थोड़ा  पेसा  दे  लेकिन  लड़ाई  का  खर्चा  इस  तरह  से  पूरा हो  नदीं  सकता  ।  इसके

 लिए  तो  बहुत  बड़ा  त्याग  करना  पड़ेगा  चाहे  उसके  कारण  हरकत  में  आए  चाहे  देश

 के
 घनी  लोग  we  राजे  महाराजे  हरकत  में  चाहे वे  नबाब  हैदराबाद  चाहे  महाराजा

 जयपुर  हों  या  महाराजा  पटियाला  हों  ।  अगर  उनके  मन  में  देश  की  झ्राजादी  के  लिए  प्रेम

 है  तो  उनको  ग्रसने  खजानों  के  दरवाजों  को  खोल  देना  कौर  मेरे  साथी  लोग  जो  यहां

 बैठ  हैं  att  जो  बाहर  हैं  उनको  अपना  सरमाया  राज  देश  के  लिए  लगाना  गरीब
 लोगों  को  भी  यथाशक्ति  उसके  इन्दर  भ्र पना  हिस्सा  डालना  चाहिए  |

 दूसरी  बात  में
 अपने  मिनिस्टर  भाइयों  से  कहूंगी  ।  इस  समय  २४  घंटे  तेल  फुलेल  लगाने

 बाले  तो  नजर  नहीं  ara
 मैं  मिनिस्टर  लोगों

 से  कहूंगा कि  भाई  देश  पर  आपत्ति  कुछ

 खरचा कम  करो  ।  अगर  लोग  तेल  कौर  पान  का  खरचा  कम  कर  दोगे  तो  एक  गरीब

 की  भ्रामरी
 से

 ज्यादा  हो  जाएगा  सैं  ast  करूंगा  कि  इस  समय  मिनिस्टर  लोगों  को  खर्चा

 कम
 करके  किफायत  का  सबूत  देना  चाहिए  उनको  बड़ी  बड़ी  कोठियां  छोड़नी  चाहिए  भर

 देश  में  ला  एंड  ast  कायम  रखने  की  पूरी  कोशिश  करनी  दिल्ली  में  रमन  चेन
 कायम  रखना

 हिन्दुस्तान के  लिए  जरूरी  जो  ग्रीस  कायदे  कानूनों  को  ठीक  से  नहीं

 चला  सकते  उनको  बदली  कौर  जो  बम  केस  को  न  पकड़  सकें  उनको  बदलों ।  राज
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 कारपोरेशन  कमेटियां  ६  लाख  इश्ग्गी  वालों  के  मकान  तोड़  रहे  उनके  सामान  को

 छीन  रहे  उनके  बच्चों को  घसीट  रहे  हैं  ae  गलत  काम  इससे  वतनियत  का  जज्बा

 दूटता  ष्  ला  एंड  काडर  टूटता  है  |  श्राप  ऐसा  करेंगे  तो  लोगों  में  वतन  का  प्यार

 नहीं  वतन  से  4.0  पैदा  होगा  ।  जो  अफ़सर  ऐसा  करते  हैं  वे  देश  द्रोह  कर  रहे  वें  चीन  का

 साथ  दे  रहे हैं  हिन्दुस्तान  का  साथ  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  तो  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  |

 इन  दादों  के  साथ  मय हू  कहता  हूं

 जिनमें  रक्खा  रूहे आजादी  रकबे  इन्कलाब हैं  वें

 मौत  उनसे  जलाल  मांगती  जिन्दगी के  शबाब  हैं  वे  लोग

 सारा  देश  अज इस इस  सदन के  साथ  है  ।  art  हिन्दुस्तान  का  जर्रा  जर्रा  हिन्दुस्तान  की  आजादी

 के  लिए  आज  जो  मांगो  देने  को  तैयार  मगर  कमी  होगी  तो  देश  के  गरीबों  की  तरफ  से  नहीं

 भ्रामक  हाकिमों  की  तरफ  से  जिसको  ant  इतिहास  बुरा  कहेगा

 att  रघुनाथ सिह  उपाध्यक्ष  जो  डिमांडस फार  ग्रांट  रखी  गयी

 हैं  उनको  देख  कर  मुझे  mead  gar  क्योंकि  उनमें  नैवी  के  लिए  कुछ  नहीं  रखा  गया  है  ।

 श्राप  चीन  की  ताकत  को  देखिए  ।  जो  कुछ  झांकड़े  उपलब्ध हैं  उनसे  पता  चलता  है
 कि  चीन  के  पास  २४५  सब्र मै रिन  १३६  मोटर  टापीडो  बोनस  हैं  कौर  ५०  लैंडिंग  टिप्स  हैं

 ३५०  सरफेस  wee  मैं  पूछता  हुं  कि  लैंडिंग  शिष्य  उसके  पास  क्यों  हैं  ।  क्या  कभी

 हम  लोगों  ने  इस  पर  विचार किया  ?  १३६  टॉरपीडो  बोट  उसके  पास  क्यों  हैं  क्या  झ्रापने  इस

 पर
 विचार  किया

 ?  अमरीका  पर  उनको  हमला  नहीं  करना  है  ।  दूसरे  देशों पर  उनको  आक्रमण

 नहीं  करना  हिन्दुस्तान  से  उनका  युद्ध  चल  रहा है

 इसके  साथ
 साथ  रूस

 की  तरफ  देखिए ।  रूस  के  पास  vio  सब मै रिन  Yoo

 मोटर  टारपीडो  बोट हैं  सनौर  १२०  लैंडिंग  क्राफंट  हममें  से  कुछ  लोगों  को  प्राशा है  कि

 कि  रूस  हमारी  मदद  करेगा  ।  मैं  उनकों  इतिहास से  एक  उदाहरण देना  चाहता  हूं  ।
 जापान

 mt  रूस  में  नान  ऑप्रेशन  पैक्ट  था  ।  लेकिन  जब  जापान पर  एवम  बम  पड़ा  तो  उसके  तीन

 दिन  बाद  रूस
 ने  जापान पर  हमला  कर  दिया  ।  इस  प्रकार  की  झाशा  से  कि  हमारी

 मदद  करेगा  हमको  नुक्सान  हो  सकता
 इस

 समय  प्रसर ३
 कि  जो

 कुछ  भी  हमारी  झोली

 में  है  उसको  बलिदान  कर  दें  ।  हमको  समझ  लेना  चाहिए  न  रूस  हमारी  रक्षा  कर  सकता  हें

 कौर न  कोई  दूसरा देश  हमारी  रक्षा कर  सकता  है

 दूसरी  बात  मैँ  आपको  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  हमने  अखबार  में  पढ़ा
 कि  ठ

 aaa  शिपयार्ड  में  कुछ  जंगी  जहाज  बनाने  पा रहे हैं  मुझे  यह  पढ  कर  बड़ा  ताज्जुब  gt  कि

 amt  युद्ध  के  समय  में  भी  अखबार  में  इस  प्रकार  के  समाचार  निकलते  हैं  तो  हमको झपने

 fete  की  एक  बात  भी  प्रकाशित  नहीं  होने  देना  चाहिए  क्योंकि  इससे  दुश्मन  को  फायदा  हो

 सकता  है  ।  झाप  aaa  शिपयार्ड  ar.  उपयोग  जरूर  केर  झपके  पास  हिन्दुस्तान  fara

 है  rr  कोचीन  में  दूसरा  fers  बनाने  की  बात  हो  रही  जापान  के  साय  समझौता
 हो  रहा  इस  समय  हिन्दुस्तान में

 सिविल  fara
 या

 मरचेंट
 नैवी  बिल्कुल  नहीं  बननी  चाहिए

 हमारे  जितने  शिपयार्ड  हैं  उनमें  हमको  टारपीडो  बोट  कौर  लैंडिंग  क्राफ्ट  बनाने

 चाहिए ।
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 रघुनाथ  सिंह

 आखिरकार  इस  चीन  के  आक्रमण  के  पीछे  सिद्धान्त  क्या  है  ?  उस  के  भ्राक्रमण  का  कारण  यह  है  कि

 उन  को  तेल  कौर  चावल  दो  चीजें  चाहियें
 |

 चावल  खाने  के  लिये  चाहिये  पेट्रोल  युद्ध  करने  के

 वास्ते  उन्हें  चाहिये  लिहाज़ा  उन्होंने  क़सम  को  लेना  चाहा  है  प्रौढ़  उस  को  हड़पने  की  उन  की  कुचेष्टा

 हो  रही है  ।

 यदि  बर्मा  वाले  समझते  है  कि  वे  बच  जायेंगे  तो  ऐसा  समझना  उन  की  भूल  होगी  ।  बर्मा  नहीं

 बच  सकता
 |

 ईस्ट  पाकिस्तान  अगर  यह  समझ  बैठा  हैं  कि  वहू  बचा  रहेगा  तो  वह
 भी

 नहीं  बच  सकेगा

 क्योंकि  चीनियों  को  गोटों  की  जरूरत  है  तौर  जो  सुविधा  उन्हें  चिटगांव  पोर्ट  पर  कब्ज़ा  करने  से

 प्राप्त  हो  सकती  है  वैसी  सुविधा  अन्यत्र  उन  को  प्राप्त  नहीं  होगी
 ।

 भ्रमर  प्रमाण  निकोबार  उन  के  पास  जाता  है  तब  बर्मा  झर  मलाया  की  खुर  नहीं  ।

 सेकेंड  र्ल्ड  वार  में  हम  ने  देखा  कि  जिस  दिन  अंडमान  निकोबार का  पतन  हुमा  उसी  के  साथ  साथ

 बर्मा  का  पतन  मलाया  का  पतन  gat  जितने  साउथ  ईस्ट  एशिया  के  देश
 थ

 सब  का  पतन

 हो  गया
 ।

 भ्रमर  अंडमान  निकोबार  की  रक्षा  करने  में  हम  असमर्थ  हुए  तो  बंगाल  की  खाड़ी  में
 चीन

 का  एक  बेस  बन  जायगा  |  नगर  वह  चीन  का  बेस  बन  जायगा  तो  यह  जो  आपके  मद्रास,उड़ीसा  म्यार

 बंगाल  arte  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  है  ।  उन  के  पास  afer  शिप्स  का  जो  बड़ा  फ्लीट  है  उस  का

 बह  उपयोग  करेंगे  किसी  भी  किनारे  पर  उन  के  पास  उतर  सकते  हैं  और  हमारे  कुछ  दोस्त  लोग

 उन  की  सहायता  भी  कर  सकते  है  ।

 तीसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  चीनी  आक्रमणकारी  फौजें  तेजपुर  की  तरफ़  बढ़  रही  है

 तेजपुर  प्र  बहुत  दूर  नहीं  रह  गया  है  ।  इस  अवसर  पर  हम  को  बिलकुल  मोह  नहीं  करना  चाहिये  ।

 तेजपुर  की  घायल  रिफायनरीज़  के  दुश्मन  के  हाथ  में  पड़  जाने  का  यदि  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  तो

 बजाये  इस  के  कि  वह  दुश्मन  के  हाथ  उन  को  डायनामाइट  लगा  उड़ा  देना  चाहिये  |  हम

 को  कोई  चीज़  झर  कोई  भी  सुविधा  चीन  को  नहीं  देनी  है
 ।

 जिस  तेल  के  वास्ते  अनाज  वह  को

 लेना  चाहता  है  उस  तेल  की  एक  बुन्द  भी  हमें  उन  के  पास  नहीं  जाने  देनी  चाहिये  |

 श्राप  को  याद  होगा  कि  बर्मा  में  जब  चीनियों  ने  श्रावण  किया  तो  चीनी  aren  के  एक

 महीने  पहले  बर्मा  कौल  कम्पनी  ने  बर्मा  में  जितने  तेल  के  कुएं  थे  सब  में  उन्होंने  इतना  सीमेंट डाल  दिया

 था  कि  राज  तक  बर्मा  में  कुएं  बेकार  पड़े  हैं
 ।

 बर्मा  जोकि  पहले  ट्रायल  एक्सपोर्ट  करता  था  उसी  को

 घायल  इम्पोर्ट  करना  पड़ता  है
 ।

 उसी  स्कौर्च्ड  अर्थ  पालिसी  को  हमें  क़सम  में  अपनाना  चाहिये
 ।

 हम  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  तो  जितनी  भी  aaa  रिफाइनरी  वहां पर  है

 उन  को  हमें  नष्ट  कर  देना  चाहिये  ताकि  एक  बूंद  तेल  भी  चीन  को
 न

 मिल  सके
 ।  मगर

 चीन
 वालों

 को  तेल  मिलता  है  तो  उन  को  शक्ति  मिलती  है  झर  उस  शक्ति  से  वे  हिन्दुस्तान  के  ak  भागों

 पर  प्राक्रमण कर सकते है कर  सकते  हैं
 ।

 इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  हम  को  उसी  स्कोडा  अर्थ  पालिसी  जिसे

 रूस  ने  अपनाया  चाहिये  ।  रूस  द्वारा  इस  स्कौच्ड  पालिसी  अपनाये  जाने  का  ही

 यह  नतीजा  था  कि  हिटलर  ने  जब  रूस  में  प्रवेश  स्टालिन ग्राड  पर  पहुंचा  तो  उसे  set
 उस

 कुछ  भी
 न

 मिला
 |
 खेतों  में  उसे  अनाज  नहीं  दुकानें  खुली  नहीं  wie  कोई  भी  चीज

 उसे
 न

 मिली
 ।

 फल  यह  ge  कि  हिटलर  को  मायूस  हो  कर  लौटना  पड़ा  |  राज  वही  पालिसी  हम  को

 अपने  देश  में  जहां  चीन  के  झरा  जाने  का  ख़तरा  श्रपनानी  चाहिये  ी
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 में  aaa  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  तो  मराठा  है  इतिहास  इस

 बात  का  साक्षी है  कि  इन्हीं  मराठों  ने  मुट्ठी  भर  चना  और  तलबार  ले  कर  मुग़ल  साम्राज्य  को

 हरा  दिया  था  ।  हम  तो  मट्ठी  भर  चना  खा  कर  लड़ने  वाले  हैं  ।  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  कहते  हैं  कि

 उन  की  लाइफ़  बड़ी  सिम्पल  है  कौर  हमारी  लाइफ़  सिम्पल  नहीं  है  लेकिन  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि

 चीन  वाले  यदि  चावल  खा  कर  लड़  सकते  हैं  तो  हम  भारतवासी  चना  खा  कर  लड़  सकते  सत्त

 खा  कर  लड़  सकते  अशोक  बगर  कुछ  खाये  भी  लड़  सकते  है  ।

 चीनियों  के  प्राकृत  का  मुकाबला  करने  के  लिये  मनोबल  की  अ्रावश्यकता  है  |  वह  मनोबल

 हिन्दुस्तान  में  जागृत  gar  है  ।  हिन्दुस्तान  की  बोधात्मा  आज  जागृत  हुई  है  ।  उस  बोधात्मा

 का  हमें  उपयोग  करना  है  ।  उस  बोधात्मा  का  उपयोग  हम  नहीं  करेंगे  तो  वाली

 संतानें  हमें  कभी  माफ़  नहीं  करने  वाली  है
 ।

 इसलिये  में  बड़ी  विनम्रता  के  साथ  यह  कहना  चाहता  हूं
 स्कोर  अरथ  पालिसी  को  हमें  असम  शौर  लेह  में  अपनाना  चाहिये  ।

 मेंने  सुना  हैं  कि  हुसूल  की  एक  प्रजनित  चौकी  पर  चीनियों  का  कब्ज़ा  हो  गया  है  ।  वह  हमारा

 बहुत  बड़ा  सप्लाई  बेंस  है  |  ऐसा  सोचते  हों  कि  वह  स्थान  हमारे  हाथ  से  जाने  वाला  है

 है  तो  जितना  भी  सप्लाई  का  सामान  वहां  पर  हम  ने  डम्प  किया  दत  है  उस  सब  सामान को  नष्ट

 कर  देना  चाहिये  ।  किसी  भी  हालत  में  दुशमन  के  हाथ  में  हमें  वह  तमाम  सामान  नहीं  पड़ने  देना  चाहिये  |

 हमें  स्वयं  स्यानी  गोली  से  नहीं  मरना  है  ।  भ्रतएव  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि  जो  भी  हमारा  सप्लाई

 का  सामान  दास  के  हाथ  में  जाने  वाला  उस  सामान  को  हमें  नष्ट  कर  देना  चाहियें  |  अमरीका  में

 एक  कहावत  थी  कि  वालों  ने  सेकेंड  वर्ल्ड  वार  के  पहले  स्क्रेप  बेचना  शरू  कर  दिया  |  जापान

 ने  वह  स्क्रैप  से  खरीदा  कौर  उस  स्क्रेप  से  जापान  ने  एरोप्लेन  उस  स्क्रैप  से  जापान

 ने  जहाज़  उसी  से  उन्होंने  बंदूकें  बनाई  उसी  से  उन्होंने  अमरीका के  ऊपर  हमला  किया  |

 अमरीका  जेसी  स्थिति  हमारी  नहीं  होनी  चाहिये  |  हम  को  सेकेंड  aes  वार  फर्स्ट  वली  वार  से

 सबक  सीखना  चाहिये  कौर  इस  बात  की  प्रत्येक  सावधानी  aa  कि  दुश्मन  हमारी  किसी  भी  चीज़  का

 फ़ायदा न  उठा  सके  ऐसा  कर  के  ही  हम  इस  नाजुक  घड़ी  में  प्रपने  देश  की  रक्षा  कर  सकेंगे  |

 pat  सान  fag  qo  पटेल  )  :  लोगों
 को  इस  बात  का  भी  पता  नहीं  है  कि  प्रतिरक्षा

 निधि  के  लिये  उन  का  भ्रंश दान  कितना  होगा  ।  इस  बात  का  संकेत  मिलना  चाहिये  ताकि  प्रतिरक्षा

 निधि  में  वें  तदनसार  उपयोग  दे  सकें  ।

 मद्यनिषेध के  प्रश्न  पर  तभी  ga:  विचार  होना  चाहिये  जब  अन्य  संसाधन  न  रहें
 ।

 कभी
 तो

 लोगों  से  काफी  धन  एकत्र  किया  जा  सकता  है  |  कुछ  लोग  ऐसे  है  जिनकी  वार्षिक-सनाय  का  १०
 प्रतिशत

 Yoo  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  होगा  ।  आरम्भ  में  हमें  यह  पता  चलना  चाहिये  कि  सरकार  का  क्या

 हिसाब  है  ।  फिर  हेम  लोगों  को  स्वेच्छा  से  धन  देने  के  लिये  कह  सकते  है  ।  हम  प्रतिरक्षा  कर  लगा

 सकते  है  ।  यदि  यह  नाम  ae  न  लगता  हो  तो  कह  सकते  है
 ।

 प्राय  के  विभिन्न  स्तरों

 पर  करਂ  लगाया  जाना  |

 बहुत  सी  सरकारी  संस्थाएं  अपनी  वार्षिक  श्राय  में  से  अधिक
 से

 श्रमिक  धन  देना  चाहती  है  |

 एक  उपयुक्त  विधेयक  लाया  जाये  जिस  में  आयकर  की  वद्धता
 से

 ढील  दी
 जाय

 ताकि  वें  संस्थाएं

 एसा  न  कर  सकें  ।
 eee

 treat  wast में
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 अनुदानों  में  कई  एक  ऐसी  मदें  है  जिन्हें  aro  के  विचार  से  सम्मिलित  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  था  |

 हमें  दिसम्बर  या  फरवरी  तक  पता  लग  जाना  चाहिये  कि  सरकार  लोगों  से  कितने धन  की

 करती  है  ।

 स०  मो ०  बुर्जों  सरकार को  द. .लीनिक: बै,  फटा
 }

 की  ह ज

 औद्योगिक  सहयोग  से  काम  करेगी  |  इन  फैक्टरियों  के  कर्मचारी  रात  दिन  काम  करते  है  ।  हमारे  किसी

 को  हथियारों  की  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 युद्ध  का  सामान  बनाने  के  लिये  सेना  फैक्टरियों  तथा  प्राविधिक  विकास

 स्थापनाओं  में  सम्पूर्ण  सहयोग  होना  चाहियें  |  इस  समय  प्रत्येक  कारखान  को  युद्ध  के  लिये  तैयार

 किया  जाय  तथा  प्रत्येक  मशीन  को  प्रयोग  में  लाया  जाय  ।  जो  व्यक्ति  इन  फैक्टरियों  में  पहले  काम

 कर  चुके  हं  झ्र  निवृत्ति  पा  चुके  हूं  उन्हें  पुनः  काम  पर  लगाना  चाहिये

 सीमान्त  क्षेत्रों  की  सड़कों  के  निर्माण  का  काम  शीघ्र  पुरा  किया  जाये  |  सीमान्त सड़क  संगठन

 का  विस्तार  किया  जाये  तथा  वहू  झ्र पने  काम  में  केन्द्रीय  वास्तु  विभाग  के  सहयोग  से  काम  करें
 ।

 wire  इंजीनियरी  सेवा  के  कर्मचारियों  द्वारा  पेदा  की  गई  Aaa  का  लाभ  उठाया  जाय  ।

 meta  फैक्टरियों  की  तरह  सैनिक  कर्मशालाएं  भी  रात  दिन  काम  करें  ।  इन  में  तीन  शिफ्टों

 की  प्रणाली  को  चालू  किया  जाये  ताकि  इन  में  काम  करने  वाले  लोगों  को  अधिक  थकावट  के  कारण

 कम  उत्पादन  की  सम्भावना  से  बचाव  हो  ।

 लाल  फीता शाही  के  कारण  प्रतिरक्षा  का  सामान  बनाने  वाली  फैक्टरियों  को  सामान  की

 कठिनाई  होगी  ।  समय  श्री  गया  है  कि  फीता शाही  को  खत्म  करना  चाहिये  ।  यदि

 से  हमारे  कुछ  मूलभूत  हथियारों  के  उत्पादन  में  तीन  या  चार  वर्ष  के  विलम्ब  की  अड़चन  न

 तो  चीनियों  से  हमें  कुछ  बार  हार  न  होती  ।

 म
 सब  से  प्राथना  करता  हूं  कि  इस  पेसे  में  से  कोई  भी  राशि  फजूल  खरच  नहीं  होनी  चाहिये  |

 गरीब  लोग  प्रत्येक  प्रकार
 की

 सरकार
 की

 सहायता  कर  रहे  परन्तु  अमीर  लोगों को  भी

 सरकार
 की

 उतनी  कुर्बानी  से  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 राज्य  सभा  कौर  राज्यों  में  विधान  परिषदों  की  अब  म्रावश्यकता  नहीं  है  ।  इन्हें  कम  से  कम

 ६
 या

 ८
 महीनों  के  लिये  बन्द  कर  देना  चाहिये  ।

 राजाओ
 कौर  महाराजाओं  को  प्रपनी  निजी  थैलियों

 का  ५०  संसद्  सदस्यों  को
 झपने

 दैनिक
 भत्ते

 का
 ५०  प्रतिशत कौर  वेतन  का  ३३  प्रतिशत राष्ट्रीय  प्रति  क्षा  कोष  में  दे  देना

 चाहिये
 ।

 a  भअरंग्रेजो  में
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 वेतन  पाने  वालों  को  भी  स्वेच्छा  से  अपने  वेतनों  में  कटौती  करनी  चाहिये  ।  ये  कटौतियां  इस

 प्रकार  हो  सकती  ~~

 ~
 वतन  कटौती

 १०००  से  अ्रधिक  १०  प्रतिश्त

 २४५०  से  १०००  तक  ४५  प्र  तबीयत

 १००  या  इस  से  कम  २  प्रतिशत

 मद्य  निषेध  भ्रमणी चीज  हूँ  किन्तु  इस  समय  जबकि  देश  को  रुपये की  झावइ्यकता इस  को
 अस्थायी

 रूप  से  हटा  लेना  चाहियें  ।

 wa  में  प्रधान  मंत्री  से  aire  करूंगा  कि  हमें  सब  अनावश्यक खर्चे  बन्द  कर

 देने  चाहिये
 ।

 इन  शब्दों  के  में  इन  मांगों  का  नाथन  करता  हुं  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह
 :

 उपाध्यक्ष  इस  पूरक  बजट  को  देखने के  बाद

 मुझे  ऐसा  प्रतीत  हुआ  कि  शायद  हमारे  देश  में  अभी  लड़ाई  नहीं  हो  रही  है  ।  इस  पूरक  बजट

 में  झपने  €  ५  करोड़  रुपया  युद्ध  के  लिए  रखा  है  ।  श्रेणी  दो  तीन  दिन  पहले  एक  अखबार  में

 यह  समाचार निकला  था  कि  क्यूबा  का  घेरा  करने  में  अमरीका  ने  एक  मिलियन  डालर  खर्चे

 किया
 ।

 तो  क्यूबा  के  घेरे  में  जहां  कि  एक  गोली  नहीं  चली  एक  मिलियन  डालर  खर्च  हो  सकता

 लेकिन  जहां  गोलियां  और  तोपें  चल  रही  हैं  वहां  कितना  होगा  यहं  हम  नहीं  कह  सकते  ।

 तो  इस  पूरक  बजट  को  देख  कर  मुझे  लगा  कि  शायद  हमारी  एजेंसी  wait  वैसा  ही  अनुभव

 कर  रही  है  जैसा  कि  at  से  पांच  सात  साल  पहले  करती  थी
 |

 इसके  साथ  ही  यह  नहीं  बताया  गया  कि  यह  जो  सौ  करोड़  रुपए  का  हम  पूरक  बजट  लाए

 हैं  इसको  पूरा  किस  तरह  से  किया  जाएगा  ।  क्या  इसको  सेविंग्स  से  पुरा  या  चन्दे  से  पुरा

 या  अर्थ  व्यवस्था  में  इकॉनमी  करके  इसको  पुरा  या  कहीं  से  मांग  कर  लायेंगे

 यह  नहीं  बताया  गया  |  फाइनेंस  के  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  बैठे  हैं  ।।  में  ae  करता  हुं  कि  वे

 इसको  पुरा  करने  का  रास्ता  बतायेंगे  ।  अभी  मेरे  पूर्व वक्ता  ने  कहा  कि  जो  प्रा फिट्स  हों  उनका

 वाघा  लिया  जाए  ।  जो  हमको  यह  कहीं  सेलिना  पड़ेगा
 |

 में  देखता  हूं  कि  as  इस  युद्ध  को  देख  कर  जो  हमारे  लोगों  में  ae  उत्साह  त्याग

 की  भावना  पैदा  हुई  है  वैसी  हमारे  जीवन  में  कभी  नहीं  हुई
 ।

 हमारे  जो  संचालन कर्ता  अधिकारी

 हूँ  उनमें  उतना  उत्साह  नहीं  है  ।  गरीब  झपना  कंट्रीब्यूशन  कर  रहा है  लेकिन  बड़े  बड़े

 भ्र धि कारियों ने  कंट्रीब्यूशन  किया  हो  इसका  मुझे  पता  नहीं
 ।

 मेरे  ने  कहा  कि  हजार  तनख्वाह  वालें  दस  परसेंट  दें  कौर  एक  हजार  से

 कम  वाले  कुछ  कम  दें  ।  हम  उसका  ala  करते  हैं
 ।

 लेकिन  यह  तो  झा  जाना

 चाहिए  था  ।  सदन  के  हरनेक  सदस्यों  ने  भ्रपने  वेतन  का  कुछ  हिस्सा  दिया  है  लेकिन  जो  बड़े

 बड़े  वेतन  धारी  पड़े  हैं  प्यार  उनकीं  तरफ  से  दस  परसेंट  तो  जनता  के  उत्साह  में  बड़ी  वृद्धि  होगी  |

 हम  उनसे  मांगने  जाते  हैं  तो  वे  उत्साह  से  देते  हैं
 ।
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 एक  मेरे  धनी  मानी  भाई  बैठे  उन्होंने  गोल्ड  बांड  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  कही  ।  उन्होंने

 कहा  कि  यह  अच्छा  इसका  असर  प्रिया  पड़ा  लेकिन  गोल्ड  बांडों  में  लोग  की  रुचि

 कम  हो  रही  है  ।  उन्होंने  बताया  कि  जब  लोग  TAT  सोना  देने  जाते  हैं  तो  उनका  सोना  साढ़े

 ६२  रुपए  तोला  के  हिसाब  से  लिया  जाता  है  ।  लेकिन  देते  समय  देने  वालों  को  यह  पता  नहीं

 चलता  कि  वास्तव  में  उसका  सोना  कितनी  कीमत  का  है  ।  उसको  एक  चिट  मिल  जाता  है

 कि  इतना  सोना  लेकिन  उसके  सोने  का  क्या  sea  शन  उसका  क्या  भाव  से  सोना

 गया  इसका  उसको  पता  नहीं  लगता  ।  उसके  सोने  को  गला  कर  बाद  में  उसका  भाव

 निर्धारित किया  जाएगा  ।  इसके लिए  कुछ  ऐसी  व्यवस्था  होनी  चाहिए  कि  जहां  वह  सोना  दे

 वहीं  उसको  बता  दिया  जाए  कि  तुम्हारे  सोने  का  इतना  मूल्य  हुमा  अर  उसको  उतने  दाम  का

 बांड  मिल  जाए  |  मेरी  राय  में  ०५ अपन  जो  गोल्ड  बांड  जारी  किया  इसका  यह  असर  पड़ा  कि  सोने  का

 दाम  कम  हो  गया

 सरकार  ने  लोगों  से  कपिल  की  थी  कि  ये  सोना  न  we  ।  यह  बात  बहुत  अच्छी  है  ।

 लेकिन  पता  चला  है  कि  सोना  बेचने  वाले  अरब  भी  बड़ी  गड़बड़ी  कर  te  हैं  ।  जो  लोग  शादी

 विवाह  के  सिलसिले  में  सोना  लेने  जाते  हैं  उनसे  सोना  बेचन  वाले  कहते  हैं  कि  तुम  सोना  नहीं

 खरीद  गवर्नमेंट  का  शरीर  हो  गया  हम  तुम  को  सोना  बेचेंगे  तो  चोरी  से  बेचेंगे

 झोंक  इस  भाव  बेचेंगे  ।  राज  हमारे  समाज  में  यह  व्यवस्था  पहुंच  गयी  है  कि  समाज  को  चरागे  बढ़ाने

 के  बजाए  लोग  को  अग  बढ़ाने  का  ही  ध्यान  रखते  हैं  ।  आ्रापने  सोने  का  कारव  व्यापार

 रोक  दिया  यह  अच्छा  किया  ।  लेकिन  मेरा  तो  सुझाव  हैं  कि  आपको  सोनें  की  बिक्री  बिल्कुल

 रोक  देनी  चाहिए  ।  सब  का  सोना  लेकर  उनको  गोल्ड  बांड  दे  देने  चाहिएं  जिससे  कि  बाजार

 में  सोना  न  रहे  भ्र ौर  लोग  ब्लैक  न  कर  पावें  ।  मगर  गवर्नमेंट  ऐसा  करेगी  तो  लोगों  को

 ब्लैक  करने  का  मौका  नहीं  मिलेगा  |

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  उसे  कहते  हुए  मुझे  लज्जा  मालूम  होती  कि

 राज  हम  सदन
 में  रक्षा  के  बजट  पर  बहस  कर  रहे  हैं  जो  कि  चीन  के  हमले  से  सम्बन्ध  रखता

 हू  ।  इस  समय  हम  लोग  अनेक  सुझाव  देते  और  उनका  धरना  विभागों  से  सम्बन्ध  है  लेकिन

 उन  विभागों  के  मंत्री  यहां  नहीं  है  ।
 हमारे  सुझावों  को

 उन
 तक  कौन  पहुंचाएगा  उन  पर

 कमल  कैसे  होगा  |

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 दो  मिनिस्टर  बैठे  हैं  ।

 श्री  सिहासन  fag  :
 लेकिन  श्र  तो  नहीं हैं  ।  इस  समय  सारे  मंत्रियों  को  उपस्थित  रहना

 चाहिए  था
 ।

 हमारे  सुझावों  का  से  भी  सम्बन्ध  है  ।  हमारे  वार  एलर्ट  का  सम्बन्ध  ट्रांस्पोर्ट

 से  बहुत  भ्रमित  है  लेकिन  ट्रांस्पोर्ट  मिनिस्टर  यहां  नहीं  हैं  ।  यहां  पर  दूसरे  विभाग  के  डिप्टी  मिनिस्टर

 बैठे  हमारा  सन्देश  उन  तक  कौन  पहुंचाएगा  |

 थी बहु  रा०  भगत :  हम  लोग  पहुंचा  देंगे  ।

 snr  सिंहासन
 सिंह

 :  ठीक  लेकिन  उनको  होना  चाहिए  था
 ।

 वह  हाल  में  बैठे  हुए
 काफी

 रहे  होंगे
 ।

 में  उनका  ध्यान  ट्रांस्पोर्ट  मिनिस्ट्री  की  तरफ  दिलाना  चाहता  था  ।
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 में  ने  एक  किताब  पढ़ी  हैं  जिसको  डीन  ग्राफ  कैटरवरी  ने  लिखा  है  ।  उसमें  vets  लिखा

 कि  जरमनी  ने  रूस  को  we  हजार  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  नष्ट  कर  दी  थी  लेनी

 उन्होंने  उसको  बहुत  जल्दी  बना  लिया  ।  उन्होंने  ऐसा  प्रोग्राम  बनाया  कि  यह  पुल  दो  दिन  में  बनेगा

 यह  काम  एक  दिन  मेंਂ  होगा  |  ate  उन्होंने  बहुत  जल्दी  स्टेशन  शादी  बना  लिए  झौर  गाड़ी

 चलने  लगी  |  हमारे  यहां  भी  इसी  तरह  से  होना  चाहिए  |

 हमारे  यहां  गोरखपुर  में  एक  नेपाल  हाई  वे  का  पुल  बना  सनौर  वह  टूट  गया  ।  उसकी

 जांच  के  लिए  कमेटी  बैठी  ।  उसने  ost  तक  रिपोर्टे  ही  नहीं  दी  ।  उस  पुल  का  निर्माण  aft  तक

 नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यह  वह  सड़क  जो  श्रोता को  जोड़ती  है  ।  इसके  लिए  एक  बार  टेंडर

 मांगा  वह  नामंजूर  हो  गया
 |

 नियम  ag  है  कि  दो  चार  टेंडर  नामंजूर  हो  जाए  तब

 वह  अरमानी  में  काम  करायेंगे
 |

 इसी  सिलसिले  में  बूढ़ी  गंडक  पर  भी  एक  पुल  बनने  वाला

 था  जो  फौरन  बनना  चाहिए  ।  घाघरा  पर  भी  एक  पुल  बनना  चाहिए  ।  तो  में  कहना  चाहता

 हूं  कि  acted  st  इस  समय  वड़ा  महत्व  है  ।  उधर  चीन  सड़कें  बना  रहा  है  a  इधर  हम  जो

 पुरानी  रसिकों  हैं  उनकी  मरम्मत  तक  नहीं  कर  पा  रहे  at  मरा  कहना  है  कि  ट्रांस्पोर्ट  मिनिस्ट्री

 के  काम  में  तेजी  हो  ।

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  लड़ाई  के  समय  में  हमको
 किस  परिस्थिति में  काम

 करना  चाहिए  ।  हमारी  कैबिनेट  वार  कैबिनेट  की  तरह  चलनी  चाहिए  ।  इस  सिलसिले  में  मैं

 लाइडजाज  के  एक  कथन  का  उद्धरण  देना  चाहता  हूं
 :

 वह  इस  प्रकार  है
 :  के  समय  एक  योग्य

 नेता  नियुक्त  करना  ate  उसे  तानाशाही  शक्तियां  देना  ठीक  होता  है  ।  वह  गल्तियां तो

 करे  परन्तु  वह  युद्ध  की  तैयारी  के  लिए  बहुत  लाभदायक  होगाਂ

 fat  मोहसिन  (घ/टवाड़  :  लगभग  सभी  सदस्यों  ने  जोकि  बोले  यह  राय

 व्यक्त  की  है  कि  ये  मांगें  प्रतिरक्षा  झावश्यकताश्रों  को  पुरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  हैं  ।  में  भी

 इस  बात  का  समर्थन  करता  हुं  कि  सरकार  को  प्रतिरक्षा  के  लिए  अधिक  धन  की  मांग  करनी

 चाहिये थी

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  यह  लड़ाई  जल्दी  समाप्त  होने  वाली  नहीं  है  शर  कि  इस  को

 कई  at  लग  सकते  हैं  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  wet  क्या  किन्तु  इतना  निश्चित

 है  कि  विजय  हमारी  ही  होती  ।  यदि  हमारे पास  आण्विक  शस्त्र  होते  चीन  हम
 पर  आक्रमण

 करने
 का  साहस  न  करता  |  faa  में  युद्ध  से  बचने  के  लिये  झाणिवक  शास्त्र  जरूरी  तथा  वे

 हमारे  पास  काफ़ी  मात्रा  में  होने  चाहियें  ।  चीन  उन्हें  प्राप्त  करने  की  तैयारी  कर  रहा  है
 ।

 इस  Waa  पर  सरकार  को  घोषित  कर  देना  चाहिये  कि  एक  मात्रा  से  अधिक

 सोने  को  रखना  wey  होगा  |

 लक्ष् मीम लल सिंघवी  :  में  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  की  गई  मांग  का  समर्थन  करता

 हूं  ।

 में  समझता  हुं  कि  मूल्यों  का  स्थिरीकरण  हमारे  राष्ट्र  के  लिए  west  आवश्यक  है
 ।  हमें

 मूल्यों  को  स्थिर  रखना  चाहिये  क्योंकि  अन्य  बातों
 की

 तरह  युद्ध  की  तैयारी  के  लिए  यह
 उतनी

 ही  महत्वपूर्ण  बात
 है  ।

 में  कर्ता  हूं  कि  मूल्य  स्थिरीकरण  अभिकरण  जो  कि  स्थापित  किया  गया

 vat म्
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 इस  बात  का  ख्याल  tam  कि  मूल्य  न  बढ़ें  पिछले  सप्ताह  जिस  नीति  की  घोषणा  की  गई  हू
 वह

 केवल  अनाज सूती सुती  कपड़े  और  श्रौषिधयों पर  लागू  होती  है  ।
 मेरे  विचार में  यह

 ay  आवश्यक  वस्तुभ्नों  जैसा  कि  मिट्टी  का  पेटेंट  खाय

 । पदार्थ  पर  भी  लाग  होना  चाहिये

 परिवहन  की  अड़चनों  को  दूर  करने  के  लिए  कार्यवाही  करनी  चाहिए  कौर  गोदामों  तथा

 संरक्षण  सुविधाओं  को  बढ़ाया  जाना  चाहिये  |

 मितव्ययता  की  आवश्यकता  न  केवल  उपभोग  में  है  बल्कि  सरकारी  खर्चे  में  भी  इस  समय

 रार क़ारी  खर्चे  में  कमी  करने  की  ग्रा वश्य कता  जितनी  पहले  कभी  नहीं  थी  ।  हमें उन  लाइनों

 बर  तैयारी  करनी  चाहिये  जिन  पर  कि  ब्रिटेन  में  दूसरे  fad  युद्ध  के  समय  की  गई  थी
 ।

 विदेशी  सहायता  के  बारे  में  शीघ्रता  से  तथा  क्रांतिकारी  रूप  से  विचार  करने  की  भ्रावेदयकता

 विदेशों  से  बड़े  पैमाने  पर  तथा  निर्णयात्मक  प्रकार  की  सहायता  को  प्राप्त  करने  के  विषय  में  कोई

 हिचक  नहीं  होनी  चाहिय े।

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  भगत  )  उपाध्यक्ष  इस  अवसर पर  यह

 स्वभाविक  था  कि  वाद  विवाद  में  भाग  लेने  वाले  सदस्य  यह  कहते  कि  सरकार  को  अधिक  राशि  की

 करनी  चाहिय  थी  |  इससे  सदन  की  चिनता  प्रौढ़  उत्साह  का  पता  चलता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  हसने  केवल  १००  करोड़  रुपये  की  मांग  क्यों  की  है  ?

 पूछा  गया  था  कि  प्रतिरक्षा  की  कुल  Maga  कया  हैं
 ।

 मैं  सदन  को  बताना  चाहूंगा
 कि

 भ्रनुमान

 केवल  प्रारम्भिक  है  प्रो  यह  झ्रागामी  महीनों  की  नहीं  बल्कि  सप्ताहों  की  झा यद यकताओं  को  ध्यान

 में  रख  कर  लगाया  गया  है  ।

 ये  अ्न्तदेंदीय  संसाधन  हैं  अर्थात  रुपये  का  व्यय  है  |  इस  व्यय  के  अतिरिक्त देश  को  युद्ध  की

 तैयारी करने  के  लिए  हमें  मित्र  देशों  से  सहायता  प्राप्त  करने  में  कोई  संकोच  नहीं  होगा  |  प्रधान

 मंत्री ने  आज  यही  कहा  है  ।  बाहर  से  कितनी  सहायता  इस  बात  का  निश्चय  किया

 जा  रहा है  |  चूंकि  स्थिति बदलती  इसलिए  यह  पूछना  कि  हमारी  कुल  भ्रावश्यकताएं  कितनी

 कितनी  होंगी  अपनी  जानकारी  की  कमी  का  प्रदर्शन करना  है  ।  युद्ध  स्थिति  में  फेर  बदल  के  साय  साथ

 हमारे  च  भी  बदलते  ५० ५  |  इसलिए  इन  मांगों को  प्रारम्भिक कदम  समझना  चाहिये  ।

 जब  सरकार  को  धन  की  आवश्यकता  तो  वह  अवश्य  सदन  के  सामने  मांग  पेश  करेगी

 अर  सरकार  को  गाथा है
 कि

 वह  श्रव्य  मंजूर  की  जायगी  ।  इसको  देश  की  रक्षा  के  लिए  खर्चे

 की  पहली  कड़ी  समझना  चाहिये  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  मांग  की  है  कि  जवानों  के  सम्पत्ति  और  उनके  बच्चों  की  देखभाल

 लोगों  तौर
 सरकार

 को
 करनी  चाहिये  ।  मेरे  सहयोगी  कृषि  मंत्री  ने  उन  की  भूमि  आदि

 के
 संरक्षण

 के  बारे  में  बताया है  ।  जहां  तक  जवानों  के  परिवारों  के  कल्याण  का  सम्बन्ध
 इनकी  दे  भाल

 जिला

 नाविक  कौर  हवाबाज़  बोर्डे कर  रहा  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  भ्रनुदेश  भेज  दिये  हैं  कि

 का वे
 ब
 बोर्डों  को  इस  सम्बन्ध  में  जिलाधीश  के  साथ  मिलकर  कार्यवाही  करने  की  हिदायत  दें  ।

 मिलि  अंग्रेजी  में
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 विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  कदम  उठा  लिये  हैं  ।  पंजाब  सरकार  ने  कहा  है  कि  वह  सीमान्त

 पर  लड़ने  वाले  जवानों  के  परिवारों  की  देखभाल  करेगी  प्रौढ़  मरने  या  होने  वाले  जवानों  के

 परिवारों  को  वित्तीय  सहायता  देगी  ।  इसी  तरह  उड़ीसा  सरकार  ने  कहा  है  कि  वह  प्रादेशिक  सेना

 के  सदस्यों  को  पांच  एकड़  भूमि  निःशुल्क  इसी  तरह  राजस्थान में  भी  कदम  उठाये  गये हैं  ।

 जवानों  के  परिवारों  को  सुविधायें  देने  के  प्रश्न  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  में  भी  विचार  किया

 गया  था  कौर  मुख्य  मंत्रियों  ने  कहा  था  कि  हर  संभव  प्रयत्न  कियाਂ  जायें  ।

 जहां  तक  बेदखली  के  लिए  न्यायालय  का  सम्बन्ध  कुछ  दिन  पूर्वे  एक  अधिसूचना  जारी  की

 गई  है  जिसके  प्रीमियम  की  धारा  ७  के  सैनिक  अधिकारी  दीवानी  या  राजस्व

 न्यायालय को  एक  प्रमाणपत्र दे  सकते  हैं  कि  युद्ध  में  लड़ने  वाले  किसी  सिपाही के  विरुद्ध  कार्यवाही

 स्थगित कर  दी  जाये  ।  अतः  जब  तक  सिपाही  के  पास  न्यायालय  में  कराने  का  समय  न  मुकदमा

 निलम्बित कर  दिया  जायेगा  ।  सीमान्त  पर  लड़ने  वाले  सिपाहियों  के  बच्चों  को  निःशुल्क  farem  देने

 के  लिए  योजना  बना  दी  गई  है  ।

 उपदान  पेंशनों  के  बारे  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  हाल  में  घोषणा  की  है  कि  सिपाहियों  के  लिए

 ३०  रुपये से  ७०  रुपये  तक  का  ऊंचाई  भत्ता  दिया  जायगा  ।  सिपाहियों के  लिए  उपदान  २००  रुपये

 से  १२००  रुपये  तक
 ौर

 के  लिए  १३००  रुपये
 से  १६,०००  रुपये तक  होगा  ।  ये  उनके

 वेतन के  साथ  सम्बन्धित  होगा  ।  चिकित्सा  सुविधाओं  के  बारे  में  जवानों  के  परिवारों  को  समीप  के

 अस्पतालों  में  निःशुल्क  डाक्टरी  सहायता  दी  जायगी  ।  जवानों  के  परिवारों  के  लिए  हर  संभव  कदम

 उठाया  जायेगा  ।

 जो  सिपाही  लड़ाई  में  काम  उनके  बच्चों  की  दिक्षा  राज्य  सरकारें  wag  हाथों  में  ले  लेंगी

 और  उन्हें  निःशुल्क  शिक्षा  दी  जायेंगी  |  जब  तक  उनके  बच्चे  बड़े  न  हो  उनके  परिवारों  की

 सहायता  की  जाये  गी  |

 श्री  ण  प्र०  जेन ने  कहा  था  कि  कई सौ  विमान  मरम्मत करने  के  लिए  पड़े हैं  कौर  इसकी

 जांच  होनी  चाहिये  ।  यह  सब  कुछ  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  मामलों में  पुर्जे  बाहर  से  मंगवाये

 जायेंगे  at  संधारण  सुविधाओं  को  श्रमिक  बनाने  के  लिए  हर  संभव  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं  ।

 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी
 :

 परिवहन  मंत्री  ने  प्रभी  सदन  को  बताया  था  कि  बहुत से  पुराने

 नियान

 बेचे  जा  रहे हैं  |

 ब०  रा०  भगत  :  कुछ  विमान  इतने  पुराने  हैं  कि  उन्हें
 चलाना  प्र  द  किन्तु  जिनका

 प्रयोग  किया  जा  सकता  उन  से  लाभ  उठाया  जायेंगा  ।

 ~  fait  हरि  विष्णु कामत
 :

 मिंग
 के

 बारे  में  क्या  स्थिति  है
 ?  क्या

 वे

 हमें  मिल  रहे  हैं
 ?

 pf  ब०  रा०  भगत  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  रूस  सरकार  झपने  वचन  को  पूरा  करेगी
 |

 fait  हरि  विष्णु  कामत
 :

 रूसी  दूतावास  के  अधिकारियों ने  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  का

 खंडन  किया  और  टाइम्स  श्र/फ०इण्डिया  में  इसका  समाचार  छपा  था  ।  क्या  वह  गलत  है  ?

 मूल  wat  में



 i
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 की  नन  Wo  भगत  :
 माननीय  सदस्य  को  सरकार  की  बात  माननी  समाचारपत्रों

 की  नही ं।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  आदरणीय  मित्र  श्री  हरिश्चन्द्र  ने  बहुत  से  उपयोगी  सुझाव

 दिये  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  बिकनी  कर  केन्द्र  द्वार  प्रशासित  होना  चाहिये  जिससे  उनके  WATT  ३५

 करोड़  रुपये  शौर  मजूरी  विधेयक  के  १०  से  १४५  प्रतिशत  तक  की  राशि  मिल  जायेगी
 ।

 उन्होंने  संगठित

 उद्योग क्षेत्र  के  ग्राउंड  एक  हजार  करोड़  बताये  थे  जिससे  १०  प्रतिशत के  हिसाब  से  १००

 करोड़  रुपये  भर  १४  प्रतिशत के  हिसाब  से  १४०  करोड़  रुपये  मिल  सकते  हैं  ।  कुछ  सदस्यों ने

 कहा  कि  विदित  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  इस  कार्य  के  लिये  लगाना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  भ्र ति रिक्त

 अनाज  के  भंडार  के  लिए  भी  सुझाव दिये  गये  थे
 ।  श्री ए०

 सी
 ०  गृह  जैसे  शझ्रात्मसंयमी  व्यक्ति  ने

 भी

 कह  दिया  है  कि  मद्य  निषेध  समाप्त  कर  देना  चाहिये  कौर  नमक  कर  लगा  देना  चाहिये  ।  माननीय

 सदस्यों  के  सभी  सुझावों  का  उद्देश्य  यही  है  कि  हमें  अपने  सभी  संसाधनों  को  देश  की  प्रतिरक्षा  में  लगा

 देना  चाहिये  |  इस  समय  तो  मैं  इन  सुझावों  के  बारे  में  हां  था  नहीं  कह  सकता  अर न  ही  यह  कह

 सकता  हूं  कि  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है  प्रौढ़  कराधान  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रस्ताव  कर  रही  हैं  ।

 किन्तु  इन  सब  सुझावों  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया  जायगा  सदस्यों  को  विदित  ही  है
 कि

 युद्धकाल  की

 वित्त-व्यवस्था का  भी  एक  ढंग  होता  है  |  हमें  युद्ध  व्यवस्था के  लिए  सभी  प्रकार  की  तैयारी  करनी

 है  ।
 मूल्यों  को  बढ़ने  न  उत्पादन  संभरण  प्रौढ़  संचार  की  व्यवस्था  यह  सब  जटिल  व्यवस्था  है

 ax  इसे  तैयार  करके  हमें  आधुनिक  प्रकार  का  युद्ध  लड़ना  है  ।  इसलिये इस  समग्र  युद्ध

 कहा  जाता  है  जिसमें  समस्त  लोगों  झर  सरकार  को  अपने  झपने  प्रयत्नों  द्वारा  योग  देना  है
 ।

 काल  की  विलम्ब कारी  व्यवस्था  के  स्थान  पर  द्रुतगामी  तथा  कुशल  युद्ध  व्यवस्था  की
 स्थापना  करनी

 सरकार  के  संसाधन  मूल्यों  के  नियंत्रण  करने  या  उत्पादन  की  व्यवस्था  करने  में  सरकार

 की  सारी  व्यवस्था  को  लगाना  है  समय  पर  हम  योजनाएं  सभा  को  बताते  रहेंगे  ।

 इस  समय जब  कि  वे  योजनाएं  तैयार  की  जा  रही  हैं  उन्हें  नहीं  बताया  जा  सकता  ।

 मूल्य  नियंत्रण  के  बारे  में  मैं  संक्षेप  में  कुछ  कहूंगा  |  योजना  मंत्री  ने  योजना  के  प्रथम  भाग  के

 बाद  में  बता  दिया  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  ae  वस्तुश्नों  को  उसमें  शामिल  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 उस  पर  ध्यानपूर्वक विचार  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  उनसे  सहमत  हूं  कि  मूल्य  नियंत्रण  हमारी  नीति  का

 महत्वपूर्ण है  ।  क्योंकि  मूल्य  नियंत्रण  के  बिना  art  प्रयत्न  में  गड़बड़  पैदा  हो  जाती  है
 ।

 पिछले

 युद्ध  का  उदाहरण  हमारे  समक्ष  है
 ।  हम  परतंत्र  थे  कौर  भारत  मध्य  पूर्वे  दूर  पव  के  लिए  संभरण  की

 था  ।  संभरण  के  बदले  में  हमें  मुद्रा  मिलती  थी  जिससे  मूल्य  बहुत  बढ़  गये  श्रे  ।  दूसरी

 भ्रमरी का
 कुछ  यूरोपीय  देशों  ने  समग्र  युद्ध  लड़ा  था  जिससे  उनके  उत्पादन  में  वृद्धि  हो

 गई  थी
 at

 मूल्य  बहुत
 अ्रधिक

 नहीं  बढ़े  ।  हमें  उसी  का  अनुसरण  करना  है  और  मूल्य  नियंत्रण की

 व्यवस्था करनी  है  ।  यह
 तो

 है  इस  समस्या का  नकारात्मक  पहलू  |  प्रतिरक्षा के  लिए  जो  भी

 निधि  प्राप्त  की  गई--उदाहरणत:-हम  यदि  ५००  करोड़  रुपया  उसे  लोगों  से  लेना  चाहिये

 चाहे तो  उनकी  बचत  कराधान  द्वारा  या  उत्पादन  में  वृद्धि  द्वारा  ।  प्रगामी  वर्षों  में  देश  की  प्रतिरक्षा

 सम्बन्धी  भ्रावश्यकतायें  वहुत  अधिक  होंगी  क्योंकि  लड़ाई  तब  तक  होगी  जब  तक  हम  सफल  नहीं

 होते  प्र  यह  देर  तक  चलेगी  कौर  इसके  लिए  संसाधन  प्राप्त  करने  के  लिए  हमें  कोई  व्यवस्था

 करनी  होगी  |  मूल्य  नियंत्रण  उत्पादन  व्यवस्था  के  लिये  कृषि  उत्पादन  और  औद्योगिक  उत्पादन

 का  बहुत  महत्व  है
 ।

 गत  युद्ध  में  इंगलैंड  ae  अमरीका  के  उत्पादन के  आधार  में  विस्तार हो  गया  था

 कौर  कुल  उत्पादन में  वृद्धि  हुई  थी  ।  उसी  प्रकार  हमारा  कृषि  और  उद्योग  उत्पादन  बढ़ना

 चाहिए  ताकि  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  श्रावश्यकतायें  कम  से  कम  रुपये  की  आवश्यकताएं  पुरी  हो  जायें  ।

 मिल  wast  में



 ११२७ २६  कातिक  १८८४  न्ननदानी  को  प्रतिपूरक  मां में  )

 इसी  प्रकार हमें  बचत  के  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  करने  हैं  ।  लोगों  में  अ्रभतपुर्वे  उत्साह है  ।  हमें

 प्रतिरक्षा  निधि के  लिये  */  करोड़  रुपया मिल  चुका  है  ।  सोना  बंध  पत्र  और  अन्य  उपाय  अपनाये

 गये  १२,  १०  प्रौढ़  वर्ष  के  लिये  विभिन्न  प्रतिरक्षा  बंध-पत्र  जारी  किये  गयें  हैं  जिन  से  संसाधन

 मिलेंगे
 |  देश  भक्ति  के  फल  स्वरुप  इस  af,  करोड़  रुपये  की  राशि  में  काफी

 वृद्धि  होनी  चाहिये

 श्र  हमें  लोगों  के  उत्साह  का  शर  अ्रधिक  बचत  के  लिये  उपयोग  करना  चाहिये  |

 लक्ष्मी  कान्ता  :  क्या  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  निधि  का  कोई  नमूना

 निर्धारित किया  है  ?

 शिव ब०  To  भगत  :  नमना  यही  है  कि  हर  व्यक्ति  को  अपनी  आवश्यकताओं को  न्यूनतम

 स्तर  पर  ले  जाना  है  श्र  निधि  में  प्रतिनिधिक दान  देना  है  |

 पब  के  लिये है  ।  जो  कुछ  फालतू है  उसे  देवा  को  दे  दिया  जाये  ।  राष्ट्र के  हित  के  समय  सब  हित

 at हैं  |

 पुछा  गया  है  कि  प्रतिरक्षा  से  भिन्न  खर्चों  को  कम  करने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  में  विचार  किया  गया  था  ।  न  केवल  भारत  सरकार  प्रत्यक्ष  सभी

 राज्य  सरकारों  में  सारी  प्रशासन  व्यवस्था  में  यह  जानने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  अनावश्यक

 aa  कौन  से  हैं  ताकि  उन्हें  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  कौर  इतना  ही  नहीं  बल्कि  योजना  में  उपयुक्त

 परिवर्तन  करने उसमें  काट  छांट  करने का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ताकि  प्रतिरक्षा  हेतु

 अधिकतम  संसाधन मिल  सके  ।  योजना  में  परिवहन  का  कार्य  तो  काफी  हो  भी  चका  है  ।  यह  निर्णय

 किया  गया  कि  area  प्राय-व्ययन  में  सरकार  की  कर्मचारियों  सम्बन्धी  श्रावस्यकताश्रों  में  १०

 प्रतिशत  की  कटौती  की  जाये  ae  सब  मंत्रालयों  को  तदनसार  प्राक्कलन  में  कमी  करने का  रादेश

 दे  गया है  |  लगभग  ८००  झ  तरीका पदों  की  सूची  गृह-कार्य  मंत्रालय को  दी  जा  चुकी  है  |

 कागज  के  व्यय  में  बचत  के  लिये  भी  हिदायतें  द  दो  गई  ह  ।  बिजली  सम्मेलनों

 दौरों  att  रेलवे  के  वातानुकूलित  डिब्बों  में  भी  बचत  का  प्रयत्न  कया  जा  रहा  है  ।

 हमने  रेती  रिक्त  व्यय  के  बारे  में  निरंतर पता  लगाने  के  बारे में  ताकि  उन  में  कांट  छांट

 की  जा  सके  विभिन्न  संगठन  स्थापित  किय  हैं  ।  वित्त  मंत्रालय  के  वित्त  पुनर्गठन  योजना

 ग्रा योग  की  योजना  परियोजना  समिति  आर  प्रत्येक  विभाग  के  बचत  विभाग  को  प्रत्येक  स्तर  पर

 ऐसी  प्रक्रिया  का  सुझाव  देने के  लिये  कहा  गया  है  कि  कार्यावधि में  झ्रधिकाधिक कमी  हो  शौर

 अतिरिक्त  व्यय  को  समाप्त  किया  जा  सके  |

 अघिकांश  मंत्रियों  ने  एक  मास  का  वेतन  दिया  है  कुछ  ने  अधिक भी  दिया  हें
 |

 उनके  वेतन
 में

 १०  प्रतिदिन  कटौती  पहले  ही  कर  दी  गई  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  खाडिलकर  ने  सोना  बंग पत्रों
 की  आर

 निर्देश  करते  हुए  कहा  था  कि  हम
 ने

 उन  के  बारे  में  कहा  है  कि  उन  में  जो  भी  पूंजी  विनियोजन  होगा  अर्थात  यदि  ऐसा  सोना  भी  लगाया

 जायेगा जो  पहले  किसी  हिसाब  में  नहीं  है  तब  भी  हम  नहीं  पुछेंगे  कि  वह  कहां  से  प्राया  है
 ।

 उन्होंने

 कहा कि  मुद्रा के  बारे  में  भी  ऐसी  ही  सुविधा  देनी  चाहिये  काले  धंधे  की  या
 अन्यथा  बिना

 हिसाब  की  मुद्रा  के  बारे  में
 भी  न

 पूछा
 जाये  कि  विनियोजक के  पास  वह  कहां  से  कराये

 ।
 मेरे  मित्र

 mea  शास्त्री  हैं  उन्हें  मुद्दा  और  सोने  में  अन्तर  समझता  चाहिये  क्यों  कि  सोना  विदेशी  मुद्रा  है
 जिसकी

 हमें  art  weaker  आवश्यकता  है  ।  अतः
 हम  चाहते  हैं  कि  लोग  स्वेच्छा  से

 से  सोना दे  दें  ।  कुछ  सदस्यों
 ee  नायता —_—_—_——

 मल  मं प्रे जो  में



 ११२८  की  mauve  झाग
 न  स ध्  वध न  २०  १९६२ ना  नगु  bald  |  (  )

 FERRE

 ने  किसी  गलत
 धारणा  के

 कारण  कहा  कि  किसी  को  भी  सोना  खरीदने  ate  बेचने  की  अनुमति  न

 दी  जाये  और  कि  इन  सुझावों  को  माने  बिना  बंध-पत्रों  की  योजना  विफल  हो  जायेगी  ।  में  करता

 हूं कि  यदि  लोगों  का  उत्साह  वास्तविक  है  यदि  देशभक्ति लोगों  के  हृदय  में  निहित  है  तो  गरीब

 oat  सभी  लोग इस  योजनाਂ  में  रुपया  देंगे  ।  काले  धंधे  के  पैसे  को  वैसी  सुविधायें  देने  से  काम  नहीं

 होगा  atc उस  से  हमें  विदेशी मुद्रा  नहीं  सिलेगी  ।

 में  समझता  हूं  कि  में  ने  सभी  बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 Ato  श्री ०  ५  :
 श्री  रघुनाथ  सिंह  की  साड़  फूंक  नीति  सम्बन्धी  बात  का  उत्तर

 fat  to  भगत  :  नीति  श्र  चाल  में  meat  को  समझना  चाहिये  ।  यहां  कई  प्रशन

 उठाये  गये  हैं  कि  हम  साड़  फूंक  नीति  को  भ्रपनायेंगे  या  तिब्बत  को  आजाद  करायेंगे  या  नहीं
 ।

 यह  बातें  प्रतिरक्षा  नीति  की  नहीं है  ।  प्रतिरक्षा  नीति  के  अनुसार  तो  हम  सब  श्राक्रांताश्रों  को  देश

 से  निकाल  देंगे
 ।

 किन्तु  हमें  क्या  चालें  अपनानी  चाहियें  यह  निर्णय  तो  प्रतिरक्षा  करने  वाले  सं  छात्रों

 तौर  युद्ध  नीति  बनाने  वालों  पर  छोड़ना  होगा  ही  सुबह  अध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  सदस्यों

 को
 वाद-विवाद  में  स्वयं  ही  भ्रांत  संयम  अपनाना  चाहिये  |  युद्ध  की  चालों  युद्ध  नीति  की

 बातों
 से  लाभ की  बजाय  राष्ट्र को  हानि  होगी ।

 श्री  हरि  बिष्णु कामत  क्या  उप  मंत्री  महोदय  बतायेंगे  कि  आजाद  हिन्द  फौज

 के  प्रयोग  भर  भ्रापातकाली में  मद्य  निषेध  को  समाप्त  करने  के  बारे  सरकार  का  क्या  रवैया  है  |

 र ह  राठ  भगत  :  मद्य  निषेध  और  नमक  कर  शादी  के  बारे  में  जैसा  में  ने  पहले  कहा है

 वित्त  मंत्री  विचार  करेंगे  कौर  भ्राजाद हिन्द  फौज  को  उपयोग  में  लाने  के  प्रयत्न  wae  किये  जायेंगे
 ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 जिस  प्रकार  दूसरे  महायुद्ध  में  हाउस  ग्राफ  कॉमन्स  में  किया  गया
 था

 यहां
 भी

 युद्ध  के  खर्चे
 की

 जांच  के  लिये  एक  प्रवर  समिति  नियुक्त की  जायेगी  ?

 fat qo  रा०  भगत  :  यह  बाद  में  देखा  जायेगा  |

 श्री  विक्रम  प्रसाद  :  उत्तर  प्रदेश  की  चीनी  मिलों  के  पास  ५५  करोड़  रुपये  की

 बोनस  निधि  पड़ी  है  ।

 शोध qo
 रा०

 भगत
 :

 ag  सब  वित्त  मंत्री  की  दृष्टि  में  है  कौर  सभी  कहीं  से  इसे  प्राप्त  किया  जायेगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  स०  मो०  बनर्जी  के  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १  से  ६  १५  से
 ५०

 मतदान
 के  लिये  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  हारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए
 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  के  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  २४,  २५,  २६  ,२७  कौर  ३२  सभा  को

 अनुमति से  वापिस  लिये  wa  ।
 SS!

 भ्रंग्रेजी  में



 न्यूट  १८८४  )  विनियोग  ५)  EGR  RVLVE

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  अनुदानों  की  निम्नलिखित  अनुपूरक  मांगें  मतदान  के  लियें  रखी  गईं
 त्या  स्वीकृत

 अ ्िवॉॉंऊी्ऊीनववीननऊ३ऊढओ ि निधि धि धि औ  एस्स्ल्एएल्ल्ल्एल्एल्एल्ल्ल्एल्एएएएएश एशा

 शीर्षक

 र्थ्य
 bat

 प्रतिरक्षा  से  क्रिया कारी  सेना  G19,00,00,000

 ११  प्रतिरक्षा  क्रिया कारी  वायु  सेना  9०,909  0,900

 २५  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  89,900,000

 RE,Yo,oco २६
 निगम  कर  mk  सहित  गाम  पर  कर

 ट  मंतरिभण्डल  ०,000

 €७  भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग  Wj  Yo,00,000

 १११  उप-राष्ट्रपति  का  सचिवालय  प्र  G,000

 Rev  प्रतिरक्षा  पर  पूंजी  परिव्यय  20,00,00,000

 १,००० १४४  अणुशक्ति  विभाग
 का  पूंजी  परिव्यय

 ee

 विनियोग  ५)  १९६२

 fra  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  रा०  :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 कि  वित्तीय वर्ष  १६६२-६३  की  के  लिये  भारत  की  संचित निधि  में  से  भुगतान

 शरर  विनियोग  को  sofa  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  sata

 दी  जाये  ।

 ग  उपाध्यक्ष महोदय  :  set  यह  है  :

 कि  वित्तीय  वर्ष  es  २-६३  की  सेवाओं के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  भुगतान

 और  विनियोग को  प्राधिकृत  करने  वाले  flor  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्व नुम ति

 दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 fat  ब०  राठ  भगत  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :--

 वित्तीय  वर्ष  १९६२-६३  की सेवाओ ंके  लियें  भारत  की  संचित  निधि  में  से  भुगतान

 विनियोग  को  फ्रधघिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया  जाये  ही

 मूल  aMTsit  में

 9994  (Ai)



 ११३०  २०  LET

 उपाध्यक्ष  :  प्रशन यह  है  :

 वित्तीय वर्ष  PERR—GF  की  सेवाओं के  लिये  भारत
 की  संचित

 निधि  में  से  भुगता

 विनियोग  को  प्राधिकृत  करने  बाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 कि  खण्ड  २,  ३,  a  भ्रनुसुची  विधेयक  का  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड २,  ३  कौर  श्रनुसची  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  १,  भ्र धि नियमन  सुत्र  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 fat न्र  रा०  भगत  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 faces  को  पारित  किया  जाये  Bnd

 विधेयक  को  पारित किया  न्  ।

 सीमा  शुल्क  fayaa

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo  रा०  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 सकी  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  पर  प्रवर

 समिति द्वारा  प्रतिवेदित  रुप  में  विचार  किया  जाये  1.0

 १६  १९६२  को  सीमा  १९६२  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव

 कार  किया  गया  था
 ।

 प्रवर  समिति  ने  प्रतिवेदन  सभा  में  प्रस्तुत  कर  दिया  है
 ।  विधेयक के  स्व  रुप

 को  दृष्टिगत  रखते  हुए  प्रवर  समिति  ने  प्रेस  विज्ञप्ति  द्वारा  लोगों  की  राय  मांगी  थी  जिसके  उत्तर  में

 wy  ज्ञापन  मिले  थे  ।  समिति  ने  १४  व्यापार  मंडलों  कौर  संस्थानों  तथा  एक  व्यक्ति  को  मौखिक

 साक्ष्य  देने  का  अवसर  दिया  था  |

 [mera  महोदय  पीठासीन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  में  समिति  द्वारा  विधेयक  में  किये  गये  संशोधनों  के  कारण  बताये

 गये  हैं  ।
 उन  में  से  कुछ  महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  की  कौर  निर्देश  करने  कौर  विमति  टिप्पण  में  उल्लिखित

 बातों  पर  टीका  टिप्पणी  करने  की  आवश्यकता  है
 ।

 में  पहले  व्यापार  सम्बन्धी  परिवर्तनों  को  लूंगा

 कौर  फिर  तस्कर  व्यापार  विरोधी  उपायों  को  क
 ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 २६  १८८४  सीमा  शुल्क  विधेयक  RVRE

 पुरःस्थापित विधेयक  के  खण्ड  १३  में  उपबंध  था  कि  यदि  गोदी  में  माल  चोरी  हो  जाता  है  तो

 उस  पर  देय  शुल्क  आयात  कर्ता  को  दना  होगा  ।  ऐसा  इस  लिये  किया  गया  था  कि  ऐसे  माल  का

 उपयोग  किया  जाता  है  उस  पर  सीमाशुल्क  मिलना  चाहिये  ।  इस  से  अधिक  प्रबन्ध  कारण  यह
 था  कि

 गोदी  में  आयातक  alee  जल्दी  माल  उठा  लिया  करें  ।  किन्तु  साक्षियों  ने  कहा  कि  वह  माल  शिकायात

 कर्ता  के  नियंत्रण में  नहीं  होता  माल  चोरी  होने  पर  उन  से  शुल्क  लेना  न्याय  संगत  नहीं  ।  प्रवर

 समिति  ने  इसे  स्वीकार  करके  खण्ड  में  तदनुसार  संशोधन  कर  दिया  है
 ।

 खण्ड  १२८  में  अपीलीय  प्राधिकारी  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  यह  अभ्यावेदन  दिया  गया  था

 कि  श्रायकर के  मामलों  की  ही  तरह  सीमा  शुल्क  के  मामलों  के  लिये  भी  अलग  भ्र पी लीय  प्राधिकारी

 होने  चाहियें  |  समिति  इस  से  सहमत  है  उसने  सिफारिश  की  है  कि  सीमा  शुल्क  समाहर्ता  के  पद

 के  नीचे  के  पदाधिकारियों के  श्रादशों  के  विरुद्ध  सीमा  शुल्क  समाहर्ता  से  alter  की  जा  सकती  है  ।

 खण्ड  १३१  में  उपबंध है  कि  अरपिल  के  रादेश  का  जिस  व्यक्ति  पर  प्रभाव  पड़े  वह  केन्द्रीय

 कार  से  कपिल  कर  सकता  है  ।  स्वेदी  कामत  नरेन्द्र  सिह  महीडा  ने  श्रीमती  टिप्पण  में  कहा  है

 कि  ऐसे  प्रार्थनापत्रों  की  सुनवाई  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नहीं  बल्कि  स्वतन्त्र  न्यायाधिकरण द्वारा  होनी

 चाहिये  ।  उन्होंने  कराधान  जांच  आयोग  की  सिफारिश की  are  निर्देश  किया  है  ।  झ्रायोग  की

 बारिश के  समय  उस  पर  सरकार  ने  ध्यान  पूर्वक  विचार  किया  था  श्र  कई  कारणों  से  इसे  स्वीकार

 न  करने
 का  निर्णय  किया  गया  था

 ।
 आयोग  ने  स्वयं  कहा

 था  कि
 यदि  सीमाशुल्क  के  व्यय  में  दक्षता

 करनी  है  तो  इसे  प्रविधि का ओं  से  नहीं  जकड़ना  चाहिये  ।  सोनें  का  तस्कर  निषिद्ध

 वस्तु ग्न ों  का  व्यय  मूल्य  में  वस्तु भ्र ों  का  निर्यात  एसी  प्रमुख  समस्यायें  हैं  जिनको  सीमाशुल्क

 विभाग  के  हाथ  करना  है  ।  उन  से  न  केवल  सरकार  के  राजस्व  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  बल्कि  विदेशी

 मुद्रा  के संसाधनों पर  भी  प्रभाव  पड़ता है  ।  इन  अपराधियों के  लिये  दण्ड  बदलती  हुई  प्रवृत्तियों के

 सार  निर्धारित  करना  है  ।  कुछ  अनुमान  गीत  बातों  पर  विचार  करना  है  ।  यदि  न्यायाधिकरण  स्थापित

 किया  जाय  तो  वह  प्रक्रिया  के  प्रविधिक  cee  पर  बल  देगा  कौर  स्वयं  निष्पादन  असम्भव  होगा ।

 तब  तो  विधि  का  अतिक्रमण  अनुपयुक्त  रूप  में  सैद्धांतिक  बन  जा  देगा  ।  न्यायालयों के  कई  निर्णयों  से

 पता  लगता  है  कि  राय  कर  के  मामलों  में  न्यायाधिकरण  का  न्याय  सम्बन्धी  प्रभाव  HAT  है
 |

 उसके

 विपरीत  भ्रमित  पर  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्डे  कौर  सरकार  द्वारा  पुनरीक्षण के  मामले  में  किये  गये  निणंयों

 के  विश्लेषण से  पता  लगता  है  कि  इन  मामलों  के  निर्णय  में  राजस्व  की  बात  का  बिल्कुल  ध्यान  नहीं

 रखा  गया  ।  इसके  अतिरिकत  प्रत्यक्ष  राजस्व  के  मामलों  की  बजाय  प्रत्यक्ष  नीति  मामलों  में  प्रदान

 विधि की  व्याख्या  का  नहीं  रहा  बल्कि  तथ्यों  को  समझने  के  बारे  में  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त विधि  की

 बातों  पर  लेख  पत्र  का  आवेदनपत्र  द्वारा  न्यायालयों  में  उपचार  करवाया  जा  सकता  है  कौर  वैसा

 किया  जा  रहा  है  ।

 भ्रमण  बात  जो  समिति  के  समक्ष  थी  प्रौढ़  जिस  पर  जोर  दिया  गया  था  वह  क्लियरिंग  एजेन्ट

 के  दायित्वों  के  बारे  में
 था  ।

 खंड  we (2!  में  क्लियरिंग  एजेन्ट  के  दायित्वों  का  वर्णन  है
 ।

 यह  उपखंड

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  की
 धारा

 ४
 की  तरह  ये  क्लियरिंग  एजेन्ट  किसी

 प्रकार
 की  कोई

 कमी  बढ़ती  का  उत्तरदायित्व लेने  को  तैयार  नहीं
 ।

 श्री  बड़े  और  श्री  मेहता  ने  विरोध  टिप्पण  देते

 हुये  उनका  समन  किया
 |

 क्लियरिंग  एजेन्टों  ने
 इस

 मामले
 को

 उच्चतम  न्यायालय  में
 भी

 उठाया
 |

 उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  दिया  झ्र  वर्तमान  उपबन्ध  को  संविधान  के  विरुद्ध  बताया  ।  समिति  के

 बिचार  में  केवल  इंतनी  ही  रियायत की  जा  सकती  थी  कि  उन  मामलों को  छोड़  कर  जिनमें कम  वसूलो

 क्लियरिंग  एजेन्ट  की  गलती  के  कारण  हुई  उससे  वसूली  तब  ही  की  जानी  चाहिये  जब  कि  ऐसी  वसूली

 झा या तक  से  करना  प्रसाद  हो  |
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 इस  विधेयक  का  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  भाग  तस्कर  व्यापार  विरोधी  कार्यवाही  को  शरिक

 से  afar  प्रोत्साहन देना  है  ।  हमें  बड़े  साहस  से  इस  समस्या  को  हल  करना है  ।  इस  के  लिये  जो

 का  श्रवकारियों को  दिये  गये  हैं  खंड  Loy  के  विवरण  में  इसका  सविस्तार  उल्लेख  है  ।  खंड  १३६ के

 अन्तर्गत  areal  ढारा  इस  अधिकार के दुरुपयोग को के  दुरुपयोग  को  रोकने  के  बारे  में  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  हमें

 ओपन  प्रशासनिक  अधिकारियों  के  प्रति  इतना  अविश्वास  प्रकट  नहीं  करना  चाहिये  ।  इससे  इनकी

 कानून  तोड़ने  वालों को  पकड़ने  की  भावना  कुचलो  जाती  है  ।  प्राधिकारियों  को  तलाशी  इत्यादि

 लेने
 का

 अधिकार
 दिया  गया  है

 |
 बहुत  से  संरक्षण ों  से  भी  काम  चलता  नहीं

 ।

 समिति ने  खंड  १०७ के  उपखंड  को  समाप्त कर  देने  की  सिफारिश की  थी  ।  इसमें  विशेष
 रूप  से  प्राधिकृत  सोमा  शुल्क  अधिकारियों  को  किसी  भी  व्यक्ति  से  तस्कर  व्यापार  किसी

 जांच  के  सम्बन्ध  में  एक  लिखित  बयान  लेने  और  ऐसे  बयान  पर  हस्ताक्षर  कराने  की  शक्ति  प्रदान

 की  गयी है

 इसके  अतिरिक्त  खंड  ११८  पर  बहुत  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  गया  था  ।  यह  समुद्र  सीमा

 शुल्क  अधिनियम की  धारा  १६८ के  उपबन्ध के  समान  है  ।  समिति ने  इसमें  इस  प्रकार  संशोधन  किया

 है  कि  उसका  क्षेत्र  चोरी  से  लाये  गये  साथ  के  माल  तक  सीमित  हो  जाता  है  ।  संशोधित  wears  में  इस

 बात  का  ध्यान रखा  गया  है  कि  किसी  व्यक्ति  को  खामखां  परेशानी न  हो  ।  aaa  विरोध  टिप्पण

 में  श्री  बड़े  तथा  श्री  महीड़ा  ने  जो  बातें  कही  हैं  उसका  उनमें  पूरा  ध्यान  रखा  गया  है  ।  यह  कहा  गया

 था  कि  खंड  २०  के  उपखंड  (२)  में  जो  व्यवस्था है  उससे  कई  कठिनाइयां जाने  की  सम्भावना

 है  ।  इस  कारण  इस  परन्तुक  को  प्रारूप  किया  गया  ।

 खंड  १२३  समुद्र  सीमाशुल्क  भ्र घि नियम  की  धारा  १७८  के  भ्रनुरूप  है  |  इस  बारे  में  जो

 भिन्न  fart  से  सुझाव  प्राप्त  हुये
 हैं

 उन्हें  मानने  में  एक  सब  से  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि
 साबित  करने

 की  जिम्मेदारी  कब  निभाई  गयी  समझ  ली  जाये  ।  इस  बारे  में  निश्चित  नियम  बना  लेना  बहुत  करती

 ही  नहीं  व्यवहारिक  भी  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  माननीय  सदस्यों को  ae  भी  बताना  चाहता  हूं

 कि  धारा  १७८  के  विरुद्ध  कुछ  व्यापारियों  ने  उच्चतम  न्यायालय  में  भी  आवेदन  पत्र  दिया  था

 परन्तु
 उच्चतम  न्यायालय  ने  उस  आवेदन  पत्र  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 अब  मैं  खंड  १३५  की  बात  करता  हूं  ।  इसमें  तस्करों  को  सजा  देने
 की

 व्यवस्था  है
 ।

 मूल  रूप  में

 इस  के
 गत  दो  वर्ष

 की  सजा
 की  व्यवस्था

 थी
 ।

 परन्तु  तस् करता को  रोकने
 के

 लिये
 समिति

 के  मत

 में  कड़ी  सजा  की  आवश्यकता  थी  ।  इस  कारण  समिति की  स्वीकृति  से  उपबन्धित दंड  बढ़ा  दिये  गये

 हैं  ताकि  कोई  व्यक्ति  इस  प्रकार  कार्य  करने  का  साहस  न  कर  इन  अपराधो ंके
 लिये  जमानत

 लेने  प्रश्न  न  लने  का  अधिकार  भी  दंडाधिकारी  को  दिया  गया  है  ।  यह  है  इस  प्रवर  समिति से  क

 हुये  विधेयक  की  कुछ
 प्रमुख

 बातें  जिसे  मैं  सदन  के  समक्ष  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 font  वॉरियर  (Tax):  मं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 राज  का  जो  वर्तमान कानून  है

 वह
 ८०

 वर्ष  पुराना है  ।  पुराना  कानून  समाप्त  करके  नया  बनाना  ठीक  ही  है  कौर  इस  काल  में  बहुत

 बड़े  ऐतिहासिक  परिवर्तन  भी  न्य  कानून  का  भी  इन  ऐतिहासिक  zara  का  समन्वय  होना  ही

 चाहिये
 ।

 तस् करता  को  समाप्त  करना  राष्ट्रीय  महत्व  की  चीज  है  ।  हमारे  व्यापार में  भी  इन
 ८०  वर्षों

 में  जो  परिवर्तन  हुये  हैं  उनकी  दृष्टि  से  यह  स्वा  उचित  है  कि  विधेयक  को  मुख्य  अधिनियम  के

 मकर
 के  गत  अनुभव  पर  आाधारित  किया  जाये  ।

 मल  watt  में
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 सामान्य  व्यापार  के  साथ  साथ  एक  तस्कर  व्यापार  चल  रहा  है  जो  अवैध  है  प्रौढ़  अने  तिक

 विधेयक  का  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  भाग  इस  तस्कर  व्यापार रोकने  के  राय  है  ।  परन्तु  हमें  यह  भी

 ध्यान  रखना  चाहिये कि  वास्तविक  व्यापारियों एवं  पर्यटकों  को  परेशानी  न  हो  ।  जहां  तक  माल

 यात्रियों  की  निकासी  का  सम्बन्ध  है  यह  पुराने  कान्त  से  श्रच्छा  नहीं  कहा  जा  सकता
 |
 मैं  इस  बात  पर

 भी
 जोर  देना  चाहता हूं  कि  फर्मों  की  संख्या  कम  की  जानी  चाहिये

 |  झ्ायातकों ae
 निर्यातकों

 की

 1.0  माल  के  अधिक  या  कम  बीजक  दिखाने  की  प्रवृत्ति  को  कुचल  देना  चाहिये  ।  यह  भ्रष्टाचार

 को  प्रोत्साहन  देने  वाली  बात है  ।  सरकार  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  वे  अपने  माल  का  सही

 मूल्य  बताये  ।

 तस्कर  व्यापार को  रोकने  के  उद्देश्य  से  विधेयक  में  एक  दंड  सम्बन्धी खंड  रखा  गया  है  ।  मैं

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  यह  दंड  झ्रधिकाधिक कठोर  बनाना  चाहिये  ताकि  तस्कर  व्यापारी

 प्रोत्साहन न॑  श्रान्त  सके  ।  यह  भी  सरकार  को  देखना  चाहिये  कि  तस्कर  व्यापार  के  मामलों  का

 टारा  शीघ्रता से  हो  जाय  alt  सम्बन्धित पक्षों  को  कड़ा  दंड  दिया  जाये  ।  परन्तु  इस  पर  भी  मेरा  मत

 यह  है  कि  सीमा  शल्क  भ्रमणकारी को  संदिग्ध  तस्कर  व्यापारी  के  स्थान  की  बिना  वारंट  के  तलाशी

 लेने  की  जो  शक्ति  दी  गयी  है  वह  नहीं  दी  जानी  चाहिये  थी  ।  यह  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  कि  वह

 तलाशी  पूरी  करके  उसके  सम्बन्ध  में  दंडाधिकारी को  सुचना  दे  दे

 मामले को  साबित  करने  की  जिम्मेदारी किसी  ऐसे  व्यक्ति  पर  नहीं  छोड़ी  जानी  चाहिये जिस

 पर  कोई  सन्देह  की  गुंजाइश  माल  के  उद्गम  स्थान  की  सूचना  दे  देने  पर  उनको  छोड़  दिया  जाना

 चाहिये  ।  प्रभिभोक््ताश्रों  को  यह  साबित  करना  चाहिये  कि  जिस  व्यक्ति  पर  सन्देह  है  वह  व्यक्ति  तस्कर

 व्यापार  करता  है  ।  कौर  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहियें  कि  श्ररीलीय  न्यायाधिकरण  में

 व्यापारियों  भ्रमणा  श्रायातकों का  कोई  प्रतिनिधि नहीं  होना  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  वाणिज्य

 मंत्रालय  का  एक  अधिकारी  न्यायाधिकरण  में  होना  चाहिये  |  एक  बार  १  लाख  की  ३  लाख  की

 बन  गयी थी

 शनी  नरेन्द्र  सिह  महिला
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।  मुझे  इस

 बात  की  प्रसन्नता  है  कि  कुछ  संशोधनों की  कौर भी  ध्यान  दिया  गया  इस  बारे  में  मैं

 यह  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  चोरी  छिपे  वस्तुद्नों  के  लाने  के  सम्बन्ध में  दंड  के  बढ़ने के

 कानून  का  स्वागत  परन्तु  हमें  यह  सुनिश्चित  कर  देना  चाहिए  कि  दंड  उन्हीं  लोगों
 को

 मिलना  चाहिए  जो  वास्तव  में  दोषी  हों  ।  किसी  निर्दोष  व्यक्ति  को  दंड  नहीं  मिलना  चाहिए  ।

 सजा तो  २  वर्ष से  ५  वर्ष  कर  ही  दी  गयी  जुर्माना  की  राशि  भी  बढ़ा  देनी  चहिए  ।  इसके

 बारे में  मैं  वित्त  मंत्री  से  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चोरी  छिपे  लाई-ले  जाई  गयी

 वस्तु  के  बारे  में  प्रमाण  का  दायित्व  वादी  पर  होना  चाहिए  तथा  संदिग्ध  व्यक्ति  पर  नहीं
 ।

 किसी  aaa  को  केवल  एक  ही  शक  वाली  वस्तु  के  होने  पर  जब्त  कर  लेना  ठीक  इसका

 सम्बन्ध  खंड  १२३  से  एक  बात  याद  रखनी  चाहिए  कि  तस्कर  व्यापार  देश  के  भीतर

 नदीं  तट  पर  होती  चौर्यानयन  की  रोकने  का  सर्दी  तरीका  यह  है  कि  लांचे  रखी

 जायें  शर  बन्दरगाहों  तथा  हवाई  अड्डों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिए  कड़े  उपाय  किये

 यें  |

 मुझे  श्राइचये  है  कि  सोने  का  चौर्यानयन  इतने  समय  से  जारी  है  कौर  बहुत  सा
 पकड़ा q  गया  है  |

 ee ा  ि
 पकड़ा  भी  गया  हाल  में  बम्बई  में  ३५  लाख  रुपये  का  सोना  ह

 ं  ग्रेजी  में
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 यदि  विदेशों  में  रहने  वाले  भारतीय  वापस  पर  समुद्रीय  पत्तनों  या  हवाई  च्

 पर  शापने  साथ  लाये  हुए  सोने  श्र  हीरों  की  घोषणा  तो  क्या  इन्हें  जब्त  कर  लिया

 जायेगा  या  उन्हें  प्रतिरक्षा  बांडों  या  स्वर्ण  बांडों  में  विनियोजित  करने  दिया  जायेगा  ।

 यह  देखकर  भी  शभ्राइचयें  होता  है  कि  areola  व्यक्ति  भी  चौर्यानयन  की  कार्य

 वाहियां  करतें  मैं  समझता  हू  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  साधनों  से  यात्रा  करने  वाले

 विदेशियों--शआर  विदेशों  में  जाने  वाले  भारतीयों  की  जांच  के  लिए  बहुत  कड़े  पग  उठाने  की

 झावइ्यकता  साथ  ही  यह  भी  खयाल  रखा  जाना  चाहिये  कि  निर्दोष  व्यक्तियों  को  जैसा  कि

 सामान्य  व्यापारियों  को  परेशान  न  किया  जाये  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  वित्त  मंत्रालय  खंड  १२३  पर  पुनर्विचार  करे  कौर  सिद्ध  करने  का

 भार  व्यापारियों  पर
 न

 डाला  इस  खंड  को  वतंमान  रूप  में  पारित  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  |

 खंड  १३१  के  बारे  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  न्यायाधिकरण

 जिसमें  एक  न्यायिक  सदस्य  हो  जो  उच्च  न्यायालय  का  या  सेवा  निवृत्त

 ar  होना  चाहिए  are  एक  सदस्य  ऐसा  होना  चाहिये  जिसको  सीमाशुल्क  प्रशासन  का  अनुभव

 हो  कौर  एक  arena  तथा  निर्यात  व्यापार  संध  का  प्रतिनिधि  होना  चाहिये  ।  ऐसे  मामले  इस

 न्यायाधिकरण के  सामने  पेश  होने  चाहिये  ।

 खंड  yon H में  सीमाशुल्क  पदाधिकारी  को
 किसी  भी  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  करने  या  उसके

 मकान की  तलाशी  लेने  का  शभ्रधिकार  दिया  गया  यह  शक्तियां  बहुत  भ्रमित  हैं

 इनको  कम  किया  जाना  चाहिये  ।  मैँ  सदन  से  अपील  करूंगा  कि  दंड  न्यायाधीश  से  वारंट  प्राप्त

 किये  बिना
 किसी

 के
 मकान

 की
 तलाशी  न  लीं  ae

 सीमा  शुल्क
 प्राधिकारियों

 को  ऐसी

 दोस्तियाँ  नदी  जायें  |  सरकार को  खंड  १०५  अर  खंड  १२३  में  उपयुक्त  संशोधन  करने

 चाहिये  ।

 श्री  बड़े  अध्यक्ष  यह  जो  कस्टम्स  बिल  हाउस  के  सामने  art

 है  उसके  aed  मैं  बासन  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  इसका  कारण  ae  है  कि  ८०  सालों के

 बाद  शासन  ने  जागरुक  हो  कर  लैंड  और  एयर  तीनों  के  कस्टमर  लाज  को  एक  जगह

 लाने का  कष्ट  किया है  |

 इस  बिल  के  लिये  जो  सेलेक्ट  कमेटी  नियुक्त  की  गई  सै  भी  उसका  मेम्बर  था  ।

 इसलिये  जिन  क्लासेज  से  मेरा  मतभेद  था  उनके  सम्बन्ध  में  मैंने  डिसेंटिंग  नोट  दिया  है  ।

 जब  यह  कस्टम्स  बिल  यहां  लाया  गया  तो  मुझे  ऐसा  लगा  कि  कस्टम  का  जो  उद्देश्य

 होता  वह  उससे  पूरा  नहीं  यह  सिफ॑  एक  ऐन्टी  स्मगलिंग  लेजिस्लेशन मुझे  ऐसा

 प्रतीत  भर  इसीलिये  मैंने  इस  पर  बहुत  से  श्रमेंडमेंट  दियें  थे  और  कमेटीਂ  ने  उनके
 ऊपर  विचार भी  किया

 कस्टम  का  उद्देश्य  यह

 श्री
 ब०

 रा०  भगत :  कमेटी  ने  इनकी  सराहना  भी  की  है

 a
 श्री बड़े

 जहां  मेरी
 की  है प्र ौर

 मैं  कमेटी  को

 धन्यवाद
 देता  हुं

 मूल  asi  में
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 mea  महोदय  :  कमेटी  आपकों  धन्यवाद  देती  है  कौर  श्राप  कमेटी  को  धन्यवाद  देते

 हैं  ।

 श्री  बड़े  :  में  कमेटी  को  धन्यवाद  देता  हूं  लेकिन  मैं  केवल  ५०  या  ६०  फीसदी  धन्यवाद

 ही  दे  सकता  हूं  ।  अगर  उसने  मेरे  तमाम  श्रमेंडमेंट्स  पुरे  के  पूरे  at  फीसदी  मान  लिये  होते

 क़ौमें  उसको  सौ  फीसदी  धन्यवाद  दे  देता  लेकिन  चूंकि  उसने  सबके  सब  नहीं  मानें  हैं  इसलिए

 मेरा  भी  १००  फीसदी  न  होकर  ५०  फीसदी ही

 कस्टम्स  बिल  जिस  रूप  में  पेदा  किया  गया  है  उसमें  स्मगलिंग  शादी  की  जो

 डफ नी शन  दी  गई  है  उससे  यह  बिल  मुझे  तो  एक  ऐंटी  लेजिस्लेशन  बिल  लगता  है  ।  कस्टम्स

 बिल के  पेज
 ४

 पर  स्मगलिंग  की  डेफनीशन  दी  गई

 यह  लेजिस्लेशन  समगलिंग  चेक  करने  के  वास्ते  बना  है  लेकिन  मैं  बतलाना  चाहता
 हूं

 कि  यह  स्मगलिंग  की  डेफनीशन  दूसरे  में  जो  बाहर के  ऐक्टर  हैं  उनसे  अलग

 इसमें  केवल  यह  दिया  हैकि  जो  गुड्स  कनफिस्केशन  के  लाथेंक  हैं  वही  स्मगलर  गुड्स हैं

 अब  कनफिस्केशन  के  लायक  गुड्स  दूसरे  भी  होते  हैं  जिन पर  कि  ड्यूटी  नही ंदी  जाती  है  ।

 कुछ  अन्य  अरन्य  तरह  के  गुड्स  इसमें  दिये  हुए  हैं  जोकि  हमगल्ड़  गुड्स  होते  हैं  ।  Wa  कस्टम

 का  उद्देश्य  इम्पोर्ट  प्रौर  create  की  बराबर  कायम  रखना  होता  sak  fe  को  लाभप्रद

 बनाना  होता  है  ।  को  उत्तेजना  देने  के  वास्ते  कस्टम  ate  टैरिफ  के  कानन  बनाये  जाते

 कस्टम  के  कानन  को  जब  कोई  तोड़ना  चाहे  ae  स्मगलिंग  करना  चाहे  तो  उसके  वास्ते

 पनिशमेंट  रक्खा  जाता  कस्टम  कानन  के  बनाने  का  यह  ष्  होता  है  लेकिन  स्मगलिंग

 की  जो  डफनीशन  इसमें  दी  हुई  है  उसको  कसे  चेक  किया  जाना  हू  उसको  देखने  से  तो  मझे  एक

 भ्रमरी कन  न्यूजपेपर  में  सदापिश्यस  ट्रेनਂ  के  नाम  से  जो  कार्टन  छपा  उसकी  याद

 जाती  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  स्मगलिंग  बैंक  हो  लेकिन  हमारी  हालत  उस  कार्टन की  तरह

 हो  रही  है  कि  गार्ड  को  ड्राइवर  पर  झाक  ड्राइवर  को  गाडे पर  शक  था  यात्री  को  दोनों

 पर  दाक  था ।  वहीं  चीज  इसमें  दिखाई  दे  रही  सरकार  को  व्यापारियों  पर  झाक

 व्यापारियों को  सरकार  पर  था  और  हमें  दोनों  पर  ।  इंस  तरह  स्थिति

 इस  कमेटी  में  हो  रही  थी ।  मैं  यह  चाहता था  कि  गवर्नमेंट  जो  व्यापारियों  की  तरफ  इतनी

 स्ट्रिक्ट हो  रही  है  वह  नहीं  होनी  चाहिए  ।  ट्रेडर्स की  कमेटी  के  सामने  जो  गवाही  हुई  उसमें

 उन्होंने  कहा  कि  गवर्नमेंट  इस  तरह  का  लेजिस्लेशन  पास  करके  हमारे  ऊपर  प्रत्याय  कर  रहो

 मौजूदा  शक्ल  में  विल  पास  करके  गवर्नमेंट  सुखी  लकड़ी  के  साथ  गीली  लकड़ी  भी  जलाना

 चाहती  है  ।  हम  यह  चाह  रहै  थे  कि  दोनों  के  बीच  में  कोई  गोल्डेन मीन  निकल  जाये  लेकिन

 जब  गवर्नमेंट  ने  कोई  तबदीली  इसमें  नहीं  की  तो  लाचार  होकर  qa  यह  डिस् सैटिंग  नोट
 स्वय देना  पड़ा  ।  सन  ई  al  पर  बिलकुल  verde  रहा  कि  नहीं  यह  इसी  रूप  में  रहना  चाहिए

 तब  मैंने  waar  यह  डिबेटिंग  नोट  दिया

 अध्यक्ष  इसके  बाद  जब  मैंने  यह  देखा  कि  इसमें  यह  दिया  eat  है  कि

 प्रिल्फ़ीज  और  थेसिस  होने  पर  भी  ड्यूटी  लेनी  तो  मैंने  इस  बारे में  भ्रमेंडमेंट  दिया

 ae  कमेटी ने  उसे
 मान्यता

 दे  दी  ।
 मैंने  बतलाया

 कि  यू  ०  के०  के  ऐक्ट  में  प्राविजन  नहीं है

 और  यह  खुशी  की
 बात

 है  कि  कमेटी  ने  मेरा  सुझाव  मान  लिया  शौर  fasta  के
 सैक्शन  में

 उन्होंने  अमेंडमेंट  कर  दिया  है॥  लासन ने  मेरे  अ्रमेंडमेंट  को  मान  लिया है
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 इसके  साथ  ही  साथ  मुझें  यह  निवेदन करना  है  कि
 पैकेज

 के
 बारे

 में  इसमें ए  क॒  विचित्र

 सैक्शन  रक्खा  कि  मगर  एक  पैकेज  में
 २०

 डायमंड  हों  कौर
 उन  २०

 में  शे  एक

 मंड  cares  हो  बह  पुरा  डायमंड का  पैकेज  स्मंगल्ड  सारे  पंजे  को  जब्त

 कर  लिया  जायेंगी  ।  मैंने  इसके  बारे  में  अपनी  डि  fepedt HAT कमेटी  के  सामने  रक्खी  थी  कौर

 फिर  उसे  हाउस  के  सामने  रखता  कि  यदि  एक  पैकेज  में  RORY  डायमंड हों  और

 उनमें  से  एक  डायमंड  स्मगलर  हो  तो  पूरा  का  पूरा  पैकेज  कसे  कौनफिसिकेट  हो  सकता है  ?

 यह  झ्राखिर  कैसा  है  ?  ह  9

 भ्रेध्यंक्ष  महोदय  अभी  आपने  कहा कि  सुखी  लकड़ी  के  साथ  गीली  भी  जलेगी

 at  बड़ें  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  यह  मेरा  कहना

 श्री  शिवनारायण  :  उसकी  चेकिंग  के  लिए  श्राप  क्या  उपाय  बतलाते  हैं

 श्री  बड़े  :  सुनिये में  बतलाता हुं  पैकेज  की  डेनिश  कोई  नहीं  है  ।  में  ने  से  इसकी

 डेफ़नीदान  के  ae  में  पुछा  तो  बतलाया  गया  कि  पैकेज  माने  बंडल  भ्र  बंडल  यानी  पकेज

 कौर  यह  तो  ठीक  वही  बात  हुई  कि  eater  माने  छतरी  कौर  छतरी  साने  प्रग्ब रेला  |  उस

 के  शासन  नहीं  जाता है  ।  में  ने  कहा  कि  यह  प्राचीन  दूसरे  ऐक्स  में  नहीं  है  ।  उनमें  यह

 प्राचीन  ऐसे हैं  यह  जानते  हुए  कि  यह  चोरी  से  नाया  war  होरा  यह  पंकज

 बन्द  किया  जाता  फिर  इसे  जब्त  जा  सकता है  इस  तरह  का

 प्राचीन  इस  में  होना  चाहिए  था  लेकिन  चूंकि  शासन  ने  इसे  नहीं  माना  इसलिए  में  ने  इस  के  बारे

 में  अपना  डिस्टेंसिंग  भोट  दिया है  ।  ऐसा  प्राचीन  किसी  एक्ट में  नहीं  है  कौर  मौजूदा  शक्ल

 को  क़ायम रखना  esq  के  साथ  न्याय करना  है  ।  में  कहता हूं  कि  फौरन  एक्शन  श्राप  सारे

 देख  लीजिये  ।  में  ने  खुद  उनकों  स्टडी  किया  है  लेकिन  इंस  तरह  का  प्राचीन  कहीं  नहीं  है  ।

 शासन  की  इस  प्रकार  की  ऐंग्ज्ञाइटी  कि  तमाम  जितनी  भी  स्मगलिंग  है  उसको  हम  बंद  कर  उस

 के  लिए  इस  प्रकार  का  हार्ट  सख्त  कानून  बनाना  मुझे  कुछ  उचित  नहीं  मालूम  देता

 है  प्रौढ़  में  तो  समझता  हूं  कि  कानून  जितना  सख्त  बनाया  जायेंगी  करप्शन  उस  से  उतना  ज्यादा  बढ़ेंगी  |

 उस  में  से  लप होल्स  निकल  प्रायः  |  तमाम  लूप होल्स  को  प्रति  करना  मुश्किल है  ।  इसके  लिए

 मेरा  तो  अपना  विचार  यह  है  कि  शासन  को  जनता  की  श्रौनेस्टी  में  ईमानदारी  में  विश्वास

 करना  चाहिए  जो  कि  इसमें  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  सेक्शन  १२३  में  asa  ate  प्रफ़

 के  बारे  में  प्राचीन  दिया  हश्र  है

 मेंने  भ्रौबजेक्शन यह ह  लिया  कि  स्टोन  es  रक्खी  है  तो  क्रिमिनल  प्रोसीज्योर  एक्ट

 में  ग्रोवर  एविडेंस  ऐक्ट  के  Q iit PME  mp ww Zit  STH ATU ayTazet  यदि  कोई  व्यक्ति  लेता  यदि  में  स्टोन

 प्रापर्टी  ले  लूं  तो  मेरी  बाबत
 प्रॉसिक्यूशन

 को
 यह  साबित  करना  पड़ेगा  कि  मेरे  को  यह  नौलिंज

 थी  कि  यह  aes  गुड्स  हैं  ।  भ्रमर  प्रॉसिक्यूशन  यह  साबित  कर
 देता  है  ौर  knowing  tha

 it  was  stolen  properly  उसे  में  ले  लेता  हूं  तो  यह  गुनाह  लेकिन  इस  में  यह  साबित  करने

 का  बर्डन  कि  वे  रमशल्ड  गुड्स  नहीं  हैं  यह  उन  लोगों  पर  पड़ेगा  जिनके  कि  क़ब्ज़े  से  वह  सामान

 पकड़ा  जायेगा
 ।  इस  बारे  में  मेरा  सुझाव  था  कि  झगर  यह  बतला  दे  कि  कहां कहां से  वह

 gar  है  सोच  बतला  दे  तो
 उठते  काफ़ी  समझा  जाय  |  मसलन  मेरे  पास  से  डायमंड  या  वाच  बरामद

 होती
 भ

 पोर
 मेंने

 कह  दिया कि  इन्हें  मेंने  एक्स  से  लिया  है  कौर  एक्स
 ने  क

 कह  रिया  fe  वाई
 से  om  पह  सफिशिएऐट  om  है  ।  लेकिन  यदि  मौजदा  शक्ल  को  al  न या  गया  और
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 बड़ने  रौफ  प्रूफ़  लोगों  पर  डाला  गया  तो  इससे  लोगों  के  प्रति  were  होने  की  सम्भावना

 |
 ह

 पैकेज के  बारे  में  मेंने  यह  कहा  था  कि  उसकी  डफ़  निशान  कर  देनी  चाहिए  ।  नगर  पैकेज

 की  डफ़ नी शन  नहीं  करते  हैं  तो  फिर  कोटे  में  इसके  उल्टे  सीधे  मतलब  निकाले  जायेंगे  और  जो

 शासन  चाहता  है  वह  होगा  नहीं  |

 साठ  सा०  Ato  श्रेणी  :  यदि  वह  माल  जिस  पर  यह  धारा  लाग  होती  है  इस  खयाल  से  कि

 यह  चोरी से  लाया  गया  माल  छींन  लिया  जाता  है--इस  बात  पर  aes  जिरह कर  सकते

 हैं  att  कह  सकते  हैं  कि  कोई  कारण  नहीं  है  ।  सिद्धि  का  भार  अभियुक्त  पर  नहीं  होगा  ।

 श्री  बड़े  :  मेन  बड़न  प्रो  तरफ  किस  पर  जायगा
 ?

 अभियुक्त  को  सदा  निर्दोष  समझा  जाता

 है  जब  वह  कटहरे  में  खड़ा  होता  है  प्रौसीक्य्शन  को  यह  साबित  करना  पड़ेगा  कि  उसको

 नौलेज थी  कि  यह  स्मगल्ड  asa  लेकिन  यहां  यह  न  होकर  सिद्धि  का  भार  पहले  awa

 पर  होगा  जो  ऑ्राडिनेरी  प्रिंसिपल  जस्टिस  का  है  वह  इस  बिल  में  निहित  नहीं  किया  गया है  ।

 इस  वास्ते  मेंने  अपना  यह  डिस्टेंसिंग  नोट  दिया  है  |

 अध्यक्ष  इस  के  बाद  १३१  के  बारे में  मेंने  डिस्तंटिंग  नोट  दिया  है  ।  एपेलेट

 एथारिटी  के  लिए  एक  स्पेशल  ट्रिब्यूनल  मुक़र्रर  होना  चाहिए  ।  इस  बारे  में  एक  माननीय

 सदस्य  ने  जो  भाषण  दिया  वह  ऐसा  कहते  थे  कि  इस  ट्रिब्यूनल  में  नो ट्रेंडस  की  श्रसोसियेदन

 है  उन  का  एक  रिप्रेजेंटेटिव  क्यों  होना  चाहिए  ।  यदि  इसी  frame या  इनफेरेंस  पर

 चलें  कि  यहां  से  वहां  तक  सब  डिस-भ्रानेस्ट  तब  तो  दूसरी  बात  लेकिन  ऐसी  बात

 है  ।  इतना  ही  बधवार  कमेटी  ने  पेज  ८१  पर  यही  सिफ़ारिश  की  जिस का  मेंने

 watery  दिया  है
 ।

 प्रगर  बधवार  कमेटी  के  सदस्य
 भी

 यही  समझते  हैं  भ्र  sea  ब्र  दूसरे

 लोगों  ने  भी  यही  कहा  तो  फिर  हमारे  मेम्बर  साहबान  जो  कुछ  कहते  उस  को  बराबर  नहीं

 मानना  चाहिए  ।  वे  चाहते  हैं  कि  जितने  भी  व्यापारी  स्मगल  उन  सब  को  करना

 जो  इस  से  चलते  जिन  के  ऐसे  भ्राइडियाज़  वें  ज़रूर  यही  कहेंगे  कि  की

 एसोसियेशन  का  कोई  प्रादमी  नहीं  होना  चाहिए  |
 उस  में

 दो
 arent  रखे  गये  हैं-एक  हाई

 कोर्ट  का  जज  कौर  दूसरा  एडमिनिस्ट्रेशन  या  कस्टमर  का  एक  आफिसर  |  में  शासन  को  धन्यवाद

 देता हं  कि  उसने  ऐपेलेट  प्रायरिटीज
 की

 बहुत  चेंजिज़  की  हैं
 ।

 प्रभी  कलकत्ता  हाईकोर्ट  ने  जजमेंट
 दिया  था  कि  दि  इस्बेस्टीगेंटिग  आफिसर  फूड  वि  fe  एडजुर्कटिंग  श्राफ़िसिर  ।  इसलिए

 mera  ARCuES  का  जजमेंट  ader  किया  गया  atx  फिर  प्रकरण  भेज  दिया  गया  |

 उन्होंने  अलग  अलग  qa  के  क्वोटेशन्ज़  दिये  शौर  कहां  कि  कस्टमर  बिल  हो  या  कोई  फिस्कल

 ला  जो  एडमिनिस्ट्रेटिव  आफिसर  वह  कभी
 भी  एडजुडिकेटिंग आफिसर  नहीं  होना

 क्योंकि  ऐसा  होने  से  उस  में  बायस  att  जांडिस्ड  ore  रहती  है  वह  उस  के

 मुताबिक ही  जजमेंट  देता  है  ।

 जहां  तक  डीले  का  seq  बधवार  कमेटी  ने  कहा  है  कि  इस  में  बहुत  देर  लगती  है  ।

 हमने  भी  कहा  है  कि  ट्रिब्यूनल  होना  चाहिए
 ।

 वह  ट्रिब्यूनल  रिवज़नरी  भझ्रथारिटी  पर  रखा  हुआ

 dex  कस्टम  झाफ़िसजें  का  नहीं  ।  wit  शासन  ने  इस  बिल  में  प्राचीन  रखा है  कि
 जो

 इन्वेस्टिगेटिंग
 आफिसर

 वह  न  होते  हुए  ऐपेलेट  waked अलग  रहेगा
 |

 कस्टम

 में  ही  ऐसा  प्राचीन रखा
 क्योंकि

 हाई  कोर्ट  का
 जजमेंट

 से  शासन
 ज्यादा  हुशियार

 हो  गया  है  atk  उस  ने  इस  बिल  में  यह  प्राचीन  डाल  दिया  है
 ।

 पेज  ८१  पर  लिखा

 इन  एपेलेट  एंड  रिविज्ित  प्रोसीडिग्ज्ध  ६
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 mere  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य दो  तीन  मिनट में  ख़त्म  कर  देंग े?

 भी  बड़े  :  मेंने  att  पांच  प्राविजन्ज़ पर  बोलना  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  |

 इसके  ्  लोक  सभा  की  बैठक  [२१  &&  २/कार्तिक  ३०,  १८८४

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  ।

 एल  it  में
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 ye  पटसन  बीज  फार्म  चक  क  क  209s

 YEG  मीरा-लतूर  में  इंजन  का  फेल  हो  जाना  Rows

 ZEEE  संतरों की  बरबादी  Lose

 ६००  ईंधन  संकट .  Pooks

 qo  घोंट-मनभार ः  पर  तेंज  गाड़ियों  Powe

 ६०  अगर तल ला  में  खास  कमी  का  बन्दोबस्त

 ६०  भूमिहीन  मजदूर  १०८९०

 केन्द्रीय  वन  विद्या  बोर्ड  की  don Zo

 ROX  वन  नियम  १०८१

 OQ  उद्योग का  विकास  Louk

 Ros  अन्तर्राष्ट्रीय  सैनिक  seat  संगठन  Qos X—cy

 १०८२-८३ Ros  उड़ीसा  में  चावल  का  संग्रह

 Rok  खाद्य  उत्पाद  में  वृद्धि  के  उपाय

 पंचायती  राज  Posy Ro

 पर्यटन  विकास  परिषद  Poaw—cay ६११

 १०८६ RRR  पर्यटकों से  राय
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 विषय  ८

 seal  के  लिखित  उत्तर

 तारों  गीत

 प्रश्न  सख्या

 ६१३  विस्तार  निदेशालय  १०८६-५9

 ६१४  जोत  कमी  पर  कब्जा  Rosy

 qQae  मुकेरियां-तलवाड़ा रेलवे  लाइन  Rony

 ६१६  औद्योगिक  लकड़ी  की  जरुरत  {ous

 १७  परासिद्धा  से  नागपुर  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना  RooG

 ६८  डाक  टिकट  कप

 GRE  Rots सवारी
 गाड़ियों  में  सदस्य  रखकर

 ६२०  मालगाड़ी  ढारा  5 sae  os

 घ्  काम रह टी  में  डाक  घर  Yosg—&o

 प्रश्र  काम रह टी  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  १०६०

 ६२३  बेलघरिया  सोदपुर  स्टेशनों  पर  ऊपरी  पुल  oko
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 ८२१४  गाजीपुर  में  डाकघर  की  इमारत  PokR

 १६  राज्य  सड़क  परिवहन  निकायों  के  लिये  केन्द्रीय  एकक  Rokk

 ६२७  महाराष्ट्र में  पुल  RokR

 घ्श्प  तटवर्ती  व्यापार  के  लिये  जहाजों  का  क्रय  PokR

 GRE  चीनी  कारखानों  को  उत्पादन प्रोत्साहनਂ  Yok}

 ६३०  पटसन  का  उत्पादन  Fok 3-e

 ६३१  सहकारी  कृषि  समितियां  QokY

 घ्देर्  सेवा  सहकारी  समितियां  १०६४-६४

 पंचायतों  के  मंत्री  Roky

 ्र  दिल्ली  में  सड़क  के  पुल  PoRy

 लभ  उत्तर  रेलवे  में  भ्रष्टाचार  Rok y—-KE

 ३६  PokR पहिये  निकले हुए  रेलवे  माल  डिब्बे

 qa  तटीय  योजना में  उड़ीसा  में  रेलवे  लाइनें  १०६६-६७

 द्  मध्य  प्रदेश  में  atta फार्म  Roky

 GRE  दिल्ली  में  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर  Pokey

 ध  मे  अत्यावश्यक  के  संभरण  के  लिये  अभिकरण  Loky—es

 R¥R  en  समिति  १०९८



 संक्षेप  |  ११४३

 विषय  qt

 मंत्री  ढारा  वक्तव्य  CHR  ROR

 प्रधान  मंत्री
 जवाहरलाल  ने

 नेफा
 सीमान्त  एजेंसी  )  शरर

 लद्दाख  की  स्थिति  के  बारें  में  एक  atom  दिया  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र  *

 (१)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 भारतीय  टेलीग्राफ  १८८५  की  धारा  ७  की

 (५)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ३१  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  १४४६  में
 प्रकाशित

 भारतीय
 टेलीग्राफ

 १९६२

 समवाय  RENE  की  धारा  तक की  (१)

 के  अन्तर्गत  इंडियन  टेलीफोन  इन्डस्ट्रीज  बंगलौर की  वर्ष

 १९६१-६२  का  वारिक  प्रतिवेदन  लेखा-परी  गीत  लेखे  और उस  पर

 नियंत्रक-महालेखापरीक्षक की  टिप्पणियों  सहित  ।

 )  समवाय  2EUS  की  धारा  ge ae  की  उप-धारा  (१)

 के  हिन्दुस्तान  टेली प्रिन्ट सं  मद्रास  की  ३

 PERL  को  समाप्त  होने  वाली  के  लिए  वार्षिक  प्रतिवेदन

 लेखा-परीक्षित लेखे  और  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 (२)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 वणिक  नौवहन  १९४५८  की  धारा  ४४५८  की

 (३)  के  भ्रन्तर्गत  दिनांक  २८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  १०१४  में  प्रकाशित  वणिक  नौवहन  में

 टक्करों की  रोक  )  १६६०  |

 समवाय  १९५६  की  धारा
 की  (१)

 के  अन्तर्गत  मगल  लाइन  बम्बई की  ३१  PER?

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित

 लेखें  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों सहित  |

 १९५६ की  घारा  © 28h HT GI-
 की  (१)

 के  हिन्दुस्तान  शिपयाड  लिमिटेड  विशाखापटनम  के  वर्ष

 PET L-GN  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित लेखे
 उस  पर

 नियंत्रक-महालेखापरीक्षक टिप्पणियों  सहित

 (8) समवाय  2EXE  की
 धारा  GLE की

 के  अ्रन्तर्गत  शिपिंग  कारपोरेशन  श्राफ  इण्डिया  बम्बई  को

 बर्ष  १९६१-६२  का  वार्षिक  प्रतिवेदन
 लेखापरीक्षित लेखे

 उस  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक की  टिप्पणियों  afer ।
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र--जारी

 (३)  अत्यावश्यक पण्य  as  LY.  धारा  ३  की  Sq-ATT  (६)

 के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २४  १९६२  की  श्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस ०

 आर  १२७७  जिसमें  दिनांक  ८  १९६२  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  RoR  का  शुद्धि-पत्र दिया  हुमा  है  ।

 दिनांक  ३  ERR  की  झधघिसुचना संख्या  जी  ०  एस ०  करार ०

 SER  में  प्रकाशित  उवैरक  सातवां  संशोधन

 VER  |

 (४)  भारतीय  ted  afafan,  १८९०  की  धारा  बजे  के  अन्तर्गत  दिनांक

 १०  १९६६२  की  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  प्रो ०  ३४०१  में

 प्रकाशित  रेलवे  दुर्घटनायें  दूसरा  संशोधन  2EER

 की  एक  प्रति  |

 (x)  श्रत्यावइ्यक पण्य  SeXy Bl Mey की  धारा  ३  उप-धारा  (६)

 के  अन्तर्गत  दिनांक  १  2ERR  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०

 एस०  अर ०  १४६०  में  प्रकाशित  गन्ना  संशोधन

 RERR  की  एक  प्रति  ॥

 (६)  भारतीय विमान  १९३४ की  धारा  १४-क के  झन्तगंत

 भारतीय  विमान  १९३७  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  एक  व्याख्यात्मक

 टिप्पण  सहित  :--

 दिनांक  ty  १९६२  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या

 QAaAsS  |

 दिनांक  २९  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 PVEq  ।

 राज्य  सभा से  सचदेवा  ११०४-०६

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्रात  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सुचना  द  माया

 कि  राज्य  सभा  को  विनियोग  )  संख्या ५  CERR

 के  बारे  में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  p

 कि
 राज्य  सभा  बिजली

 संशोधन  FERR  से

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है
 ।

 कि
 राज्य  सभा  समवाय  PERR  से

 बिना

 किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  सभा  हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  तथा  पोषण

 PER  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।
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 विषय  पीठ

 सकता  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  गया  ११०६

 परिसीमन  विधेयक  सम्बन्धी  भ्या  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर

 रखा  गया  ।

 लोक  लखा  समिति  का  प्रतिदवन--उपस्थापित  ११०६

 पहला  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 सदस्यों  mit
 सभा  की

 की  बेदो  पर भुप स्थिति

 संबंधी  समिति  का

 उपस्थिति  ११०६

 तीसरा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ॥

 ala  मंत्रणा  समिति  का  प्रतीक  a——talga  ११०६-०७

 नवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया  ।

 aaa  को  श्रनुप्रक  मांगें  १९६२-६३  PPo—RE

 वर्ष  PEGR—-GF  के  श्रायव्ययक  सम्बन्धी  ्  की  अनुपूरक

 मांगों  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  समाप्त  हुई  तथा  मांगें  पूरी  पूरी  स्वीकृत  हुई  ।

 विधेयक  परीक्षा  पित  ११२६

 विनियोग  ५)  विधेयक  १९६२  |

 fae धाक  पारित  ११६

 व  किया  कि  विनियोग वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (Ait ०  रा०  ने  प्रस्ताव
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 जाय  |
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